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A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

 CÁMARA DE REPRESENTANTES

AUDIENCIA PÚBLICA - VIRTUAL DE 2021
(marzo 5)

Legislatura 2020-2021
EN CUMPLIMIENTO DE LA PROPOSICIÓN 

NÚMERO 032 LEG 2020-2021
Con el fin de conocer la posición del Gobierno 

nacional, los gremios, la academia y demás interesados en 
aportar en el trámite de los Proyecto de ley número 126 
de 2020, por medio de la cual se prohíbe en el territorio 
nacional la utilización de la técnica de fracturamiento 
hidráulico multietapa con perforación horizontal -FH-
PH (Fracking), para la exploración y explotación de 
recursos naturales no renovables de hidrocarburos en 
roca generadora de yacimientos no convencionales y se 
dictan otras disposiciones, acumulado con el Proyecto 
de ley número 336 de 2020 Cámara, por medio del 
cual se prohíbe en el territorio nacional la exploración 
y/o explotación de los Yacimientos No Convencionales 
(YNC) de hidrocarburos y se dictan otras disposiciones.

El día viernes 5 de marzo de 2021, 8: 12 a.m.,se 
reunieron de forma virtual los honorables Representantes 
a la Cámara integrantes de la Comisión Quinta, para llevar 
a cabo la Cuarta Audiencia Pública según Proposición 
número 032 Legislatura 2020-2021.

Presidente honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Hemos querido desde la misma estructura darle la 
libertad al debate, ilustración, con toda la información 
que hemos recibido, desde estas cuatro audiencias 
públicas que han sido muy técnicas, muy respetuosas 
y de brillante exposición, de elementos técnicos, pero 
también elementos de percepción social sobre un tema 
tan importante para el país, teniendo además, hemos 

programado otra audiencia pública para el 11 de este 
mismo mes y con eso se culminan cinco audiencias 
públicas con las que nosotros esperamos tener la 
ilustración precisa de lo que significa este proyecto de 
ley para los colombianos.

Yo le voy a dar entonces la dirección de este importante 
evento al doctor César Augusto Ortiz, Coordinador 
Ponente del mismo y en el conocimiento que él tiene de 
los intervinientes, de las personas que desean intervenir, 
que además ya están programadas, que el doctor César 
Augusto Ortiz, entonces Preside esta audiencia pública.

Doctor César Augusto, muchas gracias por apoyarnos 
en esta importante actividad, tiene usted el uso de la 
palabra.

Honorable Representante César Augusto Ortiz 
Zorro:

Muchas gracias, señor Presidente, mi saludo 
afectuoso para usted, para la Mesa Directiva, para el 
Coordinador Ponente, Crisanto Pisso, señor Secretario, 
a cada uno de los Representantes de la Comisión Quinta 
y nuestro saludo súper especial a la comunidad de Puerto 
Wilches, agradecerles por esa masiva participación en 
esta importante audiencia pública; saludar también de 
manera muy especial a los participantes del Ministerio 
de Minas, un saludos también para el doctor Armando 
Zamora quien hace presencia en esta audiencia pública y 
que nos ha acompañado en todas las audiencias.

Pues decir que como Autores, como Ponentes, como 
Coordinadores Ponentes, como Comisión Quinta, como 
Congresistas, los que estamos a favor y los que están 
en contra de la técnica de fracturamiento hidráulico 
multietapa, con perforación horizontal para exploración 
y explotación de recursos naturales no renovables en roca 
generadora de yacimientos no convencionales, es de vital 
importancia para nosotros los Legisladores conocer las 
opiniones, la voz, las preocupaciones, las expectativas 
que hay por parte de este territorio, el territorio donde se 
van a adelantar los proyectos piloto.
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La Comisión Quinta ha asumido con muchísima 
responsabilidad y yo quiero felicitarlo señor Presidente, 
por promover este tipo de audiencias públicas, yo creo 
que las leyes no tienen sentido si no son concertadas, 
si no escuchamos a la ciudadanía y creo que una de las 
leyes más concertadas y una de las leyes donde más 
hemos escuchado a los sectores va a ser esta ley que es 
la Ley 126 y la Ley 336 del 2020 y prueba del interés 
de esta Comisión son las 4 audiencias públicas que se 
han adelantado, audiencias públicas de un altísimo nivel, 
con Expertos Nacionales, Académicos, Ambientalistas, 
Científicos, Congresistas, Políticos, Sociedad Civil, pero 
en especial participantes de un altísimo nivel, yo creo 
que la Comisión Quinta hoy tiene bastante información 
tanto de los beneficios que puede traer como de las 
afectaciones que puede traer la implementación de esta 
técnica del fracking.

Así que no me queda sino agradecerle a la Comisión 
Quinta y agradecerles a los participantes, si hay algo por 
lo que se ha identificado estas audiencias públicas es por 
el respeto, por el respeto a las ideas, porque han sido 
debates muy técnicos, muy científicos y esperamos que 
esta audiencia pública sea basada en el mismo respeto y 
el mismo respeto por las ideas.

Para esta audiencia pública contamos con 66 
intervinientes, los cuales se encuentran organizadas en 
dos bloques de participación, en el primero de ellos se 
encuentran las autoridades de los Entes Territoriales 
pertenecientes a esta zona geográfica del Magdalena 
Medio, es decir, van a participar Gobernadores, 
Alcaldes, Diputados, Concejales pertenecientes a los 
departamentos de Santander, Bolívar, Cesar y Antioquia, 
el segundo bloque escucharemos a Líderes Sociales, 
miembros de las Juntas de Acción Comunal, Empresarios, 
Líderes Indígenas y demás Organizaciones Sociales y 
Ambientales, que vienen realizando importantes mesas de 
diálogo y cuyas conclusiones serán presentadas ante está 
audiencia pública, todas esas conversaciones y diálogos 
que han tenido esperamos que sea socializadas acá y al 
final tendremos la intervención de los Congresistas que 
soliciten la palabra a través del chat.

En esta ocasión la intervención tendrá una duración 
de 4 minutos, nosotros entendemos que 4 minutos no son 
suficientes para poder explicar todos nuestros argumentos, 
pero por la cantidad de participantes, de intervenciones, 
que son casi 66 intervenciones, nos toca hacer un uso de 
tiempo, un tiempo racional, que es de 4 minutos.

Entonces, bienvenidos a todos, sin más preámbulos 
le damos la bienvenida a todos los participantes de esta 
Audiencia en Puerto Wilches, agradecer a todos y a 
nuestra Comisión Quinta por generar estos espacios tan 
importantes de discusión.

Señor Presidente, me han solicitado antes de la 
participación de los Gobernantes, la palabra para el 
Presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, el 
doctor Zamora.

Presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos 
(ANH) José Armando Zamora Reyes:

Bueno, aquí estoy, muy buenos días, brevemente para 
darles un saludo, manifestarles que estamos muy atentos 
a estos debates que ilustran esta importante decisión que 
se propone.

Y saludarlos dando una pequeña introducción sobre 
lo que se podría esperar de estos debates que no son 
diferentes por los argumentos que hemos escuchado a 
los que se han dado en otros países y cuyos argumentos 
fueron todos tenidos en cuenta en el estudio que hizo la 
Comisión de Expertos en el año 2019 y que esperamos 

que todos ustedes tengan a disposición en un volumen 
especial que editó la Academia Nacional de Ciencias.

Ustedes van a poder ver que absolutamente todos 
los argumentos han sido tenidos en cuenta, este Informe 
se enfocó en usar en la mejor medida dentro de las 
posibilidades el Enfoque Científico, en la revisión 
exhaustiva de todos los estudios que se han hecho 
sobre los efectos directos de esta técnica en el agua, en 
la biodiversidad, en la sismicidad, en la salud y en la 
calidad del aire, entonces tengamos en cuenta que lo que 
la Comisión de Expertos ha propuesto es que cualquier 
decisión se tome después de tener la oportunidad de ver 
en nuestro territorio y en nuestras comunidades, esos 
efectos directos, que el Consejo de Estado al examinar 
también en un proceso muy detallado los argumentos 
de parte y parte, compartió la importancia y el valor que 
pueden añadir estos proyectos piloto al debate.

Tomar la decisión ahora o tomarla dentro de un año 
o año y medio, no hace diferencia en esta decisión que 
podría tener efectos permanentes; entonces, digamos lo 
que el Gobierno sugiere y lo que el Gobierno propone 
es que antes de tomar esta decisión esperemos a ver el 
resultado de los proyectos piloto.

Hay dos temas que se han debatido, digamos dos 
grandes áreas que se han debatido en estos espacios, no 
voy a tomar demasiado tiempo, porque no le puedo quitar 
el tiempo a los participantes, pero hay dos grandes áreas, 
una el calentamiento global y otro los efectos directos; en 
cuanto al calentamiento global Colombia ha demostrado 
el Gobierno colombiano que está comprometido en 
los compromisos del Acuerdo de París y que tiene una 
estrategia coherente y que la está cumpliendo, teniendo 
en cuenta cuál es la contribución relativa de la producción 
de hidrocarburos al calentamiento global en nuestra 
matriz económica total y que no es más del 10%, así 
que en cuanto a calentamiento global pocos países como 
Colombia están tan comprometidos en cumplir con esos 
compromisos aun cuando es un país de los que menos 
contribuye a los gases de efecto invernadero.

En cuanto al…
Honorable Representante César Augusto Ortiz 

Zorro:
Señor Presidente, señor Secretario, por favor, un 

minuto al doctor Armando Zamora y al final señor 
Secretario, en la discusión podríamos darles participación 
a los funcionarios del Gobierno.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor Zamora, active por favor su micrófono, le han 

cedido un minuto para que concluya.
Presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos 

(ANH) José Armando Zamora Reyes:
Concluyo simplemente haciendo referencia a un 

reciente documento que emitió el doctor Yuval Noah 
Harari, conocido pensador y es sobre las lecciones de 
la pandemia para la política; la pandemia nos ilustró el 
valor de la toma de decisiones con método científico que 
fue un éxito, contra el valor de la toma de decisiones con 
orientación política que fue un fracaso en muchos países.

Entonces, si al final del de la sesión podemos volver 
a tomar la palabra, con mucho gusto ilustrare estos 
temas, pero les adelanto que desafortunadamente hacia 
al mediodía tengo un compromiso internacional que 
no puedo eludir y entonces no estaré presente y espero 
que algún otro Representante del Gobierno, a lo mejor 
el Director de Hidrocarburos los pueda acompañar, los 
acompañaré por el máximo tiempo que puede hasta el 
mediodía.
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Muchísimas gracias y les deseo muchos éxitos en la 
discusión, gracias señor Presidente y señor Representante.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muchas gracias, doctor Zamora.
Señor Secretario, por favor, darle la palabra a nuestro 

Coordinador Ponente Crisanto Pisso.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, doctor Crisanto Pisso.
Honorable Representante Crisanto Pisso 

Mazabuel:
Presidente, muchas gracias, compañeros 

parlamentarios un saludo a todos ustedes, señor Presidente 
de la Comisión, a todos los asistentes bienvenidos.

Esta es la cuarta audiencia de un proyecto tan 
importante para el país, como lo manifiesta nuestro 
compañero César Augusto, ha sido una discusión muy 
informativa, con muchos argumentos, han asistido y 
participado Investigadores Nacionales e Internacionales, 
que en manos de la Comisión está la decisión para 
aprobación o no del fracking, queremos tener el 
contacto con la comunidad, queremos oírlos y todos sus 
argumentos tenerlos en cuenta para la decisión final.

Saludos a todos y estoy aquí compañero César para 
apoyarlo en la decisión, en la Audiencia, muchas gracias, 
saludos a todos, bienvenidos y para adelante.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muchas gracias, Representante Crisanto.
Entonces, comenzamos con la audiencia pública en el 

listado está para la primera intervención el Gobernador 
de Santander, Mauricio Aguilar Hurtado.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César Augusto, no está conectado en este 

momento el Gobernador.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Entonces, tiene el uso de la palabra Presidente de la 

Federación de Departamentos Didier Tavera.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
El doctor Didier tampoco está conectado en estos 

momentos, doctor César Augusto Ortiz.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra el Alcalde de Puerto 

Wilches, doctor Jaíro Demis Toquica Aguilar.
Alcalde de Puerto Wilches - Santander - Jaíro 

Demis Toquica Aguilar:
Buenos días, un cordial saludo para los honorables 

Representantes a la Cámara, soy Jaíro Toquica Aguilar, 
Alcalde del Municipio de Puerto Wilches, muchas 
gracias por la invitación, a todos los aquí presentes, 
Representante muchas gracias, un saludo para todos los 
integrantes de la Comisión Quinta desde Puerto Wilches, 
la tierra donde nace Santander.

Referente al tema de los yacimientos no convencionales 
y la práctica de fracking ha causado bastante temor por 
parte de las comunidades, Representante, en cuanto a 
la información que se tiene de posibles afectaciones al 
medio ambiente, pero también hay un sector, algún sector 
de la comunidad en el cual hemos conversado en unos 
escenarios que no han sido tan abiertos teniendo en cuenta 
de que lo que se diga puede originar algunas situaciones 
o algunas mal interpretaciones, en el sentido de lo que 
nos ha manifestado el Gobierno nacional, el Ministerio 
de Minas y Energía, Ecopetrol, en cuanto a esa situación 

de que el país necesita tener una seguridad, una seguridad 
en cuanto a la consecución de mayores cantidades de 
petróleo para sostener y llevar a esa transición energética 
de la cual habla el Gobierno nacional.

El Municipio de Puerto Wilches ha manifestado que 
en unos escenarios hay personas que comparten la idea, 
algunos comparten la idea aunque no lo hacen público, 
porque también hay una situación, Representante y es el 
tema del miedo por tomar posición, en cuanto al tema de 
los Líderes Sociales, como Alcalde le manifiesto que me 
preocupa, me preocupa mucho el tema del agua, estoy 
muy preocupado por el tema del agua, teniendo en cuenta 
que nuestro recurso, nuestro territorio, el Magdalena 
Medio en general, es un potencial acuífero impresionante 
y esto me preocupa.

Pero también me preocupa honorable Representante, 
que el Congreso de la República y con mucho aprecio 
y respeto les digo lo siguiente, que el Congreso de la 
República teniendo en cuenta todas esas manifestaciones, 
todas esas posiciones que se tenían en el mundo en otros 
países, en el Plan de Desarrollo Nacional nunca dejó 
estipulado que se aumenten las reservas petroleras, 
pero sin utilizar esas técnicas que se están tomando 
como referencia en otros países donde ha sido bastante 
polémico, no quiero señalar ni echarle la responsabilidad 
pero también quiero poner eso sobre la Mesa, porque ahora 
el Alcalde de Puerto Wilches es la persona, voy a decirle 
el “HEWLETT - PACKARD”, ustedes me entenderán, 
porque soy yo supuestamente para las comunidades, así 
lo han hecho ver algunos líderes, algunos líderes de las 
comunidades que están en contra el fracking, no estoy 
diciendo que todos, pero algunos han hecho ver como si 
la responsabilidad fuera del Alcalde.

Yo manifiesto mi preocupación, pero qué sucede 
si yo digo no al fracking, ¿será que a mí el Gobierno 
nacional me va a facilitar todos los Proyectos y recursos 
que estoy solicitando, la inversión, si digo no? y si digo 
sí, ¿será que la comunidad va a mantener la confianza 
institucional en el Alcalde y en las instituciones?, porque 
el cuento es que se vendió, pero yo quiero llevar eso 
más allá honorables Representantes, y es la situación 
compleja que nos pone a las personas que vivimos en 
territorio, malo si sí, malo si no, hay una responsabilidad 
de país, hay una responsabilidad con el país, nosotros 
estamos en mucha expectativa de la decisión que tome la 
Comisión Quinta, que tome el Consejo de Estado, porque 
son quienes autorizan eso, nosotros estamos sometidos 
a manifestar mi preocupación como Alcalde, porque la 
posible situación que se llegara a presentar en caso tal de 
que se fuera a dar una posible afectación de los Acuíferos 
de nuestro territorio, me preocupa muchísimo eso.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, dele un minuto al señor Alcalde, 
para que termine su idea. 

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Señor Alcalde, por favor, active el micrófono, se le ha 

cedido un minuto para que concluya.
Alcalde de Puerto Wilches - Santander - Jaíro 

Demis Toquica Aguilar:
Muchas gracias. Me he sentado con ambas partes, 

con Colombia libre del fracking, representado por Carlos 
Santiago y me he sentado por supuesto con el Gobierno 
nacional y gracias por esta oportunidad.

Entonces, yo considero señores honorables 
Representantes, que se tome la mejor decisión para el 
país, para el medio ambiente, para la gente, porque hay 
mucha desinformación, hay mucha desinformación y 
que ojalá el Congreso de la República, la Cámara de 
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Representantes y el Senado, tomen una decisión que sea 
en bienestar del país, la gente, el medio ambiente, ligado 
del agua, pero también la seguridad energética de nuestro 
territorio para que converjamos en una solución pero con 
realidades, asumiendo las responsabilidades como tal.

Muchas gracias, Representante, muchas gracias a 
la Comisión Quinta y al Profe Vanegas que me envió 
la información, a Liseth también, al Alcalde de Yondó 
que también me dio el link, quiero agradecerles esta 
oportunidad y manifestarles que en Puerto Wilches sí 
hay una gran preocupación por las posibles afectaciones 
ambientales pero también por la seguridad energética del 
país.

Que tengan buen día, muchas gracias.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted señor Alcalde, muchas gracias por su 

participación.
Quiero saludar a nuestros Congresistas César Eugenio 

Martínez y al doctor Felix Alejandro Chica, muchas 
gracias por el interés que le han colocado a estos debates 
tan importantes.

Tiene el uso de la palabra en representación de la 
Asamblea Departamental de Santander, Sergio Galíndez 
Rivero.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
No se encuentra conectado, honorable Representante.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Siguiente interviniente en representación de la 

Asamblea Departamental del Cesar, Robinson Galván.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Tampoco está conectado, doctor César.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra el Alcalde de 

Barrancabermeja, doctor Alfonso Eljach Manrique.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Tampoco se encuentra conectado, doctor César.
Aquí tengo de los Alcaldes, tengo presente aquí al 

doctor Carlos Arturo Ríos Vera, Alcalde de San Alberto.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Entonces, démosle el uso de la palabra, señor 

Secretario.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Señor Alcalde Carlos Ríos, por favor, le están dando 

el uso de la palabra.
Alcalde de San Alberto - Cesar - Carlos Arturo 

Ríos Vera:
Muy buenos días, un saludo muy especial para el 

Representante a la Cámara César Augusto, un saludo 
muy especial a todas las personas que nos acompañan en 
esta Audiencia.

Básicamente mi intervención se circunscribe a la 
importancia que tiene este tema para nuestra región, 
circunscribe a la necesidad de que las Autoridades 
escuchemos las diferentes posiciones y conozcamos 
realmente de fondo cuáles son las implicaciones que puede 
tener una práctica tan nueva y tan poco conocida como es 
la fracturación hidráulica, me une una gran amistad con 
el Profesor Vanegas quien nos ha ilustrado y esa es la 
razón también por la que estamos acá acompañando.

Entonces, estamos muy atentos como municipio 
cercano a la Cuenca del Magdalena Medio, es de mucho 

interés para nosotros ver cómo evoluciona el tema del 
fracking y ojalá las decisiones que se tomen sean las 
mejores decisiones para nuestro municipio, para nuestra 
región y estaremos muy atentos a hacerle seguimiento a 
ese piloto que se está desarrollando en municipio cercano 
que es Puerto Wilches y que ojalá se pueda clarificar o 
darle el verdadero impacto que puede tener esta práctica 
y que eso también nos sirva de experiencia porque en la 
medida en que estas prácticas o esta forma de explotación 
se expanda en nuestros municipios sabremos cómo 
podemos defender nuestro territorio, porque también 
debemos tener en cuenta que lo más importante son los 
recursos naturales y la preservación del agua.

Entonces, les agradezco a ustedes el espacio y les 
deseo un buen día y quedo atento, muy amables.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César Augusto, ya se encuentra con nosotros 

conectado el Diputado Robinson Galván, usted le había 
dado el uso de la palabra, no estaba conectado en ese 
momento, pero ya está con nosotros, si usted quiere darle 
el uso de la palabra.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, agradecemos al Alcalde de San Alberto, 
Carlos Arturo Ríos por su participación.

Tiene el uso de la palabra el Diputado Robinson 
Galván.

Diputado Asamblea Departamental del Cesar - 
Robinson Galván López:

Muy buenos días, muchas gracias, doctor César, un 
saludo muy especial a todos los amigos Representantes y 
a la audiencia que en estos momentos me escuchan, del 
departamento del Cesar, un saludo muy especial a nuestro 
Alcalde Carlos Ríos del municipio de San Alberto, Cesar.

Como diputado del departamento del Cesar, un 
Diputado ambientalista del Partido Verde, estamos prestos 
a toda la colaboración, felicito a todos los presentes, al 
doctor Carlos Santiago por esta gran iniciativa y a todos 
los Representantes que en estos momentos nos escuchan.

Saber que el Departamento del Cesar está pasando 
por un difícil momento en cuanto al tema del fracking, 
sabemos que el municipio de San Martín, un municipio 
que hemos estado en la lucha constante para que ese 
tipo de explotación de hidrocarburos no se dé en nuestro 
municipio, es un factor que nos está afectando, queremos 
desde parte de la Cámara de Representantes contar con 
ese gran apoyo para que ese tipo de explotación no dé 
en nuestros territorios, sabemos de la gran afectación 
que hacen y la gran necesidad que tienen nosotros los 
habitantes del departamento del Cesar para que ese tipo 
de explotación no se haga.

De verdad agradecer de antemano y prestar todo el 
apoyo posible, como Diputado estar pendiente de todas 
las inquietudes que hagamos, esta es una buena iniciativa, 
esta reunión, esta audiencia pública, saber que cuenta con 
un Diputado ambientalista que está presto a servirles y a 
colaborarles en lo que más se pueda.

Muchas gracias.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted Diputado, muchas gracias.
Señor Secretario, quisiera preguntarle si hay alguna 

autoridad territorial presente, debido a que veo que de 
dieciséis Alcaldes solo han podido participar dos.
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Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, encuentro aquí conectado el señor Alcalde de 

Yondó - Antioquia, el doctor Fabián Antonio Echavarría 
Rangel.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Entonces, tiene el uso de la palabra el Alcalde de 
Yondó, doctor Fabián Antonio Echavarría.

Alcalde de Yondó - Antioquia - Fabián Antonio 
Echavarría Rangel:

Muy buenos días honorables Representantes, a todos 
los sectores económicos, enseñando ilustración y de 
encuentro para ayudar a orientar políticas de nuestros 
Representantes...

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Perdón, señor Alcalde, creo que tiene mala 
conectividad y no le estamos escuchando muy bien.

Alcalde de Yondó - Antioquia - Fabián Antonio 
Echavarría Rangel:

Como Alcalde del municipio de Yondó en el 
departamento de Antioquia, le informo a la audiencia que 
somos pro desarrollo, somos un Gobierno pro desarrollo, 
pro industria, un Gobierno y una comunidad que camina 
en el sendero de los aportes históricos a la economía del 
país, pero que también somos una comunidad provida, 
una comunidad y un Gobierno que defiende los derechos 
humanos y defiende la vida.

Esta encrucijada de la técnica de fracturación 
hidráulica tiene la tensión social correspondiente como 
quiera que está en juego esas dos dimensiones justamente 
de la responsabilidad que tenemos como territorio, nos 
entendemos no como un territorio aislado, sino como 
un territorio que se complementa desde el desarrollo 
ecosistémico.

Compartimos para ubicación geográfica de todos 
los presentes, una Gerencia de administración de la 
explotación de los recursos de hidrocarburos en el 
Magdalena Medio, una Gerencia que se llama la Gerencia 
del Río, es una Gerencia Administrativa de Ecopetrol para 
atender tres Campos, Campo Casabe, Campo Canta Gallo 
y Campo Puerto Wilches, estamos totalmente conectados 
como Alcaldes en la preocupación que le asiste a nuestra 
comunidad, nuestra comunidad por un lado ha estado 
dispuesta a acompañar todo el proceso de explotación 
minero-energética en la región, pero también se hacen 
reflexiones profundas respecto de la conservación de la 
vida, de la conservación de las especies, del equilibrio 
entre lo que denominamos economía extractiva y el 
equilibrio ecosistémico de nuestra región y nuestras 
comunidades.

Dejando de presente que hemos estado aportándole 
al país durante cerca de 100 años en materia de 
explotación de hidrocarburos y que compartimos con 
Barrancabermeja unas condiciones bastante complejas 
en materia ambiental, con razón no solamente de la 
explotación sino de la refinación de los hidrocarburos en 
la Refinería de Barrancabermeja, nuestras comunidades 
sienten, como Gobernante también lo manifestamos una 
deuda histórica por saldar, hemos aportado y estamos 
en disposiciones de acompañar al Gobierno nacional 
en esa fórmula que pretende buscar alternativas para el 
sostenimiento económico del país.

No sin antes hacer hincapié en que tenemos que 
defender la vida y en que tenemos que resarcir y 
reparar los daños que se han ocasionado con ocasión a 
la explotación de hidrocarburos fundamentalmente en 
la Serranía de Yariguíes, en la Serranía de San Lucas y 

en la zona del Valle del Río Cimitarra y del Valle del 
Magdalena.

Entendemos que esta audiencia pública tiene como 
propósito circunscribirse al proyecto piloto, pero también 
preocupa a la comunidad Yondosina que hay un bloque...

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Un minuto, señor Secretario, para que el Alcalde 
termine, por favor.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Señor Alcalde, active nuevamente el micrófono, 

se le ha cedido un minuto para que concluya, active el 
micrófono.

Alcalde de Yondó - Antioquia - Fabián Antonio 
Echavarría Rangel:

Gracias, señor Presidente y gracias a todos. Lo dicho 
entonces, nuestros Gobiernos entienden el compromiso 
que tenemos con el país, entendemos el compromiso con 
nuestras comunidades, somos defensores del desarrollo 
sostenible, del desarrollo ecosistémico y entendemos que 
esta discusión tenga la mirada puesta en la comunidad, 
somos defensores de la vida, somos conservadores de 
vida, así que los debates y los argumentos Técnicos y 
Científicos sirvan de elementos suficientes para que esta 
práctica que entendemos va a ser una política de Estado, 
no termine cobrándonos factura a quienes habitamos 
fundamentalmente este territorio.

Muchas gracias a todos y espero que esta Audiencia 
tenga un buen curso, feliz día.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César Augusto.
Honorable Representante Crisanto Pisso 

Mazabuel:
¿Quién sigue, Secretario?
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César, bueno parece que tiene un problema de 

conectividad.
Doctor Crisanto, mire tengo aquí en la plataforma 

conectado al señor Concejal de Puerto Wilches, 
Santander, Johan Alexis Ruiz.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Sí doctor, César Augusto.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Señor Secretario, quiero pedirle un gran favor, el lugar 

donde me encuentro la conectividad no es muy buena, así 
que agradezco que el Representante Crisanto o usted me 
reemplace cuando se me vaya la señal, por favor.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor así es.
Aquí está el doctor Crisanto, entonces, le decía doctor 

Crisanto que está con nosotros el señor Concejal de 
Puerto Wilches - Santander, Johan Alexis Ruiz.

Presidente (e) honorable Representante Crisanto 
Pisso Mazabuel:

Concejal buenos días, por favor, tiene la palabra hasta 
por 4 minutos.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Active el micrófono, señor Concejal.
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Concejal de Puerto Wilches - Santander - Johann 
Alexis Ruiz Paul:

Buenos días a los honorables Representantes, un 
saludo muy especial para cada uno de ustedes, para 
todos los acompañantes que están participando en esta 
audiencia pública.

La verdad que felicitarlos porque yo creo que es la 
primera vez que se hace un estudio tan minucioso, ya 
llevamos, esta es la cuarta audiencia pública que se hace 
para debatir ese tema tan importante que hoy se está en el 
tema de la opinión pública a nivel nacional.

Hoy Puerto Wilches está jugando un papel muy 
importante en el país por esta decisión que se tomó de 
hacer el primer proyecto piloto investigativo y yo quiero 
felicitar primero que todo hay unas personas que han 
venido luchando por este tema de fracking desde cuando 
se empezó a incentivar en el Corregimiento de San Martín 
y yo creo que esa lucha dio un fruto que lo aprobó el 
Consejo de Estado, cuando decidió aprobar los proyectos 
pilotos y hasta que no se tengan esos resultados de estos 
proyectos pilotos, en el país se pueda tomar una decisión, 
obviamente que estamos preocupados por el tema en 
Puerto Wilches porque, como lo decía el señor Alcalde, 
somos un municipio Acuífero, tenemos muchas Fuentes 
Hídricas, pero creemos de que el Consejo de Estado 
cuando tomó esta decisión de aprobar estos proyectos 
pilotos investigativos, como lo decía el doctor Zamora, es 
cuando se va a tomar realmente la decisión si esta técnica 
o no, en Colombia nunca se ha hecho una Política Pública 
de Hidrocarburos tanto en convencionales y eso nos ha 
llevado a que se hayan presentado muchos problemas 
ambientales.

Tenemos en Santander el problema de lo que pasó 
el Pozo Lizama 158 donde tuvo una gran afectación, ¿y 
esto a qué se debe?, a que no hay una Política Pública 
de Hidrocarburos y yo creo que tenemos que mirar 
el desarrollo de nuestro municipio hacia dónde va, 
obviamente que estamos preocupados, pero nosotros 
como líderes sociales, como Concejales, estamos en el 
ojo del huracán de que si decimos sí, es malo y si decimos 
no, es malo, y lo decía el señor Alcalde, ya he visto que 
de pronto pueden frenar algunos temas de intereses de 
inversiones sociales que tenemos en Puerto Wilches, 
¿qué queremos nosotros?, que estos proyectos pilotos 
investigativos realmente le entreguen la información 
a la comunidad, ¿qué afectaciones puede tener?, 
¿qué afectaciones hay en el medio ambiente?, ¿qué 
afectaciones hay en el aire?, ¿qué afectaciones puede 
haber en nuestras aguas?

Entonces, que siempre la información sea sobre la 
Mesa, que Ecopetrol que hoy nos da una garantía que es 
nuestra empresa insignia del país, le dé esa garantía y es 
la que va a ser el primer proyecto piloto investigativo, 
si ustedes los honorables Representantes así manejan 
ese tema, yo creo que tenemos que ser responsables 
también con el tema de energía para nuestro país, en 
el tema de hidrocarburos tenemos una responsabilidad, 
pero nosotros como Líderes Sociales en Puerto Wilches 
también estamos muy preocupados por estas técnicas y 
esperamos que estos proyectos pilotos investigativos, 
que es la etapa inicial y si no da resultados estos 
proyectos pilotos investigativos pues que sean ustedes 
como Congresistas, como Representantes, como nuestros 
Representantes donde hacen las leyes, que digamos 
definitivamente no se puede hacer esa técnica en el país.

Pero esta Política Pública de Hidrocarburos, yo creo 
que es una necesidad tanto en convencionales como en 
no convencionales, que hoy realmente no se tiene en 
el país una Política Pública sobre este tema; entonces, 
somos como lo decían Pro vida el agua es el elemento 

básico para el diario vivir, entonces, obviamente estamos 
preocupados, pero yo creo que esa política es muy clave 
y estos proyectos pilotos pues se tienen que hacer con 
la mayor responsabilidad del mundo, que Ecopetrol 
siempre...

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Un minuto para terminar, señor Secretario.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Por favor, active el micrófono señor Concejal, un 

minuto para que culmine.
Concejal de Puerto Wilches - Santander - Johann 

Alexis Ruiz Paul:
No me quiero extender más, simplemente desearles 

muchos éxitos y que Dios les dé la sabiduría necesaria 
para que esta audiencia pública se maneje siempre bajo 
el marco del respeto y estar atentos a toda la información 
en cada una de las personas que están a favor, como las 
están en contra de estos proyectos pilotos investigativos.

Muchas gracias y Dios los bendiga.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muchas gracias, honorable Concejal.
Señor Secretario, quisiera preguntarle si hay algún 

Alcalde para llevar el orden de la lista, si hay algún 
Alcalde de los invitados.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César Augusto, mire tengo aquí a dos 

Concejales que están conectados, tengo al señor 
Luis Enrique Sánchez, Concejal del Municipio de 
Barrancabermeja y tengo a la señora Eliana Rodríguez, 
Concejala del Municipio de San Alberto, estos dos 
Concejales están conectados.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Entonces, primero las mujeres, señor Secretario. Tiene 
la palabra nuestra Concejal Eliana Rodríguez. Secretario 
Jaír José Ebratt Díaz:

Consejo Municipal de San Alberto.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
¿Hace presencia nuestra Concejal Eliana Rodríguez?
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Aquí aparece conectada.
Concejal del Municipio de San Alberto - Cesar - 

Eliana María Rodríguez Barros:
Hola, muy buenos días.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Buenos días, siga señora Concejal.
Concejal del Municipio de San Alberto - Cesar - 

Eliana María Rodríguez Barros:
Muchas gracias por la invitación, tengo un poco de 

dificultad con la señal por lo que me encuentro en una 
zona veredal, entonces desactivaré la cámara por ese 
motivo para poder tener más claridad a la hora de hablar.

Gracias por la invitación a tan importante Audiencia, 
un saludo cordial a todos los Representantes de la 
Cámara, a las personas presentes, al Presidente, 
Secretario, a nuestros Líderes que son las personas que 
se han empoderado de este proceso y agradecerles a ellos 
por la participación.

El motivo de esta realidad que se nos presenta con 
el fracking que quiere decir fracturamiento de la tierra, 
quiero expresarles de manera cordial y amable como 
ciudadana, como colombiana, que es una práctica que 



Gaceta del Congreso  148 Viernes, 4 de marzo de 2022 Página 7

22 23 24 25

puede dañar nuestro medio ambiente, es una práctica que 
si bien lo miramos no actúa a favor de nuestro clima, bien 
lo ha anunciado la Unión Europea declaró la Emergencia 
Climática y sabemos que cualquier fracturación que se 
haga la tierra, va a ser desfavorable, por este motivo 
solicito ante todos ustedes que hagamos una profunda 
reflexión, que nos demos cuenta que debemos cuidar 
y amar al medio ambiente, que no se trata de adquirir 
como negocio lo que tanto podemos cuidar que es nuestra 
tierra, que es nuestro territorio.

Somos uno de los países con una biodiversidad 
inmensa, uno de los principales países en el mundo, ¿y 
qué nos falta?, el amor por ese medio ambiente y por 
esta madre tierra, lastimosamente estamos entregando 
esa gran riqueza a una práctica que incluso en los países 
más desarrollados no se está permitiendo, ¿qué nos está 
pasando?, ¿por qué estamos impidiendo que avance 
nuestra naturaleza hacia el desarrollo?, les pido de todo 
corazón que escuchemos a nuestra comunidad, a esos 
Líderes que están ante esta situación luchando día a 
día para lograr evitar un daño ambiental, hay que tener 
en cuenta que nuestras..., en la destrucción del medio 
ambiente, nuestra sociedad avanza en la construcción de 
ella, nuestra sociedad avanza sí cuidamos de ella, por este 
motivo busquemos la forma, invito al Gobierno nacional, 
a todos ustedes Honorables y los presentes, busquemos 
la forma de darle una salida a estas intervenciones, que 
no sea un daño ambiental sino que sea aprovechar los 
recursos y a través de los recursos avanzar en el progreso 
de nuestra sociedad.

La riqueza no está en dañar nuestras Fuentes Hídricas, 
la riqueza no está en dañar todo lo que nos pertenece en 
este medio ambiente.

Muchas gracias y espero que de verdad esas decisiones 
que se vayan a tomar sean para beneficio de todos los 
colombianos, que este ...

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, si nuestra Concejal quiere terminar 
dele un minuto, por favor. 

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Active el micrófono, señora Concejala, por favor y se 

le ha cedido un minuto para que concluya.
Concejal del Municipio de San Alberto - Cesar - 

Eliana María Rodríguez Barros:
Muchísimas gracias.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Ya terminó, doctor César Augusto, la señora Concejal.
Concejal del Municipio de San Alberto - Cesar - 

Eliana María Rodríguez Barros:
Qué pena es que tengo dificultades con la señal.
Gracias por permitirnos este espacio, dejo como 

reflexión lo principal, el cuidado de nuestro medio 
ambiente, tenemos hijos que van a seguir adelante con 
nuestro medio ambiente y por lo tanto si no lo protegemos, 
si no cuidamos de él, si no valoramos nuestras fuentes 
hídricas, sabemos la crisis ambiental en la que estamos 
pasando, es imposible que a través de la práctica como 
esta, nosotros permitamos que se destruya el medio 
ambiente, analicemos por qué a nivel mundial no se están 
ejecutando estás prácticas, analicemos, reflexionemos 
y que esto no sea un saludo a la bandera señores, una 
invitación a que de verdad representemos a nuestro país 
ante esta realidad.

Muchas gracias a todos.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

A usted Concejal Eliana, muchas gracias por su 
participación.

Tiene el uso de la palabra el Concejal Wiston Urueta, 
Concejo Municipal de Puerto Wilches.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Señor Concejal Wiston Urueta.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Entonces, si no está el Concejal. 
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Sí, ya se conectó.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien Concejal, tiene el uso de la palabra.
Concejo Municipal de Puerto Wilches - Santander 

- Wiston Urueta Reyes:
Bueno, de verdad que felicitar a la Comisión Quinta 

por este gran debate, de verdad que como decía del 
Alcalde, estamos preocupados los Wilchenses, estamos 
muy preocupados, porque de verdad que yo hoy les digo 
que no estoy preocupado por lo que pasa en Vaca Muerta, 
por lo que pasa en Estados Unidos, por lo que pasa en 
los países Europeos en cuestiones del fracking, estoy 
preocupado por lo que pasa hoy en Puerto Wilches que es 
donde se piensa hacer el fracturamiento.

Yo como Concejal y como líder de esta comunidad 
estoy diciéndole no al fracking, pero eso lo digo 
personalmente, porque hoy tengo que cambiar el 
discurso, hoy estoy representando una comunidad de 
campesinos, de pescadores, que son los que día a día nos 
están impulsando, nos están diciendo usted que tiene la 
oportunidad de hablar con la Comisión Quinta, por favor, 
hágale saber que en Puerto Wilches hay una mayoría 
de personas que no queremos eso, porque aparte de los 
intereses de la economía del país están los intereses 
del agua, están los intereses del medio ambiente, están 
los intereses de la biodiversidad que aparece en esta 
región, están los intereses de toda una comunidad que 
está esperanzada en que un fracturamiento o un pozo de 
esos no nos vaya a reventar en una Ciénaga, porque estás 
Ciénagas se conectan.

Como lo dijeron anteriormente, Puerto Wilches es 
una isla, en Puerto Wilches tenemos salida por un puente 
para el Cesar y por otro puente en Sogamoso y nosotros 
tenemos que transportarnos al sur de Bolívar y a Yondó por 
el puente de Barranca y por el Sur de Bolívar lo hacemos 
en ferris por el río Magdalena, entonces nosotros estamos 
rodeados de agua; yo les agradezco señores que tengan 
eso pendiente en la Comisión, señores Congresistas por 
favor, en Puerto Wilches no queremos el fracking, no 
queremos el fracking porque a nosotros sí nos interesa 
la economía del país, pero primero como líder y como 
vocero de esta comunidad, nos interesa conservar el 
agua, conservar el medio ambiente, lo repito.

De verdad que les agradezco porque acá Ecopetrol, 
Ecopetrol se niega a darle la oportunidad laboral a los 
jóvenes, nosotros nos esforzamos por preparar a nuestros 
hijos y ahí quedan, ahí quedan tirados, no cumplen 
porque hicieron un compromiso con nosotros de darle 
oportunidad a esos muchachos que se esfuerzan por 
estudiar, por prepararse para estudiar en la industria y no, 
acá le ponen un montón de problemas porque no tienen 
experiencia, pero qué experiencia estamos hablando de 
una oportunidad para esas personas.
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De verdad que les agradezco, muchísimas gracias y 
en Puerto Wilches no queremos fracking, no es como 
dicen unos sí y otros no, la mayoría no queremos 
fracking, muchísimas gracias señores Representantes, 
les agradezco que tengan esto pendiente, porque no lo 
digo yo, se los dice una comunidad que se llama Puerto 
Wilches.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muchas gracias, Concejal Wiston.
Tiene el uso de la palabra el Concejal Luis Enrique 

Sánchez, Concejal del municipio de Barrancabermeja.
Concejal del Municipio de Barrancabermeja - 

Santander - Luis Enrique Sánchez Palomino:
Muchas gracias, primero que todo decirles no soy 

técnico, ni intelectual, ni científico, soy un campesino 
que vive en el Corregimiento el Centro donde nació 
la industria del petróleo hace 102 años.  Y hoy es 
preocupante lo que va a pasar con nuestra agua, porque lo 
decía en campaña y yo creo que lo han escuchado más de 
mil veces ustedes aquí, lo decía en campaña el Presidente 
de la República, que no iba a hacer fracturamientos y lo 
dijo en la capital de Santander, en Bucaramanga, hoy está 
diciendo todo lo contrario Muy triste.

Aquí nosotros creemos que envenenar el agua no es 
responsabilidad, envenenar el agua es ser irresponsable 
nosotros, tenemos una Empresa que viene de los Estados 
Unidos y tiene acumulado gran cantidad de toneladas 
y toneladas de químicos con el cual van a envenenar 
el agua, hoy tenemos nosotros en Barrancabermeja 
un Relleno Sanitario dentro de un Acuífero, dentro de 
una Reserva Natural, que es la que consume el agua de 
Barrancabermeja y hoy tenemos eso, incluso creería yo 
que hay puntos de pilotos que van a quedar dentro de ese 
Acuífero y eso no debería ser.

Hoy la Comisión Quinta nos está escuchando, pero yo 
creería que solo escuchar no es, porque esas palabras se 
las lleva el viento, creería que todos los Representantes, 
todos los Senadores podrían escuchar la voz del pueblo, 
la cual está diciendo que no queremos fracturamientos, 
no queremos fracking, me preocupa, me preocupa 
la posición del Alcalde que me dio la sensación, la 
posición del Alcalde de Puerto Wilches, la cual dice 
que si no aprueban eso que muy probablemente no le 
aprueban proyectos en el rango nacional, preocupante 
eso, porque es que nosotros debemos tener una posición 
y es la posición de la vida, porque envenenar el agua es 
envenenar las próximas generaciones.

No hay fracking responsable, se lo aseguro, señores 
Congresistas, todos los Líderes que están escuchando 
esto, no hay fracking responsable, no hay minería 
responsable, mire lo que está pasando en Santurbán, muy 
probablemente nosotros miramos que eso es envenenar el 
agua, lo que van a hacer por sacar migajas de oro que no 
se quedan en nuestro país, ese oro se lo llevan, así como 
el petróleo se lo llevan.

Entonces, señores Representantes, yo pensaría que 
ustedes y el Representante César Augusto como Llanero 
que es, debería decirle no al fracking, porque como lo 
dijo alguien aquí, mire a Vaca Muerta, mire en Estados 
Unidos que hasta el mismo Presidente de los Estados 
Unidos está diciendo que en las tierras federales no habrá 
fracking.

Entonces, nosotros responsablemente y desde aquí 
desde Barrancabermeja, desde el Corregimiento el 
Centro, hoy le decimos por favor que estas palabras no 
se las lleve el viento, que por favor tengan en cuenta las 
comunidades...

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, por favor, dele un minuto al Concejal 
Luis Enrique para concluir. 

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Con mucho gusto, doctor César Augusto. Un minuto, 

señor Concejal, para concluir.
Concejal del Municipio de Barrancabermeja - 

Santander - Luis Enrique Sánchez Palomino:
Entonces, señor César Augusto, nosotros diríamos 

que no al fracturamiento, que por lo menos a nosotros 
seamos oídos por ustedes, por las comunidades que no 
queremos eso, queremos la vida y queremos el agua.

Muchas gracias, señor César Augusto.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted, Concejal Luis Enrique y Concejal quiero 

decirle que soy Autor del Proyecto que prohíbe el 
fracking en Colombia.

Señor Secretario, si hay algún otro Concejal, algún 
Alcalde, por favor, para darle el uso de la palabra, si no 
pasamos al segundo bloque.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César Augusto, me informan por el interno que 

se encuentra el señor Alcalde de Simácota, yo realmente 
no lo encuentro aquí en la plataforma, no sé si se haya 
conectado a través de otro contacto, de tal suerte que le 
pregunto si está presente el señor Alcalde de Simácota, 
señor Nelson Orlando Ortiz Beltrán.

Señor Alcalde de Simácota, yo realmente no lo 
veo conectado, doctor César Augusto, no tengo más 
Autoridades de las que se han invitado aquí conectados, 
de tal suerte, que si quiere usted podemos pasar al 
siguiente bloque que es la intervención de la comunidad.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, señor Secretario, entonces avanzamos.
Honorable Representante Nicolás Albeiro 

Echeverry Alvarán:
Compañeros con su venia, Secretario, por favor, 

registra mi asistencia.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Sí doctor Nicolás Albeiro, con mucho gusto.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Damos la bienvenida a nuestro Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry.
Honorable Representante Nicolás Albeiro 

Echeverry Alvarán:
Estamos desde el principio acompañándolo, 

compañero.
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Secretario, entonces, avanzamos. Muchas gracias, 

doctor Nicolás.
Seguimos con el segundo bloque de los Líderes 

Sociales, Ambientales, miembros de Juntas de Acción 
Comunal, Empresarios, Sindicatos, Líderes Indígenas y 
demás Organizaciones Sociales.

Tiene el uso de la palabra el doctor Óscar Sampayo, 
Corporación Regional Yariguíes de Barrancabermeja - 
Santander.
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Corporación Regional Yariguíes de Barrancabermeja 
Santander - Óscar Sampayo:

Muy buenos días, César, muchas gracias por la 
palabra, puedo compartir pantalla, me comentan si la 
puedo compartir.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Por favor.
Corporación Regional Yariguíes de 

Barrancabermeja Santander - Óscar Sampayo:
Bueno, ¿están observando la pantalla?
 Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
No señor, ya se está cargando.
Corporación Regional Yariguíes de 

Barrancabermeja Santander - Óscar Sampayo:
Bueno, listo, primero que todo manifestar que desde 

Barrancabermeja, la Corporación Regional Yariguíes y 
el Sindicato Sinaltrainal, se oponen a este experimento 
que pretende el Gobierno nacional adelantar en el 
valle medio del Magdalena, tenemos preocupaciones 
porque en 100 años de extracción de hidrocarburos 
los pasivos ambientales que ha generado la extracción 
de hidrocarburos son notables y esa fue una de las 
recomendaciones que estableció la Comisión de Expertos 
a finales del dos mil, bueno la Comisión de Expertos que 
se creó a finales del 2018 y entregó su reporte en el 2019, 
manifestaban que tenía que tener un inventario sobre los 
pasivos ambientales y poder subsanarlo.

Nosotros en una investigación que hemos adelantado 
el año pasado desde la Corporación Podion que hice 
partícipe, encontramos que solamente en unos bloques 
petroleros del Magdalena Medio que se ubican entre 
Barrancabermeja, Yondó y Puerto Wilches, ocurrieron 
alrededor de 366 contingencias, derrames, fugas, fallas 
operacionales y de ellas encontramos que tenemos allí 
unas preocupaciones con el tema del número de pozos 
que se encuentran en condición de inactividad y fue lo 
que generó el desastre ambiental de Lizama 158.

Nosotros en Colombia, según información del 
Banco de Información Petrolera hay 23.597 pozos 
en toda Colombia, en Santander hay 4.714 pozos y en 
Barrancabermeja hay alrededor de 3.437 pozos, de esos 
pozos que se ubican allí en esta región del Magdalena 
Medio tenemos alrededor de 589 pozos que se encuentran 
inactivos y no sabemos la fecha de esa inactividad y por 
qué se encuentran en esa condición, hoy ad portas de 
iniciar este proyecto piloto vemos un territorio totalmente 
intervenido y en este lugar en inmediaciones a la Ciénaga 
Yarirí y a escasos 8 kilómetros de la Ciénaga Paredes 
es donde se pretende adelantar este proyecto piloto, 
acordémonos que también la Comisión de Expertos 
manifestó que este proyecto piloto no podía quedar 
en un rango de mínimo de unos kilómetros de pozos 
convencionales, pues eso no se está cumpliendo.

Igualmente hacemos un llamado a ustedes señores 
Congresistas, a ustedes señores Representantes a la 
Cámara, a Legislar a favor de la naturaleza, tenemos unos 
problemas con los lodos, con los desechos tóxicos que 
genera la extracción de hidrocarburos que en más de 100 
años no ha habido una Normativa por parte de ustedes, 
hay Resoluciones, hay Decretos por parte del Gobierno 
nacional para estos residuos peligrosos, pero no hay 
una actitud o no hay un desarrollo legislativo por parte 
de ustedes y esto es una preocupación muy grande que 
tenemos.

Hoy el Magdalena Medio y principalmente 
Barrancabermeja se encuentra sometida a esta actividad 
de tratamiento de lodos, tratamientos de material de 

corte y no vemos una articulación entre las diferentes 
Autoridades, hoy nosotros en el territorio estamos 
padeciendo de estas situaciones, de estas contaminaciones 
y llamamos a ustedes, a los Congresistas a Legislar en 
este tema.

Igualmente nos preocupa el asunto de la calidad del 
aire, señores Congresistas, hoy los monitoreos de la 
calidad del aire no se realizan en las zonas extractivas...

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, por favor, quisiera pedirle señor 
Secretario debido a que faltaron muchos participantes, 
pudiéramos ser un poco más generosos con el tiempo para 
los que están en la lista, puede ser máximo 2 minutos, 
señor Secretario.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Con mucho gusto, doctor César Augusto, entonces, 

tiene 2 minutos señor Óscar Sampayo, para que concluya.
Corporación Regional Yariguíes de 

Barrancabermeja Santander - Óscar Sampayo:
Le agradezco honorable Representante César por el 

tiempo.
Tenemos también preocupaciones sobre el tema de 

los monitoreos a la calidad del aire, hoy la normativa 
establece que estos monitoreos se realicen en ciudades 
capitales, en las principales centros urbanos, pero vemos 
hoy como en Barrancabermeja, en Yondó, en Puerto 
Wilches, donde se ubican cientos de pozos petroleros, 
no hay una normativa que le exija a las Autoridades 
Ambientales hacer estos monitoreos a estos lugares, hoy 
vemos una debilidad en cuanto a las actuaciones de la 
Institucionalidad, entonces, todo esto resume, señores 
Representantes a la Cámara, que el Gobierno colombiano 
no ha asumido las recomendaciones que la misma 
Comisión de Expertos que ellos crearon les estableció 
y tampoco cumple con lo que manifestó el Consejo de 
Estado para permitir estos proyectos piloto.

Entonces, necesitamos, señores Representantes, 
que se debata este proyecto de ley que ojalá pase del 
primer debate con una Ponencia para que se prohíba el 
desarrollo de los yacimientos no convencionales y se 
prohíba la técnica del fracturamiento hidráulico, porque 
los pasivos ambientales, las afectaciones a la fauna y a la 
flora por más de 100 años de extracción de hidrocarburos 
son evidentes y las fallas operacionales son constantes 
por culpa tanto de la falta de inversión de Ecopetrol, pero 
también por la mala operación que se hay en los campos.

Y uno de estos puntos es estos 589 pozos que se 
encuentran inactivos, señores Representantes, no tenemos 
hoy un conocimiento de por qué estos pozos se encuentran 
en esta condición, incumpliendo las Resoluciones que 
establece la Agencia Nacional de Hidrocarburos.

Entonces, agradezco señores Representantes, que 
tengan ese compromiso por la naturaleza, ese compromiso 
por la vida y la fauna de nuestro territorio que se 
encuentra muy golpeadas y con este proyecto piloto se 
profundizarían estas consecuencias hacia la naturaleza y 
generarían unos conflictos socio - ambientales...

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

A usted, doctor Óscar Sampayo, muchas gracias por 
su participación.

Y quiero aprovechar este momento para manifestar 
nuestra solidaridad con los jóvenes y líderes que han sido 
amenazados del Comité para la Defensa del Agua y la 
Vida y el territorio, Aguawil, un grupo de Congresistas 
y esta Comisión Quinta exige y pide apoyo del Gobierno 
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nacional y protección para estos Líderes que defienden el 
agua y la vida.

Señor Secretario, tiene el uso de la palabra el 
doctor Iván Madero de la Corporación Regional para la 
Defensa de los Derechos Humanos de Barrancabermeja 
- Santander.

Corporación Regional para la Defensa de los 
Derechos Humanos - Credhos - Barrancabermeja - 
Santander - Iván Madero:

Muy buenos días, ¿me escuchan?
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, lo escuchamos perfectamente.
Perdón, doctor César Augusto, qué tiempo dispone de 

este bloque que va a intervenir, qué tiempo le vamos a 
dar.

Presidente (e) honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, como faltaron varios de las 
Autoridades del territorio, lo que le solicito es que por 
favor cuando terminen seamos bondadosos con dos 
minuticos para quienes quieran terminar y concluir.

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Okey, con mucho gusto.
Corporación Regional para la Defensa de los 

Derechos Humanos - Credhos - Barrancabermeja - 
Santander - Iván Madero:

Muy bien, más sin embargo la convocatoria habla de 
4 minutos.

Rápidamente reiterar el pasivo ambiental histórico 
que tiene Ecopetrol con la región del Magdalena medio, 
no solamente es Barrancabermeja, sino los cinco o seis 
municipios petroleros donde Ecopetrol hace presencia 
entre estos Puerto Wilches.

La segunda consideración es que el piloto, el kalé va 
a lesionar la economía de la región no solamente Puerto 
Wilches sino toda la región, primero, no se ha aclarado 
y no se le ha dicho a la sociedad de Puerto Wilches 
que se alimenta de la palma, que vive de la palma, que 
va a afectar la palma, va a afectar la economía de la 
palma, segundo, va afectar la pesca, va a contaminar 
los Acuíferos subterráneos, eso no se le ha dicho a la 
sociedad de la región, pero ni siquiera a la población de 
Puerto Wilches.

Igualmente en esas tres fases que están consideradas 
en el Decreto, el Decreto es el 328 del 2020, esas tres 
fases no se han hablado del abandono del pozo, donde 
alrededor según los expertos entre 15 y 20 años van a 
estar toda la zona va a estar contaminada y ahí se hace 
énfasis en los Acuíferos, casi que el daño es irreversible, 
por eso la economía de la región en temas de palma se va 
a ver lesionada por mucho tiempo.

Igualmente no es cierto esa participación económica 
inflada de que están hablando, en el contrato del piloto, 
si tenemos en cuenta el alcance presupuestal total del 
piloto alcanza a 700 y pico mil de dólares donde hablan 
de un 1% de manejo directo de la comunidad, el contrato 
está por 10 años, cuantifiquemos ese 1%, hablan del 5% 
manejados por el municipio según el Plan de Desarrollo 
de Puerto Wilches, cuantifiquemos el 5% por los 10 años 
de duración del Contrato, no hay plata, no va a dejar plata 
y no va a dejar beneficios en la región porque no va a 
haber esa cantidad de plata que se está hablando y que 
está hablando Ecopetrol y está hablando el Ministerio de 
Minas.

Igualmente en la participación de la sociedad, de 
Wilchenses no es tan cierto, el Decreto habla de un 
Comité Evaluador donde solo hay un Representante 

de las Asociaciones, Corporaciones y Organizaciones 
Nacionales de la Sociedad Civil, uno solo que no tiene 
voto, tiene voz, ¿cómo va a decidir en ese Comité 
Evaluador el Representante de la Sociedad Civil de 
Puerto Wilches?, no hay un escenario de participación 
real, ni de transparencia, pero igualmente este Comité 
Evaluador que es minoría la sociedad civil va a elegir 
las Mesas Territoriales de Diálogo y Seguimiento, si no 
tenemos participación el Comité Evaluador que es el que 
va a elegir esta Mesa de Diálogo y Seguimiento, ¿cuál 
va a ser la transparencia y la participación de la sociedad 
civil?.

Por eso hay que estudiar bien el Contrato y a eso 
invito a los Congresistas, el contrato y el Decreto porque 
es muy ambiguo, está redactado en términos generales, 
donde lo que hace es engañar a la población dónde se 
van a dar estos pilotos, en este caso el piloto kalé en el 
municipio de Puerto Wilches, jurídicamente se puede 
hacer un ejercicio de análisis...

Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Se le ha culminado el tiempo, ¿le damos 2 minutos 

adicionales, doctor César Augusto?
Presidente (e) honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Sí, por favor extienda a 2 minutos la intervención.
Secretario Jaír José Ebratt Díaz:
Active el micrófono, por favor, doctor Iván se le han 

cedido 2 minutos para que concluya.
Corporación Regional para la Defensa de los 

Derechos Humanos –Credhos– Barrancabermeja, 
Santander, Iván Madero:

Estamos diciendo que no hay participación, no 
hay participación de la sociedad, ni en el Decreto ni 
en el piloto, se está engañando económicamente a la 
población porque se le está diciendo que van a manejar 
recursos que no están siendo concretos en su cantidad 
y en manejo y cuál va a ser el procedimiento de este 
manejo administrativo de estos recursos, se va a lesionar 
la economía palmera, se va es a lesionar la economía 
pesquera, se van a lesionar los acuíferos subterráneos, en 
las tres fases que plantea el Decreto no se está hablando 
del abandono, que es la última fase, ¿qué va a hacer con 
ese pozo en el abandono?, donde alrededor de 15 o 20 
años van a estar contaminados los Acuíferos subterráneos, 
casi que es irreversible recuperar la naturaleza, el entorno 
donde va a ser el piloto.

Igualmente, también pedimos garantías para los 
Líderes y las Comunidades que hoy se oponen al piloto, 
no se puede hablar de reactivación económica alrededor 
del fracking porque eso va a lesionar no solamente la 
economía del país, va a lesionar la economía en la región, 
va a lesionar la economía de Puerto Wilches.

Es importante que ustedes observen jurídicamente 
las acciones que se puedena a cometer para frenar ese 
Decreto, pero también para frenar el contrato porque es 
lesivo para las comunidades.

Muchas gracias.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, Iván Madero, muchas gracias por su 

participación.
Quiero darle la bienvenida al Representante César 

Pachón, también Autor del Proyecto 126/ 2020 que busca 
la prohibición del fracking en Colombia y celebramos su 
recuperación por haber ganado la batalla contra el covid, 
bienvenido, Representante Pachón.
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Tiene el uso de la palabra el Líder Empresarial de 
Puerto Wilches, Manuel Javier Miranda.

Líder Empresarial de Puerto Wilches, Santander, 
Manuel Javier Miranda:

Muy buenos días, honorables Representantes a la 
Cámara, comunidad en general, primeramente darle 
gracias a Dios por la oportunidad y yo creo que estos 
deben ser los escenarios para debatir la problemática del 
país entre el legislativo y el pueblo colombiano.

Yo escucho a los antecesores cuando hablan de que 
cuidar el medio ambiente y es cierto, tenemos hijos, 
tenemos nietos, cuando yo llegué a Puerto Wilches hace 
aproximadamente veinte pico de años, había un programa 
en auge en el Magdalena Medio del Padre de la Roux 
donde pregonaba en todo el núcleo de pobladores que 
no sembraran palma africana, porque la palma africana 
secaba las Fuentes Hídricas, contaminaba las Fuentes 
Hídricas y relativamente si lo vemos eso es cierto, es 
totalmente cierto, pero yo siempre he dicho toda actividad 
tiene un costo-beneficio y un daño ambiental, pero yo 
no puedo ser y desconocer que la palma africana ha 
mantenido la economía de estos municipios durante más 
de 40 años, yo no puedo desconocer que eso es cierto.

En días anteriores aquí en el pueblo mucha gente 
dice que ahora sí se va a acabar el Río Magdalena, se va 
a acabar el río, desde Barrancabermeja hasta Bocas de 
Ceniza donde desemboca el Río Magdalena en más del 
70% y yo sé que la gente que es ambientalista y que sabe 
de medio ambiente no me deja mentir, más del 70% de 
estos municipios, de estos pueblos, la gente que dice que 
ama el río, que ama a su pescado, que ama a su medio 
ambiente, es la más que contamina el río, despojando sus 
desechos sólidos al río y eso es cierto, desde Barranca 
hasta abajo toda la mayoría de la gente, no todo el mundo, 
tiene la cultura de conservar el medio ambiente y tenerlo 
vivo, como lo decimos muchos.

Yo quisiera que hoy le diéramos la oportunidad para 
que se haga el estudio con seguimiento de la comunidad, 
con seguimiento de la gente que sabe y le demos la 
oportunidad que se haga, de frente a las regalías los 
municipios, yo le decía a un compañero, a un amigo que 
días, que miráramos los millones y millones de pesos que 
han pagado las petroleras en Puerto Wilches y en todos 
los municipios de Santander y de Colombia por regalías y 
no es culpa de las petroleras que no hayan sido invertidos 
racionalmente, no es culpa, es culpa de los mismos 
electores y de los mismos Gobernantes que tenemos que 
no han sido capaces de mantener el desarrollo de estos 
municipios.

Yo digo que por favor demos la oportunidad, hablo 
como comerciante, como padre de familia también que 
soy, no miremos solamente que se nos va a acabar el río, 
que se nos va a acabar las aguas y toda la contaminación 
que hemos causado no solamente durante muchos 
años, esa contaminación también es responsabilidad de 
nosotros, entonces, mi invitación es que si va a hacer 
el estudio, se va a hacer el fracking, se haga con una 
responsabilidad social, una responsabilidad la comunidad, 
con un seguimiento entre la empresa y el pueblo.

La verdad que gracias por la oportunidad que me dan, 
es más que invitarlos que este país desafortunadamente 
está polarizado y quiero que...

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

¿Secretario, le dio los 7 minutos o hizo uso de los 5?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Hizo uso de los 5, doctor César Augusto.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Permítale un minuto más, señor Secretario, para que 
pueda concluir.

Secretario doctor Jaír José Ebratt Díaz:
Tiene un minuto más para que concluya, active el 

micrófono, por favor, señor Javier Miranda.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Bueno, señor Secretario, entonces tiene el uso de la 

palabra el líder Erik Yesid Pallares.
¿Se encuentra Erik Yesid Pallares?, ¿está conectado? 
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Ya verificamos, señor Pallares.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Bueno, mientras se conecta… 
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No señor, no está conectado.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Mientras se conecta tiene el uso de la palabra 

Raúl Barba, Corporación Observatorio de Desarrollo 
Territorial de Barrancabermeja, Santander.

Director de la Corporación Observatorio 
de Desarrollo Territorial de Barrancabermeja, 
Santander, Raúl Eduardo Barba Rueda:

Muy buenos días, ¿me escuchan? 
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, lo escuchamos perfectamente.
Director de la Corporación Observatorio 

de Desarrollo Territorial de Barrancabermeja, 
Santander, Raúl Eduardo Barba Rueda:

Muchas gracias a la Honorable Comisión por 
esta invitación, Raúl Eduardo Barba Director de la 
Corporación Observatorio de Desarrollo Territorial, voy 
a ser muy breve, hablo desde un municipio petrolero, 
Barrancabermeja y desde alguien que hace parte de una 
familia petrolera, abuelo petrolero, papá petrolero.

Primero, para decirles que cuando nos hablan de 
petróleo nos llevan 100 años diciendo una serie de 
mentiras conforme al discurso del desarrollo, una cosa 
es el discurso del desarrollo que vende la industria para 
la industria y que obviamente durante años se ha lucrado 
y otra cosa es el desarrollo que realmente nos queda aquí 
en los territorios.

La realidad como ya lo han comentado algunos de 
mis compañeros es pasivos ambientales de un nivel 
impresionante, una debilidad Institucional año tras año y 
día tras día resquebrajada, unas Autoridades Ambientales 
que funcionan más como Agencias, extensiones de la 
oficina de Gestión Ambiental de las petroleras, es decir, 
su papel está en viabilizar los proyectos y no realmente en 
ser Autoridades, entonces hoy cuando nos hablan de unos 
pilotos y de una confianza en sus operaciones nosotros les 
decimos que no existe ninguna confianza, esa confianza 
ha sido históricamente burlada mediante unos procesos 
donde a la industria solamente le interesa, como siempre 
lo hemos manifestado desde esa Corporación, introducir 
el taladro, sacar el pozo, sacar el barril, si eso implica una 
transacción con la comunidad se hace, pero realmente no 
hay un desarrollo real desde las comunidades.

Segundo, nos hablan de un marco regulatorio que 
existe, por favor, ese marco regulatorio se ha generado 
producto de la presión de las Organizaciones Sociales 
y de las Comunidades, la industria desde el 2011 viene 
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intentando hacer fracking, es decir, hace 10 años, 
no lo han podido hacer porque gracias a la gestión de 
Organizaciones Sociales, presión social, el mismo 
Consejo de Estado, se ha parado todo ese marco light 
que ellos tenían construido desde hace 10 años, entonces 
no nos vengan a hablar de un marco regulado y definido 
cuando es un marco que se ha construido casi que a la 
fuerza de atravesarse a ese proyecto, si las comunidades 
y las organizaciones no se hubieran atravesado hoy 
tendríamos fracking, ¿por qué?, temas como les cuento 
que en el centro, en el bloque de la Cira Infantas hace 10 
años, en el 2011 Ecopetrol presentó un plan de manejo 
ambiental con actividades de perforación de fracking de 
lutitas hace 10 años, entonces no nos hablen de marco 
regulatorio definido cuando realmente se ha construido 
a la fuerza.

Nos hablan de una autosuficiencia energética que se 
va a perder, realmente cuando los que estamos aquí en el 
territorio vemos esos discursos se contradicen contra la 
realidad de cosas como operaciones de campo menores 
que hoy la misma Ecopetrol les entrega a unos asociados 
con unos contratos bastante extraños como Parex o aún 
más triste como el contrato actualmente de colaboración 
empresarial, señores Congresistas no sé si ustedes 
saben cómo se llama ese contrato con la Occidental, 
donde Ecopetrol le entrega parte de la producción de un 
Campo maduro como la CIRA INFANTAS a razón de 
un contrato de colaboración, una concesión disfrazada, 
entonces, no nos hablen de autosuficiencia cuando la 
política energética por otro lado implica es entregar 
nuestros campos.

Y ya a lo último para cerrar, porque no quiero ser 
más allá que contundente, reitero, el desarrollo social 
cómo se mide, hoy estamos hablando en Barranca con un 
Hospital de tercer nivel, con debilidades, Puerto Wilches 
con un Hospital creo que de primer nivel si acaso, la 
vía carreteable entre Barranca y Puerto Wilches es una 
trocha, entonces no nos hablen de desarrollo cuando la 
realidad aquí en los territorios, porque cuando ustedes 
vienen aquí al territorio los traen a unos paseos dirigidos, 
entonces ustedes ven lo bonito no ven las realidades.

Y para cerrar, los pilotos científicos, no hay nada 
de científico, eso es un piloto comercial disfrazado de 
ciencia, así nos los han querido vender, por ende, la 
participación es nula para las comunidades y por ende, 
el discurso es vamos a probar, vamos a ensayar, en unos 
ecosistemas vulnerables como son los de los bosques 
húmedos tropical.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, por favor, dos minutos para que 
pueda concluir.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, reactive el micrófono, por favor.
Director de la Corporación Observatorio 

de Desarrollo Territorial de Barrancabermeja, 
Santander, Raúl Eduardo Barba Rueda:

Sí, como le decía, los pilotos científicos que nada de 
científico tienen son un disfraz de un piloto comercial, 
como lo plantea alguno de mis compañeros, es importante 
honorables Parlamentarios que ustedes revisen en los 
contratos en detalle, hay unas ventanas inmensas entre 
cambiarse el nombre de no convencional a convencional 
si no funciona.

Hay temas como que si esto es científico por qué los 
fluidos de los pozos quedan en manos del operador para 
su beneficio, eso es ridículo cuando uno hace ciencia lo 
que se consigue del ejército científico queda abierto para 
la comunidad, no, en este caso los fluidos se los lleva 

el operador, entonces no disfracemos pilotos comerciales 
como científicos, ... ¿o es que ustedes creen que Ecopetrol 
va a invertir 76 millones de dólares en un solo pozo para 
hacer ciencia?

Muchas gracias.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted, Raúl Barba, muchas gracias por su 

participación.
Yo pido excusas que no los llame por sus estudios, 

pero no quiero volver a nadie Ingeniero y Arquitecto, ni 
doctor en un segundo, así que no tengo aquí las hojas de 
vida, los voy a llamar por sus nombres.

Me dicen que está conectado el Concejal José Urbano 
Villa del Concejo Municipal de Yondó, Antioquia, por 
favor, Secretario, confirmar si está el Concejal para darle 
el uso de la palabra por cinco minutos.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Señor Concejal Villa.
Concejal Municipio de Yondó, Antioquia, Urbano 

José Villa Ramírez:
Hola, muy buenos días, sí, acá estoy, bueno, no sé si 

me escuchan bien. 
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Lo estamos escuchando en este momento, sí señor.
Concejal Municipio de Yondó, Antioquia, Urbano 

José Villa Ramírez:
Listo, perfecto, muy buenos días, muchísimas gracias 

en primera instancia por la investigación a este escenario 
donde podemos compartir diferentes experiencias desde 
la perspectiva que tenemos de desarrollo del territorio, 
pero desde la perspectiva que tenemos de un desarrollo 
integral.

Mi nombre Urbano José Villa Ramírez, Concejal actual 
del Municipio de Yondó, pero además con una Maestría 
en Epidemiología y Salud Pública, interesado por el 
impacto que puede generar la extracción por métodos no 
convencionales dentro de los agro-ecosistemas que están 
diseñados para producir el alimento de todo el territorio, 
de todos los colombianos, pero, por supuesto, es ese 
miedo respecto a la incidencia que van a tener estos 
denominados, como decía el compañero anteriormente, 
proyectos pilotos de investigación y ahí habría uno que 
plantearse entonces, cuál es la rigurosidad entonces 
en términos de denominar a este tipo de actividades 
comerciales o en tratar de enmascararlos dentro de un 
sofisma de investigación, entonces, uno se preguntaría, 
bueno, ¿si son proyectos pilotos de investigación, que 
están enmarcados dentro de la exhaustividad del método 
científico y cuáles son los alcances de la misma?

Pero, sobre todo lo que queremos plantear o lo que 
yo quiero plantear en esta mañana, es el riesgo que 
existe y existen suficientes referentes teóricos, acervos 
académicos, que seguramente nos van a permitir construir 
un derrotero en términos de lo que deberíamos nosotros 
de verdad estar haciendo en los territorios respecto a 
determinar de verdad científicamente cuáles van a ser los 
riesgos o los alcances de estas técnicas de extracción no 
convencional respecto a la contaminación en los agro-
ecosistemas y específicamente el riesgo de los metales 
pesados sobre la salud pública, sobre la salud de todos los 
que habitan el territorio.

Yo quisiera dejar por el momento mi saludo de esta 
forma y no sé si tengo la posibilidad de poder dirigirme 
posteriormente.
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Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Sí, por favor, darle para concluir, señor Secretario. 
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No, ya concluyó, doctor César Augusto, lo que 

quiere otra oportunidad si le da el uso de la palabra para 
profundizar más.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien.
Entonces, tiene el uso de la palabra Hernando Santoyo 

Líder Social del Sector de Hidrocarburos, Magdalena 
Medio.

Líder Social del Sector de Hidrocarburos, 
Magdalena Medio, Hernando Santoyo:

Muy buenos días a toda la Comisión Quinta y a todos 
los que están escuchándonos, muchas gracias por la 
oportunidad.

Soy consciente de que requerimos acciones que nos 
llevan por una transición hacia energías renovables, pero 
esta transición no es de un día para otro ni de un año para 
otro, es un proceso que se debe implementar muy bien, 
llevo más de 15 años en el sector de hidrocarburos y he 
sido testigo del gran aporte de la industria del petróleo 
al mejoramiento de las condiciones de vida de muchas 
comunidades a lo largo y ancho del territorio nacional.

Con respecto a la explotación de yacimientos no 
convencionales y el uso de fracturamiento hidráulico, 
estoy de acuerdo que haya voces que se opongan, pues 
es el principio de la democracia, pero creo que esta 
posición debe ser con hechos concretos, hay posiciones 
documentadas sobre los efectos del fracturamiento 
hidráulico pero no es un tema concluido, por eso creo que 
es importante resaltar que estos proyectos están dentro 
del marco de la comprobación científica para tomar 
postura sobre resultados reales desde lo biótico, abiótico 
y socioeconómico.

Nosotros los colombianos especialmente los que 
vivimos en el Magdalena Medio y hemos crecido en medio 
de torres de petróleo y la Refinería, debemos construir 
nuestra propia historia, no por lo que nos cuenten sino 
por lo que podamos descubrir en este proceso, me parece 
justo y necesario que se desarrollen los proyectos piloto.

El proyecto piloto de fracturamiento hidráulico está 
catalogado, esto es muy importante, como un proyecto 
piloto de investigación integral, lo que significa que 
con este proyecto se busca según el contrato, obtener 
información científica, social, ambiental, operacional, 
que permita al Estado la formulación de una Política 
Pública en materia de…

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, por favor.
Operador de Equipo Comisión Quinta 

Constitucional, Tomás José Barrios:
Abra su micrófono, por favor.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Ah, ya, muy bien.
Líder Social del Sector de Hidrocarburos, 

Magdalena Medio, Hernando Santoyo:
Perdón, ¿me están escuchando?

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Retome, señor Hernando.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor.
Líder Social del Sector de Hidrocarburos, 

Magdalena Medio, Hernando Santoyo:
Bueno, quiero hacer énfasis en que el proyecto piloto 

de fracturamiento hidráulico está catalogado como un 
proyecto piloto de investigación integral, lo que significa 
que con este proyecto es según el contrato obtener 
información científica, social, ambiental, operacional, 
que permita al Estado la formulación de una Política 
Pública en materia de desarrollo de yacimientos no 
convencionales, desde este ejercicio vamos a perfeccionar 
los procedimientos sociales, que son el manejo de la 
información, las socializaciones, vincular a las personas, 
vincular a la comunidad, el manejo de la vinculación de 
personal a través del Decreto 1668 que contempla la mano 
de obra calificada y la mano de obra no calificada, que 
elimina la intermediación laboral, los bienes y servicios, 
lo importante que es priorizarlo para las comunidades, 
áreas de influencia con calidad, con precios justos, con 
competitividad, todo esto se va a mejorar.

En este sentido veo el proyecto como una gran 
oportunidad para ampliar nuestros conocimientos 
sobre aspectos técnicos, sociales y ambientales, en una 
región específica y generar nuevas competencias que 
permitan trazar líneas de desarrollo sostenible ajustadas 
a las necesidades de los wilchenses y en general de los 
habitantes del Magdalena Medio.

Como profesional de Ciencias Sociales no me 
perdería ser parte de este momento, para descubrir, para 
mirar, para confirmar y enriquecer los conocimientos que 
nos permitan una mejor comprensión de las realidades 
culturales, de nuestras comunidades y trazar líneas para 
su desarrollo.

Por último, espero que para este proceso se tenga en 
cuenta los profesionales científicos y sociales de la región 
que por su conocimiento e idiosincrasia y experiencia, 
puedan facilitar el diálogo de las partes y no ahondar el 
conflicto que ya existe sobre este asunto, construyamos 
confianza, confianza a partir del conocimiento, del 
análisis, de la observación y de la deducción científica.

Yo tengo experiencia a lo largo en el Magdalena 
Medio, he trabajado en sísmicas en 2D, 3D, en vibro, 
he trabajado en taladros, en campos petroleros, estoy 
convencido que esta es una gran oportunidad para dar un 
avance hacia el desarrollo de nuestro país.

Muchas gracias.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted doctor Santoyo, muchas gracias.
Señor Secretario, le voy a pedir excusas, voy a alterar 

un poquito la lista porque veo un montón de mujeres 
muy juiciosas desde temprano aquí en la pantalla y en 
mi listado no están intercaladas, entonces, las voy a 
intercalar.

Así que tiene el uso de la palabra Amparo Sua de la 
Organización Femenina Popular de Barrancabermeja, 
Santander.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doña Amparo, por favor, doña Amparo Sua, yo no la 

veo conectada acá, mi querido doctor César Augusto.
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Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Bueno, entonces mientras se conecta Amparo, tiene 
el uso de la palabra Dennys Blanco, Líder Social y 
Empresarial de San Martín.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doña Dennys Blanco.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
¿No se encuentra conectada? 
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No señor.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Entonces tiene…
Secretario, doctor Jaír José Ebratt Díaz:
No, sí está conectada, perdón, sí está conectada, 

doña Dennys, esperemos a ver si es que está en un sitio 
donde la conectividad no es la mejor, entonces tienen 
dificultades como para entrar rápidamente, doña Dennys 
Blanco Ramírez, le están dando el uso de la palabra, si 
está aquí, por favor, conéctese, de lo contrario, doctor 
César Augusto le da el uso de la palabra a otra persona, si 
ella logra conectarse.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Bueno, mientras se conecta tiene el uso de la palabra 
Blanca Nubia Anaya Díaz, Movimiento Social en 
Defensa de los Ríos Sogamoso y Chucurí, Movimiento 
Ríos de Betulia, Santander.

Mujeres tienen ustedes sus 7 minutos para su 
intervención. 

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doña Blanca Nubia.
Movimiento Social en Defensa de los Ríos 

Sogamoso y Chucurí - Movimiento Ríos Vivos, Blanca 
Nubia Anaya Díaz:

Sí.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Le están dando el uso de la palabra, doña Blanca, 

para que por favor intervenga, el señor Presidente de esta 
Audiencia le ha dado 7 minutos, ¿7 minutos?

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Sí señor.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Siete minutos para que intervenga.
Movimiento Social en Defensa de los Ríos 

Sogamoso y Chucurí - Movimiento Ríos Vivos, Blanca 
Nubia Anaya Díaz:

Muy buenos días, sí señor, primero que todo saludarlos, 
darles la bendición a todos ustedes que hacen posible este 
espacio, que realmente es muy importante para nosotros 
como comunidades que vamos a estar impactadas por 
estos proyectos, no pongo la cámara porque la verdad 
que el internet está algo pesadito por la llovizna que cae.

¿Me están escuchando?, ¿sí me escuchan? 
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señora, la escuchamos.
Movimiento Social en Defensa de los Ríos 

Sogamoso y Chucurí - Movimiento Ríos Vivos, Blanca 
Nubia Anaya Díaz:

Bueno, pasando del saludo les quiero comentar, soy 
una persona que vive en las orillas del río Sogamoso, 

soy comunidad de base como se llama, como legalmente 
nos dicen y tengo conocimiento sobre estos proyectos, 
mas no tengo conocimiento ni sé cómo trabaja Ecopetrol, 
solamente es lo que he vivido y lo que veo, vivo en 
territorio de Sabana de Torres municipio del cual soy 
natal y el he mantenido todo el tiempo la empresa 
Ecopetrol, soy de familia de pescadores y soy una 
viviente del río Sogamoso, por lo tanto, una afectada 
de los megaproyectos, de esos impactos que traen los 
megaproyectos, he sido hoy comisionada para hablar en 
voz de algotras personas y algotras miles de familias que 
estamos a la orilla del Río Sogamoso.

Y el decir fracking para nosotros que nos catalogan 
como analfabetas, nos catalogan como ignorantes, esto 
es una palabra que tal vez no la conocemos, tal vez no 
la entendíamos, tal vez no sabíamos qué era, pero lo que 
sí sabemos es lo que nos trae esa palabra, que nos trae 
es una simple palabra que se convertirá en un proyecto 
de destrucción para el territorio, no lo digo porque esté 
sencillamente en contra de algo que no conozco, lo 
digo porque la palabra no la conozco, los hechos sí los 
conozco y ellos hablan por sí solos, porque hemos sido 
víctimas de una manera o de otra de este asunto, de lo que 
hemos vivido, nosotros en nuestros territorio hemos visto 
las Empresas cómo han estado por lado y lado, no hemos 
visto el progreso, alguien hablaba y decía es que hay que 
ver el progreso que trae para las áreas de influencia y yo 
le pregunto, Sabana de Torres un municipio que ha tenido 
mucho petróleo y vamos a ver para las calles de Provincia 
y no tienen ni agua potable, no tenemos acueductos, no 
tenemos alcantarillados.

Otro compañero lo oí hablar diciendo que nosotros 
somos los grandes contaminantes, si nosotros los seres 
humanos somos los primeros contaminantes y yo 
como analfabeta y campesina ignorante lo entiendo 
perfectamente y también entiendo que si no hay un 
Gobierno que ha manipulado las regalías que tanto han 
hablado acá de Ecopetrol, la han cogido, no han sido 
capaz de colocar los proyectos o todas estas cosas que 
pueden intervenir en la contaminación, que disminuyen 
la contaminación que nosotros como seres humanos 
provocamos a ese ambiente, que no queremos medio 
ambiente, queremos un ambiente completo.

No señores, es muy bueno para ustedes decir desde 
sus oficinas, desde sus grandes mansiones donde viven, 
ah, que venga el progreso, porque el progreso tal vez 
es para los de allá, pero para nosotros qué progreso nos 
traen, nosotros no tenemos ningún progreso, nosotros lo 
que tenemos es pobreza, lo que tenemos es solamente 
tenemos es pobreza y lo que nos ha traído esos proyectos 
como Isagén, como la misma Palma, ha sido es solamente 
destrucción al territorio, nos ha llegado la drogadicción, 
nos ha llegado la riña, lo que ustedes llaman ustedes 
la parte social ya no la tenemos, nuestra cultura está 
desapareciendo y no es una mentira es una realidad, se los 
está contando hoy una persona que vive en el territorio y 
que ha sufrido esto en carne propia.

Las regalías que tanto mencionan, estas lo único 
que han cosechado es corrupción, es lo único que están 
cosechando, corrupción, porque corrompen hasta los 
mismos Concejales, desde un simple Concejal hasta 
los grandes mandatarios que nosotros elegimos para 
que gobiernen, no solamente para que gobiernen, para 
que lideren, para que administren el dinero, las cosas 
que tiene este país para que todos seamos beneficiarios, 
pero nosotros no somos beneficiarios, nosotros no nos 
beneficiamos bajo ninguna circunstancia.

Entonces, yo le hago llamado a todos aquellos que 
están escuchando, de verdad que tengan un sentido de 
pertenencia, de respeto por el territorio, por nosotros, 
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porque es que ese territorio que piensan poner para 
fracking no es un territorio virgen, es un territorio 
habitado y yo no solamente estoy hablando por el futuro 
de mis hijos, no, estoy hablando por el presente de 
nosotros, porque ya se está viendo, hemos visto y hemos 
sido víctimas del de sangramiento, porque es que están 
desangrando nuestra tierra, si nosotros no respetamos 
nuestra tierra, si nosotros no respetamos a la madre 
tierra, no la cultivamos, no la protegemos, ¿qué vamos 
a hacer?, dense no más de cuenta la cosecha que ha 
hecho Ecopetrol, que ha cosechado Ecopetrol, ha sacado 
a nuestros campesinos, a nuestros jóvenes a ponerlos 
allá a una malla, prefieren estar en una malla colgados 
esperando que Ecopetrol les dé una oportunidad que 
venir a trabajar la tierra.

Gracias a Ecopetrol nuestros campesinos se han 
vuelto mediocres, no todos gracias a Dios, pero algunos 
de por acá de este territorio sí, hay unos ejemplos que yo 
no es que hayan andado mucho, pero me doy de cuenta 
estos señores cultivadores de papa que se ve uno que hay 
jóvenes, adultos y todo en el trabajo del campo y se sienten 
muy orgullosos parece ser que para el territorio donde 
está Ecopetrol no les parece honrado labrar la tierra, hay 
mucha tierra señores, pero la tierra le pertenece para el 
alimento del pueblo colombiano y yo no estoy hablando 
hoy solamente de mi familia, estoy hablando de una gran 
familia...

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, señora Blanca.
Tiene el uso de la palabra Estefany Grajales Marín y 

se prepara el señor Alcalde de Barrancabermeja, doctor 
Alfonso Eljach Manrique.

Fundación Comunidades Unidas de Colombia, 
Counco, Puerto Boyacá, Boyacá, Estefany Grajales 
Marín:

Bueno, muy buenos días para todos y para todas, ¿me 
escuchan bien ahí? 

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señora.
Fundación Comunidades Unidas de Colombia, 

Counco, Puerto Boyacá, Boyacá, Estefany Grajales 
Marín:

Bueno, yo soy Estefany Grajales del municipio de 
Puerto Boyacá, soy Representante de la Fundación 
Comunidades Unidas, Organización que hace parte de la 
dinamización de la Alianza Colombia Libre de Fracking.

Quiero contarles que el pasado 19 de febrero en 
un nuevo informe de la ONU sobre cambio climático 
aseguró que todas las naciones deben generar y presentar 
esfuerzos y redoblarlos más, tenerlos muchos más fuertes 
y más ambiciosos para el 2021 si queremos lograr el 
objetivo del Acuerdo de París, de limitar el aumento 
de la temperatura global idealmente en uno coma, 1,5 
grados centígrados para finales de este año, siendo esta 
una de las razones globales para que en este escenario 
los Representantes Parlamentarios de los colombianos 
deberían tener como única opción la prohibición de 
la implementación del fracturamiento hidráulico en 
Colombia, que es un país biodiverso, no solo por los 
millones y millones de víctimas climáticas sino por las 
consecuencias y daños irreversibles que hoy día vivimos 
la región del Magdalena Medio por culpa de la explotación 
de hidrocarburos de manera convencional, donde se ha 
perdido la cultura anfibia, donde se ha perdido la riqueza 
Hídrica que brindaba Soberanía y autonomía alimentaria 
territorial, las consecuencias a la salud ambiental y salud 
pública es alarmante por la contaminación del aire, de 
los Acuíferos, de las Quebradas y de los Suelos, a los 

que hoy no se les hace ningún seguimiento y control real 
por la falta de capacidades técnicas y económicas de las 
Autoridades Ambientales de Colombia y por culpa de la 
corrupción.

Ejemplo, claro de ello lo vemos en la Ciénaga de 
Palagua en su área de influencia donde las especies 
acuáticas tienen alteraciones y modificaciones en el ADN 
y estos peces son consumidos por las comunidades y las 
Multinacionales generan programas como la soberanía 
pesquera y la sostenibilidad pesquera, cuando conocen 
claramente cuáles son las condiciones fisicoquímicas de 
estos espacios, de estos ecosistemas, de estos suelos y 
no se los dicen a las comunidades que cada día tienen 
muchas más afectaciones y por ejemplo, no contamos 
con un estudio de Salud Pública que nos esté diciendo 
cuáles son las consecuencias que están pasando, cuáles 
son las causas que generan realmente estas enfermedades, 
estas patologías, como el cáncer de estómago, el cáncer 
de piel, el cáncer de colon, los problemas renales y que 
hoy no conocemos realmente qué está pasando, porque 
está sucediendo esto y que en otros países como Ecuador 
sí se han hecho algunos estudios de Salud Pública 
donde comprometen directamente la explotación de 
hidrocarburos a estas patologías y en Colombia no se 
está haciendo ningún seguimiento y mucho menos en el 
Magdalena Medio y esto está generando realmente una 
situación bastante fuerte.

En las manos de ustedes como parlamentarios de 
Colombia, está que no se siga vulnerando los derechos 
intergeneracionales como lo es el derecho a un ambiente 
sano, a la justicia social y climática y a la paz, ya que 
Colombia tiene una deuda histórica por la violencia que se 
ha vivido en el Magdalena Medio y como hemos podido 
ver se ha profundizado con el anuncio de la llegada de los 
pilotos de fracking, ya que con ellos ha llegado también 
las amenazas a Líderes y Lideresas Sociales que lo único 
que buscan es la protección de la vida y la permanencia 
de las comunidades en sus territorios.

Por último, con mucho respeto y con mucho cariño, 
quiero recordarles que ustedes fueron elegidos para 
servirle al pueblo, a las comunidades y no para representar 
intereses de Multinacionales que históricamente lo único 
que han hecho es saquearnos y llenarnos de pasivos 
ambientales y problemas sociales, somos un país 
biodiverso y el único camino para proteger lo nuestro 
es avanzar en la transición energética justa y social, la 
diversificación de la economía desde lo regional a partir 
del aprovechamiento sostenible la naturaleza y sobre todo 
que haya una conciencia colectiva de lo que realmente 
necesitamos los colombianos para tener un buen vivir, 
donde claramente estas técnicas de explotación que son 
perversas con la naturaleza y con la humanidad no deben 
contemplarse por ustedes que son los que nos representan 
a los colombianos, ya que no genera ningún bienestar 
social y mucho menos económico para las regiones que 
quieren sacrificar como si fueran ratones de laboratorio, 
donde ya se agoniza por la explotación convencional y 
no se cuenta con el tal desarrollo en el que llegaron a 
ilusionarnos desde hace más de 10 años al Magdalena 
Medio.

Por eso decimos no a los pilotos de fracking en el 
Magdalena Medio y en Colombia. Muchísimas gracias.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

A usted Estefany, muchas gracias por su participación.
Señor Secretario, por favor, me confirma si está el 

Alcalde de Barrancabermeja, doctor Alfonso Eljach 
Manrique.
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Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, está aquí presente, señor Alcalde.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra el señor Alcalde.
Alcaldía de Barrancabermeja - Asesora del 

Despacho - Natalia Vargas:
Buenos días, habla Natalia Vargas Asesora del 

despacho, el señor Alcalde en este momento está haciendo 
una intervención en otra reunión, entonces si me regalan 
unos minutos mientras él termina y se conecta.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Claro que sí.
Entonces le damos el uso de la palabra a Sandra 

del Pilar Otálvarez Martínez, Líder Afrocolombianos 
Aguachica, suplente de la Comisión Técnica de los 
Proyectos Piloto de Investigación Integral de la Sociedad 
Civil.

Líder Afrocolombianos Aguachica - Suplente 
de la Comisión Técnica de los Proyectos Piloto de 
Investigación Integral de la Sociedad Civil - Sandra 
del Pilar Otálvarez Martínez:

Muy buenos días, ¿me escuchan?
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Sí te escuchamos.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señora.
Líder Afrocolombianos Aguachica - Suplente 

de la Comisión Técnica de los Proyectos Piloto de 
Investigación Integral de la Sociedad Civil - Sandra 
del Pilar Otálvarez Martínez:

Buenos días, nuevamente, mi nombre es Sandra del 
Pilar Otálvarez Martínez, soy del municipio de Gamarra, 
Cesar, Líder Afrodescendiente desde hace más de 10 
años en el territorio sur del Cesar, vivo en Aguachica por 
situaciones de contexto de seguridad.

Básicamente voy a referirme a tres puntos específicos 
frente al Proyecto de Ley que se está hoy debatiendo en el 
Congreso de la República, agradecer la invitación que me 
hicieron y empezar diciendo que siendo esto una decisión 
política los líderes no deberíamos estar confrontados 
entre el sí y el no frente a una técnica de fracturamiento 
que tiene solamente dos ramas en el país para poder 
debatirlas, la técnico científica y la política, el Proyecto 
de Ley es un contexto político en el cual como líder debo 
entonces referirme a dos puntos específicos, el primero, 
los proyectos piloto integrales de investigaciones son 
resultado de un Marco Normativo expedido a través 
de una serie de decisiones no tomadas por Líderes 
Comunitarios ni Sociales, no tomadas por personas del 
territorio, sino por personas que hacen la Norma en el 
país, la Comisión de Expertos recomendó precisamente 
los procesos de investigación para determinar si a través 
de esos era viable o no la comercialización de una técnica 
de fracturamiento que se está dando en el país hace más 
de 10 años.

Con el Gobierno Santos se empezó a hacer una 
reglamentación que nunca se pudo ver frenada por una 
demanda u otra y los Líderes Sociales en el territorio 
somos los que debemos entonces confrontarnos a una 
situación de contexto que nos lleva a tener miedo a decir 
sí o a decir no porque la inseguridad nos está llevando 
al borde y al precipicio precisamente de abstenernos en 
estos momentos de hacer algún pronunciamiento.

Como parte del Comité Evaluador en calidad de 
Representante Nacional de la Sociedad Civil, Suplente, 
hoy me da tristeza ver que en estos espacios pues no 
cuento con mi líder, con el Representante Nacional 
de la Sociedad Civil en calidad de principal no hará 
intervención frente a este contexto, pero sí considero 
entonces que bajo de este parámetro deberíamos estar 
revisando si sí podemos llegar a las Mesas Territoriales 
que se están desarrollando frente a los proyectos pilotos 
a informar cuáles son nuestras necesidades, nuestra 
inseguridad, las inquietudes, las problemáticas que 
venimos ya desarrollando en los territorios por los 
proyectos convencionales.

Hoy solicito muy respetuosamente al Congreso de 
la República que nos centremos entonces en pensar en 
la necesidad como lo dice el proyecto de ley que me 
llamó bastante la atención esperar a que sea aprobado un 
proyecto de ley para poder tener un plan de diversificación 
energética y promoción de energías limpias a un año 
posterior a la aprobación y que tengamos que esperar 
un proceso de 10 años para la migración a las energías 
limpias, para poder garantizar el acceso mínimo universal 
a lo vital energético que deberíamos tener las familias en 
nuestros territorios.

Considero entonces con mucho respeto que nosotros 
deberíamos estar hablando en este momento es de una 
transformación del modelo económico y una transición 
energética que también requiere que se hagan unos 
estudios, unas investigaciones, frente al almacenamiento 
de la energía limpia en el país, nosotros no podemos estar 
pensando que solamente hablando en el proceso y en el 
contexto se van a dar las cosas, es una situación delicada 
ver que al día de hoy no se haya Legislado frente a las 
0,02% que se le asigna de recursos a las comunidades, 
cuando se desarrollan proyectos convencionales en sus 
territorios y que no se esté revisando y Legislando frente 
al 0,1% de asignación de recursos en proyectos frente al 
proceso de compensación.

Debemos entonces centrarnos en mirar cómo desde 
ya se hacen los procesos de implementación de energías 
limpias basados en los distintos protocolos que se han 
firmado a nivel internacional y cómo nosotros podemos 
desligar el tema político de la decisión de una comunidad, 
si nosotros somos tan importantes deberíamos ser la base 
para la toma de decisiones anclados también con los 
procesos de investigación, que no hubiese ese abismo que 
nosotros tenemos y ese miedo, ese temor que tenemos 
frente al pronunciamiento que podamos hacer a nivel 
nacional en los contextos y en las Mesas de Trabajo o 
en cualquier parte donde nosotros nos pidan tomar una 
decisión e inclinarnos por el sí o por el no.

Con gran temor hoy tengo que como Líder decirles 
que no puedo decir ni sí, ni no, porque tengo ese temor 
a lo que suceda en mi territorio por el pronunciamiento 
que se desarrolla el día de hoy, pero en mi corazón está 
que nosotros como comunidades, como Líderes del 
territorio, lo que requerimos es mover las Masas para 
que se den las disminuciones de las necesidades básicas 
insatisfechas y la contaminación ambiental que tenemos 
en nuestro territorio, el deterioro que nos ha dejado el 
Modelo Capitalista.

Llamo entonces con esto a todas las Fuerzas Civiles, 
Políticas y Económicas que hay en el territorio, que no 
se hable solamente de la prohibición de una técnica de 
fracturamiento, sino que estemos hablando en el contexto 
de transformación que el país debería tener en el marco 
de la Constitución Política de Colombia del 91, que a 
pesar de que en el proyecto digan que es una Constitución 
Ecológica, es tácitamente una Constitución Capitalista, 
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porque dio unas libertades que no se ha reglamentado 
hasta el día de hoy.

Considero, entonces, que como parte del comité 
evaluador, deben darse los resultados en un proyecto 
de investigación piloto, que no es un proyecto de 
comercialización, la representación de la Sociedad Civil 
sí tiene un voto, pero es un voto menguado, es un voto 
disminuido, que debería tener más fuerza si realmente se 
requiriera, pero allí en el Comité Evaluador entonces el 
contexto es técnico y aquí es político, ¿dónde cabe la voz 
del pueblo y de sus Líderes?, es ahí donde quiero que 
reposen y descansen frente a la situación que realmente 
nos agobia a los Líderes.

Hace un...
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Señor Secretario.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Señor.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
¿Ya utilizó los 7 minutos?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Bueno, pedimos excusas a Sandra, ya hizo uso de sus 

siete minutos, agradecemos por su participación.
Quisiera preguntarle, Secretario, si el señor Alcalde 

de Barrancabermeja está presente.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor está presente, no sé si ya habrá terminado la 

entrevista que había anunciado.
¿Señor Alcalde Eljach, ya está disponible para que 

intervenga?, parece que no, doctor César Augusto.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, señor Secretario, entonces tiene el uso de 

la palabra de la Organización Femenina Popular, Amparo 
Sua de Barrancabermeja - Santander.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Amparo Súa, no se encuentra conectada, doctor César 

Augusto.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
De la Unión Sindical Obrera - USO, hay 

un Representante de la Directiva Nacional de 
Barrancabermeja - Santander, ¿está presente?

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No lo tengo aquí registrado, no sé si esté presente para 

que nos lo haga saber.
Union Sindical Obrera - USO - Edwin Palma Egea:
Sí señor.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí se encuentra el señor Edwin Palma Egea, en 

Representación de la USO. 
Union Sindical Obrera - USO - Edwin Palma Egea:
Sí señor, muy buenos días.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, tiene el uso de la palabra por 5 minutos.
Union Sindical Obrera - USO - Edwin Palma Egea:
Gracias, no puedo prender la Cámara porque tengo 

mala señal donde estoy, primero que todo agradecer 
la invitación, saludar al escenario, a los honorables 
Representantes, a todos los compañeros y compañeras de 
las comunidades, de las distintas Organizaciones, lástima 
por el tiempo y pues obviamente con el propósito de no 
repetir, me permito hacer algunas reflexiones, más bien 
para complementar lo que ya se ha mencionado.

Represento cerca de 25.000 trabajadores de la 
industria petrolera que estamos presentes en 26 territorios 
del país, en cerca de 300 Empresas de la industria, somos 
el Sindicato más representativo del sector, nuestro 
Sindicato en noviembre el año 2019 al interior de su 
máxima autoridad decidió rechazar la técnica de fracking 
como técnica de extracción de crudo por sus impactos 
ambientales sobre los cuales ya se ha escuchado aquí en 
extenso y a pesar de ser nuestra fuente de subsistencia 
estamos plenamente convencidos de la necesidad de 
combatir el cambio climático y acelerar la transición 
energética en la necesidad de construir juntos una salida 
para el reto más grande que enfrenta la humanidad, por 
eso acompañamos las luchas de las comunidades en 
contra de esta técnica y demandamos que se prohíba la 
misma, ojalá convirtiendo este proyecto en una ley de la 
República.

Pero no puede ser una prohibición a secas, podríamos 
hablar de las deudas sociales y ambientales de cerca de 
un siglo de explotación petrolera, pero al tiempo no lo 
permite y toca mirar hacia delante donde creemos que 
hay mucha esperanza, esta prohibición debe ser pensando 
en los territorios, en la generación de empleos verdes, en 
la transformación de la vocación de los municipios, en la 
reconversión de la mano de obra y en protección social 
para desempleados y población mayor vulnerable, porque 
basta echar una mirada en la crisis petrolera del año 2015 
y del 2020 para ver las crisis económicas generadas en 
los municipios como los del Corregimiento del Centro, 
en Yondó, en Sabana de Torres, en Tibú, en Canta Gallo, 
en Meta, en Putumayo, en huila, donde las comunidades 
e incluso en Puerto Wilches, donde las comunidades 
se levantaron contra las petroleras exigiendo empleo y 
mejores derechos laborales y sociales.

Hace menos de 15 días estuvimos precisamente 
visitando el municipio de Puerto Wilches y de Canta 
Gallo, acompañando precisamente un paro de 24 horas 
donde las comunidades reclaman para el cumplimiento 
de los compromisos sociales y laborales por parte de 
Ecopetrol particularmente.

Lo que hoy está ocurriendo en el Cerrejón, en Prodeco 
y ahora en California, Santander, no puede pasar por 
desapercibido, sobre eso también tenemos que hablar y 
nosotros tenemos la obligación de ponerlo en la agenda 
pública y en la agenda política y eso es lo que vamos a ver 
en los territorios petroleros una vez se acabe el petróleo o 
nos toque dejarlo enterrado por cuenta de nuestra necesaria 
supervivencia, por eso desde el Sindicalismo Minero 
Energético abogamos por una transición energética justa 
que es un concepto acuñado por la Central Sindical 
para las Américas que es nuestra Central Internacional, 
abogamos también porque Ecopetrol como empresa 
pública lidere esa transición energética no solamente en 
Colombia sino en Latinoamérica, por una transición que 
anticipé los cambios que serán abruptos, que anticipe 
los problemas que va a dejar en los campos económicos, 
laborales y sociales, porque o sino de lo contrario nos 
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vamos a quedar viendo solo desempleo, pobreza, miseria 
y con ella más violencia.

Por eso desde ya con los recursos de la economía 
fósil que nos quedan debemos construir las propuestas 
de desarrollo y transformación en los territorios, no 
podemos dejar que la transición energética nos sorprenda 
y por eso si bien respaldamos esta iniciativa legislativa 
creemos importantes este escenario donde se están 
escuchando distintos actores y la voz de los trabajadores, 
los territorios, las comunidades, obviamente, deben ser 
tenidas en cuenta a la hora de tomar una decisión final 
que represente los intereses de toda la Nación, de todo el 
pueblo colombiano.

Muchas gracias, señor Representante, muchas gracias 
a todos los presentes y en estos términos queda sentada 
nuestra intervención.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien Edwin Palma, el Representante de la Uso, 
de la Unión Sindical Obrera, muchas gracias por la 
participación.

Señor Secretario, pregunto nuevamente, si el señor 
Alcalde de Barrancabermeja ya está presente.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Señor Alcalde, doctor Eljach.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Si no está presente, le damos el uso de la palabra 

a Dennys Blanco, Líder Social y Empresarial de San 
Martín.

Líder Social y Empresarial de San Martín - Cesar 
- Dennys Blanco Ramirez:

Bueno, muy buenos días tengan todos los presentes, 
agradecimientos por la invitación a tan importante tema 
que San Martín ha sido punto referente de ello y como 
Líder Social y en especial Empresarial, San Martín ha 
tenido un crecimiento en estos últimos 10 años a través 
de la industria, San Martín ha crecido empresarialmente 
es por la industria, contamos con más de 150 Empresas 
en el municipio de San Martín, tenemos empresas de 
transporte, obras civiles, catering ambientales, empresas 
dedicadas a la dotación, alquiler de baños portátiles, 
desinfección de equipos, hoteles, metalmecánica, 
ferretería, en fin.

San Martín se preparó gracias a su gente, gracias a 
que el desarrollo de la industria la gente no podía estar 
alejada de ello, pero fue por la gente que tuvo una pelea 
constante para que ellos también fueran los protagonistas 
del desarrollo de la industria, así como los empresarios 
hoy en día tenemos la oportunidad de participar dentro de 
los procesos licitatorios que la industria genera por una 
constante lucha, también los hijos de San Martín, cómo 
lo decía Edwin Palma, aquí en San Martín hemos luchado 
constantemente muchos Sanmartinenses para que la 
industriales le dé participación a los hijos de San Martín, 
tenemos en sí un sin número de profesionales, tenemos 
Ingenieros de Petróleos, Ingenieros Ambientales, 
Ingenieros Mecánicos, en sí todo el personal de la mano 
de obra calificada y no calificada que se pueda obtener a 
través de la industria.

No podemos satanizar a la industria, porque gracias 
al municipio en San Martín ha tenido desarrolló la 
industria, de igual manera hemos tenido procesos de 
desarrollo, igualmente proyectos de inversión social, el 
hecho de que existan más proyectos de hidrocarburo que 
desarrollen en el territorio va a generar más desarrollo 
para la comunidad, va a generar más empleo, más 
oportunidades, va a generar más oportunidades de bienes 

y servicios, más empresas dinamizadas, se va a generar 
más recursos para proyectos de inversión social en las 
comunidades y de esta manera todos vamos a ganar, en 
la medida que exista desarrollo de hidrocarburos a través 
de procesos responsables, con actores responsables, sin 
detrimento, vamos a estar bien todos.

También algo para resaltar es que los Empresarios 
de San Martín, por supuesto, que queremos que San 
Martín sea un territorio de desarrollo sostenible, donde 
la quebrada Torcoroma que no le han puesto el Estado 
Colombiano la importancia, igualmente el Estado Local, 
debemos proteger nuestra Cuenca Hídrica, debemos 
proteger nuestras aguas subterráneas, pero es la ausencia 
del Estado, el Estado es el que tiene la culpa por falta 
de la confianza y la corrupción que se ha generado por 
el programa del manejo de las regalías, el manejo una 
Veeduría directa que digamos a los Alcaldes, igualmente 
los Gobernadores, en qué se invierten las regalías, porque 
lo decía aquí una señora, que era pura corrupción y es 
culpa del Estado de no tener una política clara ambiental, 
de no poner esos recursos que son tan sagrados, todos 
los recursos que manejemos deben ser sagrado porque 
proviene de todos los colombianos.

Y el respeto es a que por favor creamos confianza, 
le sigamos dando oportunidades a nuestros hijos 
sanmartinenses, pero lo que decía la compañera que no 
podemos decir sí si o si no estar contratando y porque 
nos van a satanizar, queremos es un desarrollo sostenible, 
equilibrado, pero con transparencia, porque estamos 
amenazados los empresarios, en que ya los políticos están 
entrando a intervenir en las licitaciones y en los procesos 
de las operadoras, en un fortín político, es que la industria 
privada no puede convertirse en un fortín político como 
lo está haciendo la política del país, así que queremos 
es respeto, queremos transparencia, queremos confianza 
y que verdaderamente los hijos de San Martín en este 
caso, sean hoy en día los que estén en campo, los que 
estén en la industria, tenemos cuñeros, tenemos líderes 
ya trabajando en el campo de la industria.

Así que, por favor, mi llamado es a eso, a que por favor 
la transparencia, la confianza y el respeto, a cualquier 
proceso que venga, pero siempre con el desarrollo 
sostenible y equilibrado para nuestra comunidad.

Muchísimas gracias.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Dennys Blanco, muchas gracias por su participación.

Señor Secretario, nuevamente revisar si está el señor 
Alcalde de Barrancabermeja.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:

Sí señor Presidente, está conectado el señor Alcalde, 
pero parece que todavía está ocupado con la entrevista.

Presidente (e), honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Bueno, entonces vamos a respetar el orden de la lista 
señor Secretario y le damos la participación cuando 
terminen los Líderes Sociales.

Tiene el uso de la palabra Amparo Sua, Organización 
Femenina Popular, ¿no se encuentra conectada?

Señor Secretario, en el listado tengo a Eduardo Antonio 
Ruiz, no tengo aquí a qué Organización pertenece, pero 
está en el orden de la lista, quisiera preguntar si está 
conectado Eduardo Antonio Ruiz.
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Operador de Equipo de la Comisión Quinta - 
Tomás José Barrios:

Señor Secretario, tiene el micrófono cerrado. 
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:

Sí señor está conectado, el señor Eduardo Ruiz, por 
favor.

Gerente de la Empresa Palmeras de Puerto 
Wilches - PPW - Santander - Eduardo Antonio Ruiz:

Buenas tardes a todos, muchas gracias por tan 
importante reunión, mi nombre es Eduardo Ruiz, Gerente 
de la Empresa Palmeras de Puerto Wilches, ¿perdón si 
me están escuchando?

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, perfectamente.
Gerente de la Empresa Palmeras de Puerto 

Wilches - PPW - Santander - Eduardo Antonio Ruiz:
Mira, nosotros creemos que como entidad particular 

y todo eso sí es muy importante los temas de los 
hidrocarburos y todo esta parte que se está llevando a 
cabo y estos análisis, pero si consideramos que se deben 
tomar todas las medidas necesarias para garantizar la 
protección del agua y el medio ambiente, también ante los 
riesgos inminentes que hay a los proyectos debe quedar 
claro cómo se va a mitigar o compensar a la comunidad 
y empresarios de la región en caso de un siniestro, esto 
debe quedar muy claro en todos los proyectos.

Adicionalmente el proyecto debe ir acompañado de 
proyectos productivos que le crean que van a conservar 
el medio ambiente, puede ser la misma palma, puede ser 
ganadería, puede ser cualquier otro tipo de proyectos que 
se relacionen en la región, pero que generen empleo y 
empleo permanente como es la agricultura.

También es muy importante mirar y que se explique 
qué se está haciendo con las mediciones, qué mediciones 
se están tomando, qué mediciones atmosféricas, qué 
mediciones de la bio-fauna, de todo lo que conserva 
Puerto Wilches y tiene Puerto Wilches, es muy importante 
toda esta parte ver y que se tenga la claridad de cómo se 
están haciendo las cosas.

Muchas gracias.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Si, muchas gracias, señor Eduardo. Doctor César 

Augusto.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Sí señor Secretario, tiene el uso de la palabra, ¿terminó 

señor Secretario?,
¿concluyó?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, ya concluyó.
Presidente (e), honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, entonces tiene el uso de la palabra Moisés 

Barón, de la Federación Sindical Minero Energética - 
Funtramiexco de Barrancabermeja - Santander.

Federación Sindical Minero Energética de 
Barrancabermeja - Santander - Funtramiexco - 
Moisés Barón Cárdenas:

Muy buenos días, saludo al doctor Luciano Grisales, 
Presidente de la Comisión Quinta, saludo también muy 
especialmente al doctor César Augusto Ortiz Zorro y al 
doctor Crisanto Pisso, por esta importante coordinación 
de Audiencia de la Comisión Quinta.

Lo primero que queremos decir como Federación 
es que nos unimos a este propósito del Proyecto de 

ley número 126 y 336 para la prohibición del fracking 
en Colombia, apoyamos y respaldamos la necesidad 
legislativa y de una Ley de la república que prohíba el 
fracking en Colombia y tenemos que dejar una constancia 
en el sentido de que no nos oponemos a la ciencia sino 
que consideramos que la ciencia no es neutral y que hace 
parte de estas disputas políticas, económicas y sociales 
que aquí se están viendo a lo largo de la Audiencia.

Yo voy a referirme a cuatro aspectos, el primero es al 
asunto de la participación, señalando que la promulgación 
del Decreto 328 se hizo en la más absoluta impunidad 
y se hizo sin la participación de los actores sociales y 
que eso luego se ha reproducido también en el ejercicio 
posterior de lo que ha sido la iniciativa de los proyectos 
pilotos de investigación integral y que a pesar de existir 
las Mesas Territoriales de Diálogo vemos allí un diálogo 
selectivo, cerrado, donde la fuerza social y comunitaria 
no tiene su participación autónoma y donde no puede 
expresar verdaderamente su sentir y sus necesidades.

De igual manera reiterar que tanto en virtud del artículo 
2°, como el artículo 79 Constitucional, la comunidad 
tiene el legítimo derecho a participar en decisiones que 
los afectan y por eso tenemos que promover toda una 
serie de extensiones de este tipo de eventos y este tipo 
de iniciativas para que la voz de los territorios se ha 
escuchado.

El segundo aspecto al que quiero hacer referencia 
es al asunto económico de este debate, porque a quién 
se nos sigue insistiendo que Colombia va a salir del 
atolladero con el fracking y con la explotación de los 
yacimientos no convencionales, pero se pretende olvidar 
que los principales Bancos, ya el Gobernador del Banco 
de Londres está diciendo que el petróleo, el gas y el 
carbón, son activos improductivos, el J.P. Morgan que le 
presta el sector petrolero ha dicho que no pone un peso 
más para financiar proyectos de petróleo y en general las 
Empresas Petroleras grandes del mundo se están saliendo 
del negocio petrolero, y en ese sentido decir que han 
puesto a Ecopetrol en punta de lanza de acometer este 
proyecto con una inversión de 79 millones de dólares, 
pero aquí podemos estar llevando a Ecopetrol en un 
horizonte totalmente contrario en el que avanza el mundo 
y mientras la transición energética reclama el paso a las 
energías renovables y alternativas y limpias, Ecopetrol 
se va enterrando hacia raspar la olla y llegar a las rocas 
generadoras, pudiendo llegar a un fenómeno que se 
conoce en economía como la privatización y la quiebra 
inducida de la principal empresa de los colombianos.

Y allí es importante también entonces decir que 
estamos perdiendo una oportunidad de tener la disposición 
de esos recursos económicos, para promover la transición 
energética y por qué no, tener una Ley de transición 
energética en Colombia como bien lo hizo Alemania.

El tercer aspecto al que quiero referirme es al asunto 
de los pilotos y el asunto de los pilotos tiene que ver 
con un tema que se debate alrededor de las reservas de 
gas y petróleo en Colombia y allí es importante señalar 
que el crudo descubierto en los últimos 100 años en 
Colombia son de 52.000 millones descubiertos en 
estos 100 años y de los cuales hemos explotado 9.200 
millones extraídos que constituyen un factor de recobro 
del 17.7%, el promedio mundial de recobro es el 40%, lo 
cual quiere decir que sí Colombia llegara a ese promedio 
del 40% de recobro tendríamos una disposición de 11 
mil millones de barriles de reserva que nos alcanzarían 
para 30 años de suministro en el país y con lo cual no 
se requeriría hacer fracking porque el fracking en los 
estimativos preliminares aportaría entre 7.000 a 10.000 
millones de barriles, mucho menos que lo que nos daría 
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el recobro mejorado si se implementara de manera seria 
y responsable en Colombia.

El otro asunto tiene que ver entonces con la obligación 
de acometer la transición energética y eso implica que hay 
que adecuar todo el modelo de educación, el modelo de 
inversión, el modelo Institucional y el modelo normativo, 
para poder sacar adelante el asunto de esta transición 
energética.

Y frente a los pilotos un asunto último tiene que ver con 
la transparencia en el sentido de que se quiere decir que 
se va hacer en una pecera muy transparente donde todo 
mundo va a poder ver lo que está ocurriendo, los efectos 
y las consecuencias, pero ya de entradas advertimos 
que van a utilizar arena sintética para no utilizar arena 
natural y van a utilizar polímeros para no hacer uso del 
agua y llevar a una falsa convicción o a una convicción 
errada a la comunidad de que se hicieron los pilotos sin 
ningún impacto y poder con ello obtener aprobaciones 
y poder sacar adelante esta fase comercial posterior a 
los pilotos, que es la explotación de los yacimientos no 
convencionales.

Y me he reservado de último un asunto de la Licencia 
Social, que le pido a la Mesa me permita desarrollar por 
lo siguiente; este tema de la Licencia Social se ha vuelto 
un asunto muy problemático y que tiene que ver con 
el contexto del Magdalena Medio, la conflictividad del 
Magdalena Medio, el conflicto armado que ha vivido el 
Magdalena Medio que no se puede desconocer en este 
importante debate y allí quiero decir que recientemente 
asistimos a una Audiencia de Justicia y Paz donde el señor 
Tarazá comandante paramilitar reconocía que en Sabana 
de Torres ellos trabajaban y les disolvían los Paros como 
los del 2004 de la sísmica a la Empresa Petro Santander 
para que no se afectara sus intereses económicos, porque 
ellos iban al día con el pago de la vacuna y porque además 
le ofrecieron un recurso adicional para disolver el Paro de 
los trabajadores y las comunidades.

Y de igual manera estuvimos recorriendo el territorio 
de Canta Gallo y San Pablo y nos hemos encontrado con 
que en las socializaciones de gran tierra en San Pablo 
asisten los jefes paramilitares a las socializaciones y les 
dicen a las comunidades que el proyecto va porque va, 
entonces de esta manera no hay un diálogo transparente, 
ni hay un diálogo democrático, ni mucho legal y justo 
con las comunidades.

Por eso las amenazas que han aparecido en San 
Martín - Cesar contra Cordatec y en Puerto Wilches 
contra Asowil, tiene que llevarnos a una pregunta central 
¿quién se beneficia de estas amenazas?, y preguntarle a 
la industria petrolera si así es cómo piensan obtener la 
licencia social para llevar adelante los proyectos pilotos, 
los proyectos petroleros y por supuesto, el desarrollo 
de los proyectos de fracking en nuestro territorio, de tal 
manera que pido a la ONU con su oficina de Derechos 
Humanos que atienda esta crisis de Derechos Humanos 
que se avecina en el Magdalena Medio, producto de 
este desarrollo económico, petrolero y pido que en estas 
condiciones se suspenda el desarrollo de los pilotos 
porque no hay condiciones de garantías democráticas 
y de seguridad, para los líderes, los procesos y para los 
territorios.

Muchas gracias, Presidente Zorro y Presidente 
Crisanto, por esta importante oportunidad de participar.

Presidente (e) honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien.
¿Me escucha, señor Secretario?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor.

Presidente (e), honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, agradecemos al Señor Moisés Barón.
Tiene entonces el uso de la palabra, yo miré aquí a una 

mujer que está desde muy temprano, Isabel Suárez, tiene 
usted el uso de la palabra.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Active el micrófono, señora Isabel, por favor, que lo 

tiene apagado, no la estamos escuchando doña Isabel, 
sigue con el micrófono desactivado, tiene que darle clic 
donde está el micrófono, ahí hay un circulito rojo, dele 
clic para que pueda activar el micrófono.

Presidente (e), honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Secretario, usted me puede confirmar, perdón, la 
señora Isabel Suárez a qué organización pertenece, es 
que no la encuentro en el listado, la cité porque la veo 
conectada.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Pues la verdad es que yo tampoco la tengo, doctor 

César Augusto.
Presidente (e), honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
¿María Isabel Pernet?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No la tengo.
Presidente (e), honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Ah, muy bien, líder empresarial de San Martín, María 

Isabel Pernet.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sigue con el micrófono desactivado, doña María 

Isabel.
Presidente (e), honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Por favor, si hay algún compañero que llame a la 

señora Isabel y le diga que tiene el micrófono apagado, 
por favor.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Yo no sé, yo creo que está como pidiendo ayuda.
Presidente (e), honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Bueno, entonces démosle espacio, señor Secretario. 

Aquí está Oneida Suárez.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Perdón, ya se conectó doña María Isabel, ahora sí 

tiene el micrófono activado y la escuchamos.
Líder Empresarial de San Martín - Cesar - María 

Isabel Suárez Pernet:
Sí, muy buenos días para todos, María Isabel Suárez 

Pernet, represento 3 comunidades, quizás de las más 
alejadas y de las más pobres de la nación, que son 
Pita Limón, pertenece a San Martín, Cuatro Bocas, 
corregimiento, pertenece a San Martín, Campo Amalia, el 
cual nos hemos unido para este tema y en representación 
les confirmo lo que las comunidades piensan al respecto, 
que mucha atención para la Comisión Quinta, un saludo 
muy cordial, nosotros en este aspecto qué decimos, la 
práctica de extracción hidráulica, en este caso la nación, 
el Estado que es dueño del subsuelo y cuenta con expertos 
en el tema y quien es el que tiene que resolver daños 
sobre los impactos, deben de ser responsables del manejo 
que se le dé a esos estudios.

Es bueno comprobar esa técnica, a qué nos exponemos, 
porque el desarrollo económico, el desarrollo social de 
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nuestras comunidades en el momento está tomado de la 
delincuencia, de la drogadicción, no tenemos vías.

Me refiero también, otro punto, a las aguas, a los 
espejos de agua, acá donde vivo estoy en el campo allá 
en Ciénaga Río Lebrija, el cual se han secado en el 80% y 
otros el río Lebrija en partes en el 90 o ciento por ciento y 
no se había explorado nunca, tenemos otros factores que 
afectan, que afectan mucho acá en la zona debido a que 
no hay atención del Estado, no hay proyectos productivos 
y sostenibles, nuestras juventudes, los hijos, se han 
convertido, en que vuelvo y les reitero, delincuencia 
común, llegar a atracos, a extorsiones, debido al vicio 
por no tener un desarrollo normal como lo tienen otros 
de los que tanto hablan que hacen, que impedimos y no 
se hace nada por el desarrollo de nuestras comunidades, 
nuestros jóvenes que son el futuro de nuestro país, debido 
al daño ambiental, pues el daño ambiental se causa por 
muchas causas en nuestras actividades, la ganadería, no 
solamente es la exploración.

También tenemos entendido que el país está cruzando 
por una época muy crítica, tantas familias necesitadas, con 
hambre, muchos miembros sacrificados por delincuencia, 
por el Covid que es lo que nos está atacando ahora, lo que 
más nos está matando, entonces nos ponemos a pelear 
sin nosotros tener la experiencia y poder decir esto nos 
causa daño, el país, nuestro Estado tiene expertos que 
lo determinen y sea el Estado quien determine y que a 
raíz de lo que termine también tenga en cuenta nuestras 
comunidades, nuestras necesidades, nuestros proyectos 
para nuestros jóvenes y que no nos quedamos atrás los de 
la tercera edad porque también necesitamos.

Por eso queremos el desarrollo en el país pero que sea 
con responsabilidad y compromiso, también elegimos 
en épocas, elegimos alcaldes, elegimos todo lo que es 
la política, pero a veces elegimos mal, entonces nos 
ponemos a pelear con otras personas aun cuando nadie 
tiene la culpa de que otros sean corruptos.

Entonces, yo les agradezco mucho la oportunidad 
que me han dado, pero siempre y cuando sea para el 
desarrollo de nuestras comunidades para que obtengan 
educación, trabajo, soy propietaria de tierra pero si nos 
toca que abonar más abonamos, pero que esa clase de la 
comunidad que están en crisis obtenga beneficios y salga 
de drogadicción que es lo que nos aqueja, vuelvo y les 
reitero, la delincuencia que estamos graves en el campo, 
muy grave, y que hayan proyectos agrícolas que sean 
sostenibles para cuando no haya proyectos de petróleo, 
de producción, se pueda sostener una familia.

Muchísimas gracias, muy amable, mi Dios los bendiga 
y que sea para bien de todos.

Presidente (e), honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

A usted señora Isabel Pernet, muchísimas gracias.
Señor Secretario, entonces tiene el uso de la palabra, 

hay dos personas que no tengo a qué Organización 
pertenecen, están en el listado que es John Janier López 
Caicedo y está Gerson Riaño Suárez, en el orden del 
listado.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Entonces, dando el uso de la palabra al señor John 

Janier López Caicedo.
Federación de Profesionales de Puerto Wilches - 

Santander - John Janier López Caidedo:
Buenos días, ¿me escuchan?
Secretario, doctor Jaír José Ebratt Díaz:
Sí lo estamos escuchando.

Presidente (e), honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

John López le agradecemos, por favor, nos diga a qué 
organización pertenece, no lo tenemos aquí especificado.

Federación de Profesionales de Puerto Wilches - 
Santander - John Janier López Caidedo:

Sí señor, yo represento la Federación de Profesionales 
de Puerto Wilches - Santander.

Presidente (e), honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, tiene el uso de la palabra John.
Federación de Profesionales de Puerto Wilches - 

Santander - John Janier López Caidedo:
Bueno, sí señor, muchas gracias.
Primero que todo sí vengo a expresar las 

preocupaciones que tenemos nosotros como 
profesionales en Puerto Wilches con respecto a este tema 
de los yacimientos no convencionales, pues me llena de 
sorpresa que en la reunión o en las conversaciones que 
hemos tenido siempre estamos preocupados más que todo 
es por el sostenimiento del cultivo de palma, ya que el 
90% de la mano de obra que tenemos en Puerto Wilches 
es de la palma y sí agradecerles a ustedes de pronto esa 
preocupación ambiental que nosotros tenemos y que de 
verdad, como lo dijimos en la reunión, nosotros queremos 
que ustedes nos ayuden a nosotros a estar presentes de 
primera mano en toda la investigación de los efectos que 
van a tener los yacimientos no convencionales en nuestra 
tierra, porque sí han venido expertos de todo tipo pero no 
hay ni un solo profesional en Puerto Wilches que se haya 
capacitado para que, como les dije en su momento, nos 
volvamos como hormigas replicadoras de ese proyecto 
científico.

Porque una cosa es lo que nos dicen, una cosa es 
lo que nos hablan, pero nosotros no hemos visto de 
primera mano cuáles son esos efectos, porque hoy sí 
estamos discutiendo un tema o un proyecto de ley para 
la prohibición del fracking, pero yo pregunto por qué 
mucho antes la Comisión Quinta o el Senado no se han 
acercado a Puerto Wilches a ver dónde están llegando los 
dineros de regalías o dónde está el tema de profesionales 
en Puerto Wilches, porque hoy estamos preocupados por 
el fracking pero ojalá de esa misma manera hubiésemos 
estado preocupados por cómo se están invirtiendo 
los recursos en el Campo de Yariguí de Canta Gallo, 
cómo ha estado la participación de los profesionales en 
este campo, que en estos momentos nosotros estamos 
pidiendo la participación de los profesionales porque en 
Puerto Wilches que es una zona de palmeros y más que 
todo de profesores, ha hecho el esfuerzo de preparar a 
sus hijos y hemos logrado tener participación profesional 
pero gracias a nosotros mismos, no porque una Comisión 
vino y nos apoyó, no.

Por eso hoy me causa sorpresa que los yacimientos 
no convencionales estén tan presentes en la agenda 
de la Comisión, pero desde antes nosotros venimos 
aquejándonos de muchas necesidades que en estos 
momentos yo creo que de las personas que han ido del 
Congreso es el Congresista Fabián Díaz, el Congresista 
Edwin Ballesteros, el Presidente de la USO - Edwin 
Palma también ha estado muy, muy atento al tema de 
profesionales, de lo que nos aqueja, y como nosotros 
lo vemos, nosotros vemos es un proyecto científico, 
nosotros como profesionales queremos hacer parte de ese 
proyecto, saber de verdad cuáles son los efectos.

Sí tenemos la preocupación de otras experiencias pero 
nosotros no tenemos el conocimiento, debemos tener 
el conocimiento porque en estos momentos si no fuera 
por la industria petrolera en los últimos años en Puerto 
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Wilches hubiese una pobreza inmensa en el municipio, 
porque lastimosamente la economía está sesgada a un 
sector de la comunidad en el cual nadie tiene derecho a 
participar y por lo menos el sector petrolero ha brindado 
en estos momentos una oportunidad para la que la 
gente se supere, mejore la calidad de vida, pero no está 
completo el trabajo; sentimos que los profesionales nos 
tienen cohibidos, nosotros no tenemos la oportunidad 
por la experiencia, no tenemos la oportunidad porque 
simplemente siempre casi siempre traen la mano de obra 
por fuera del municipio y no nos dan la oportunidad ni 
siquiera de entrenarnos.

Entonces, yo sí le pido a la comisión que seamos 
un poco coherentes en el tema de que hoy sí estamos 
preocupados por prohibirlo, pero porque así de esa 
manera y esa preocupación que tienen hoy por qué no 
hacen una Comisión para ver qué es lo que pasa en Puerto 
Wilches, qué es lo que le hace falta a Puerto Wilches, 
el hospital, el agua porque si están hablando de metales 
pesados en el agua yo quisiera que llegaran a Puerto 
Wilches y se tomaran un vaso de agua o le hicieran el 
estudio a un vaso de agua para que vean cuánto metales 
pesados van a encontrar, la salud en Puerto Wilches, 
nosotros prácticamente no tenemos un hospital, nosotros 
tenemos es un Puesto de Salud para una comunidad de 
casi 35.000 habitantes.

Y hoy Ecopetrol nos prioriza para los yacimientos no 
convencionales, pero no nos prioriza para incorporar a 
nuestros profesionales en la convocatoria que hizo para 
Training, o sea, personas que no tienen experiencia, van 
a entrenar a 158 personas en el país, pero entonces sí 
nos priorizan para un yacimiento no convencional pero 
no nos priorizan para meter a nuestros profesionales a 
adquirir experiencia, para que sean ellos los mismos 
Wilchenses le digan a los demás que es lo que se está 
haciendo en el campo.

Entonces, así como está la preocupación Comisión 
Quinta yo sí les pido miremos porque a Puerto Wilches 
no se le priorizan el tema laboral, porque sí el fracking 
y porque el tema laboral no, llevamos más de 60 años 
de exploración y creo que si hay un solo Ingeniero de 
Puerto Wilches es mucho y si nosotros somos dueños 
del territorio, somos dueños del campo, de verdad eso 
debería ser una preocupación para ustedes de más de 60 
años.

Yo les agradezco el espacio...
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Secretario, muchas gracias.
Quiero pedir, por favor, darle el uso de la palabra 

a Oneida Suárez, también una mujer que veo aquí 
conectada desde el comienzo de la sesión.

Docente - Activista Ambiental - Alianza Colombia 
Libre de Fracking - Oneida Suárez:

Muchas gracias, mi nombre es Oneida Suárez, soy 
docente, soy activista ambiental y también soy de la 
Alianza Colombia Libre de fracking, hoy quisiera 
saludarles a todos los presentes, pero de antemano saludar 
a los procesos sociales a los que represento, el proceso 
de resistencia a la minería del Carmen de Chucurí y el 
proceso yo soy Carmen y a la Alianza Colombia Libre 
de Fracking, proceso digno de oposición a esta técnica 
de muerte.

Quisiera puntualizar en varias cosas y escuchando la 
ponencia anterior, yo creo que me da toda la razón a lo que 
tengo preparado, en 60 años de explotación petrolera hay 
todas las problemáticas que acaba de decir el profesional, 
prepararon profesionales que no les ha servido para nada 
a la industria porque realmente no los han empleado, 

porque eso es parte de la mentira de la industria petrolera 
donde llega a decirle a las comunidades que sí las van a 
tener en cuenta cuando realmente no las van a tener en 
cuenta sino para dañarles el territorio.

Entonces, ya con esta introducción quisiera decirles 
que es muy importante el tema de los expertos y en ningún 
momento voy a decir que la ciencia no es importante, 
pero también quisiera decirles que las comunidades y 
los saberes populares son más importantes, nadie puede 
llegar a decirle a su comunidad cómo son las dinámicas 
de su río y cómo son las dinámicas de su comunidad 
cuando el experto no ha vivido ahí, las que han vivido ahí 
son las personas que están y viven en sus comunidades y 
para la señora que me antecedió le digo que si en 60 años 
de industria petrolera no le han corregido el problema 
de drogadicción y todo eso, menos lo van hacer ahora, 
porque estos agentes foráneos que traen las industrias 
petroleras de otras partes son lo que fraccionan la cultura 
y nos traen malas prácticas a nuestros territorios.

Quisiera también, digamos que no quiero faltarle el 
respeto a nadie, pero sí quiero decir unas cosas claras 
aquí, porque soy una persona digna Santandereana y me 
gusta hablar claro y conciso para que se me entienda, 
la empresa petrolera o en este caso representada en 
Ecopetrol es una mentira, una mentira de que su nombre, 
desde su imagen, promocionando igualita, cuando ellos 
mismos le matan su territorio; esta empresa llega a los 
territorios coartando los líderes sociales, coartando los 
que representan las Juntas de Acción Comunal, a quien le 
ven algún interés representativo, esta empresa es especial 
en hacer todo este tema.

Nosotros de pronto no podemos ser expertos en 
ciencia, pero ya nos hemos vuelto expertos en mirar 
cómo actúa esta industria, la experiencia lleva 100 años 
en Barrancabermeja y como nosotros somos municipios 
aledaños obviamente vemos todo lo que sucede allí.

Quisiera enfatizar hoy muy puntualmente en algo 
que ellos llaman la excusa del empleo para como aportar 
algo a la ponencia anterior y ellos dentro de esta excusa 
de empleo pasan por encima del Decreto 1668 de 2016 
donde habla de un espiral, donde habla de que se deben 
tener en cuenta las comunidades de base, luego las que 
están más cercanas y luego las otras comunidades que 
siguen en la zona de impacto indirectos, resulta que 
esto no se hace, la industria petrolera llega y coge como 
una subasta con Presidentes, estas cosas son acaparadas 
por los representantes del Estado, como Ministerio del 
Trabajo, como las Agencias Nacionales, como las Cas, 
sobre todo las Cajas de Compensación Familiar, ¿qué 
hacen?, hacen unas territorialidades, las venden y se la 
hacen a personas que ni siquiera son de ahí, ¿qué pasa?, 
pasa un año y la Junta de Acción Comunal tenía 50 
personas registradas, resulta que al año tiene 150, 200 
personas, eso se llama un crecimiento demográfico de 
foráneos y esas personas son las que van a generar esa 
ruptura social en los territorios y van aumentar el tema 
de prostitución.

Hay algo que quisiera puntualizar también y agradecer 
a la Comisión Quinta, es la equidad de género que hubo 
hoy, porque en el diálogo territorial fue un discurso de 
machos para machos, las mujeres solamente sirvieron 
para limpiar el atril de los hombres participaran y esto 
es algo muy irrespetuoso para las mujeres, porque hay 
un decreto que faculta la igualdad de participación de 
mujeres y hombres, entonces sí les agradezco esto y les 
agradezco que nos haya, digamos, tenido en cuenta para 
esta participación de manera equitativa.

También quisiera decir que las comunidades no 
solamente son un signo pesos, las comunidades son una 
forma de vida, en las comunidades hay unas dinámicas 
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de vida de desarrollo de vida propia no puede llegar un 
agente foráneo, una estructura foránea a romper el tejido 
social de estas comunidades, a romper sus dinámicas y a 
decirles cómo van a vivir de ahora en adelante en medio 
de ruidos, en medio de locaciones, en medio de cosas 
estrepitosas.

Decirles a quienes trabajan en la industria o quienes 
están vecinos de la industria, que el fracking no es una 
explotación como la que han estado acostumbrados hasta 
ahorita, que no es como lo dice Ecopetrol, un territorio 
chiquitico, unos pocitos chiquiticos, unos punticos 
chiquiticos, no, son grandes extensiones de territorio, 
grandes cantidades de tubería, grandes cantidades de 
maquinaria, que tal vez yo no tengo los títulos para 
nombrarlos de manera técnica y que tampoco quiero, 
porque considero que el saber popular, el saber de los 
pueblos y las formas como nosotros mencionamos las 
cosas también tienen validez.

El discurso técnico y el discurso de solamente ciencia 
lo que le resta es participación a las comunidades, porque 
están diciendo ah, no, es que los técnicos nada más, no 
señor, eso es un desconocimiento y es hasta irrespetuoso.

Quisiera también aportar a este debate para decir 
que los pilotos de fracking como científicos son una 
mentira, esa es otra parte de la mentira de la industria 
petrolera, la industria petrolera es experta en mentir, en 
eso sí no necesitan especialización porque ya tienen hasta 
doctorado, llegan a las comunidades, les hablan de todo lo 
que es el tema social, pero resulta que esa responsabilidad 
social empresarial no es que las petroleras les está 
regalando nada, es que ellos por impactar el territorio de 
...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Ya ha culminado su tiempo, doctor César, siete 

minutos.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Oneida, te pedimos excusas, pero hiciste uso de los 

siete minutos, le estamos dando siete minutos, muchas 
gracias.

Tiene el uso de la palabra Gerson Riaño Suárez, 
no tengo a qué Organización pertenece, pero está en el 
listado.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Señor Gerson Riaño Suárez, le están dando el uso de 

la palabra, aquí lo tengo conectado.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra Julián Soto de la Corporación 

Compromiso - Bucaramanga - Santander.
Corporación Compromiso - Bucaramanga - 

Santander - Julián Duván Soto Durán:
Buenos días, voy a pedir la colaboración para que me 

pongan unas diapositivas.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Ya la estamos viendo.
Corporación Compromiso - Bucaramanga - 

Santander - Julián Duván Soto Durán:
Gracias, buenos días, mi nombre es Julián Soto, 

Ingeniero Ambiental del Observatorio de Conflictos 
Ambientales de la Corporación Compromiso, mi 
ponencia se llama impactos al paisaje, conflictos por el 
uso del suelo y la economía regional.

Honorables Congresistas, no podemos permitir que 
se desarrolle el fracking en Colombia ya que se violarán 
los derechos a la vida, a la salud, a un ambiente sano, 
a un mejor nivel de vida y a la cultura, aumentando 
la violación a los derechos humanos, afectando 
especialmente a las personas más pobres y campesinas, 
siendo estas poblaciones olvidadas, usadas y ultrajadas 
por los Gobiernos en Colombia, la implementación 
de estas técnicas inicia por la competencia del uso 
del suelo ya que el subsuelo es del Estado, los actores 
armados, económicos y sociales de la región iniciaron ya 
una competencia entre los que quieren y no quieren el 
fracking, con la implementación de un proyecto piloto 
de investigación con la comunidad de Puerto Wilches en 
Santander.

Las zonas a competir con el fracking son zonas 
de protección absoluta y de importancia ambiental 
ubicando áreas protegidas de bosque y de zonas de 
producción agropecuaria, ubicando áreas agroforestales, 
silvopastoriles, agropermanentes, encontrando frutales y 
la industrial de la palma, entre otros.

Diapositiva. Así mismo encontrará una categoría 
rígida para el orden nacional como lo son las quebradas 
y nacimientos y sus rondas de protección, aquí vemos el 
municipio de Puerto Wilches con una margen de color 
naranja y un cuadro gris, que es el contrato entregado 
al Ecopetrol para el mal llamado proyecto piloto 
investigación; la petrolera que ha manifestado, en este 
caso porque Ecopetrol, realizar una plataforma con una 
sola perforación horizontal en donde en la realidad se 
pueden realizar hasta 12 perforaciones horizontales, han 
manifestado que el área licencia ambiental sería lo que 
está en el recuadro rojo, ahora, podemos observar una 
simulación del territorio ocupado por una plataforma 
y 8 perforaciones horizontales y en fucsia lograremos 
observar un área que realmente se requeriría para el 
licenciamiento ambiental si fueran ocho perforaciones 
con una sola plataforma y eso si desean ampliar el piloto, 
o sea, si realmente las condiciones de ese piloto las desean 
cambiar con la excusa de aumentar los conocimientos 
científicos.

Entonces, aquí le doy respuesta al compañero John 
López, que realmente no se necesitan estos proyectos 
piloto de investigación porque cualquier Ingeniero 
Ambiental puede determinar cuáles son los posibles 
impactos a futuro que se pueden desarrollar por esta 
industria y ya se tienen experiencias.

Diapositiva. Continúo, ahora vemos el panorama del 
municipio de Puerto Wilches, si no se prohíbe el fracking 
en Colombia con una simulación con 60 plataformas y 
480 perforaciones horizontales, o sea, es grave, grave 
como como veríamos este territorio devastado desde el 
subsuelo y desde su economía.

Diapositiva. Y para los incrédulos la realidad es peor 
a 1.3, a 1.5 y hasta 1.7 kilómetros de distancia entre las 
plataformas y vemos cientos de plataformas en Texas, 
Estados Unidos, esta imagen que podemos ver acá es 
de Estados Unidos, la experiencia, en la misma área que 
tiene Puerto Wilches que está delimitada en rojo también 
observamos sobre el área 445 hectáreas que es el área 
destinada para el proyecto piloto, se implementan más 
de 10 plataformas, o sea, es algo desproporcionado lo 
que va a haber en este territorio de Puerto Wilches y 
en la región si se permite, definitivamente aumentará 
al conflicto por el agua, el uso del suelo y un cambio 
de la economía regional, las petroleras compran los 
predios y servidumbres a muy bajos precios, generando 
un desplazamiento forzado por la declaratoria de estos 
predios de interés general y público por parte del 
Gobierno con la implementación del fracking.
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Esto genera un tipo de impacto de carácter negativo 
y el uso del suelo y de tipo directo por la pérdida de la 
cobertura vegetal y el desplazamiento de fauna al realizar 
el retiro de la cobertura vegetal y del suelo orgánico 
para poder llevar a cabo la construcción de cientos de 
plataformas, de esta manera se repercute inmediatamente 
sobre el uso del suelo alterando la distribución de la 
cobertura y el desarrollo de las actividades a la que 
esta previamente está sometido el suelo, revelando una 
magnitud alta debido a que el porcentaje de afectación 
es alto en el territorio, dada la duración mayor a 10 
años el cambio del uso del suelo será permanente y el 
impacto generado no puede retornar a su estado inicial, 
por cuanto a su reversibilidad es nula, la recuperabilidad 
se califica con un valor bajo porque dichas áreas no 
serán desmanteladas totalmente, hay quedará algo, al 
manifestarse en las etapas de construcción, abandono, 
cierre o cierre del proyecto, el impacto se considerará 
continuo debido a que se manifestarán constantemente 
durante dichas etapas.

Por los argumentos mencionados anteriormente y la 
experticia como profesional en Ingeniería Ambiental, 
considero que no se debería implementar un proyecto 
piloto de investigación con las comunidades, la salud 
pública, la biodiversidad, los recursos naturales, 
agua, aire, suelo y la economía de la región, por estos 
motivos y otros que no alcanzo a mencionar, invito a 
los Congresistas a que aprueben una ley que prohíba el 
fracking y a sustituir los combustibles fósiles por energía 
renovables.

Muchas gracias, quedo atento.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, Julián Soto.
Quiero pedirle a todos los que han participado, por 

favor, hacernos llegar sus presentaciones para anexarlas 
al proyecto que se va a radicar.

Tiene el uso de la palabra Luis Armando Salas - 
Concejal.

Concejal de Puerto Wilches - Santander - Luis 
Armando Salas Espitia:

Buenos días para todos, que mi Dios los bendiga 
a cada uno de ustedes, honorable Representante a la 
Cámara, todas las personas que nos acompañan en esta 
audiencia pública de la Comisión Quinta de la Cámara de 
Representantes.

Yo quiero decirles y manifestarles que yo soy de 
Puente Sogamoso, corregimiento del municipio de 
Puerto Wilches, soy Concejal electo y quiero decirle 
a todos y manifestarle que me uno a las palabras que 
esta mañana iniciaba esta audiencia pública nuestro 
Alcalde municipal Jairo Demis Toquica Aguilar, el cual 
él mencionaba de que es preocupante la situación que 
nosotros nos aqueja en nuestro municipio debido a que 
hay mucha confrontación entre nuestras comunidades 
con nuestro Alcalde y con debido respeto también con el 
honorable Concejo Municipal de Puerto Wilches, porque 
manifiestan que nosotros somos los que hemos aprobado 
la intervención del Gobierno nacional o de Ecopetrol en 
el municipio de Puerto Wilches para los proyectos piloto.

Quiero dejar en claro que nosotros los Concejales 
ni el Alcalde municipal, hemos aprobado esta decisión 
que en este momento fue aprobada por el Senado de la 
República y que en este momento hay un proyecto de 
acuerdo de no al fracking, el cual en este momento se 
está haciendo una audiencia pública, por el cual no lo van 
a permitir, nosotros como Concejales estamos al servicio 
de nuestras comunidades, pero en ningún momento con 
nuestro Alcalde somos los que intervenimos o aprobamos 

esta decisión que se vaya a realizar en nuestro municipio 
de Puerto Wilches.

De verdad que es lamentable, cuando en nuestro 
municipio de Puerto Wilches estamos rodeados de 
acuíferos desorbitantes en nuestro municipio, no 
contamos con una oportunidad laboral que se ofrezca un 
trabajo digno para nuestros habitantes, lo decía ahorita 
un representante de la Comunidad de Barrancabermeja, 
Puerto Wilches no tiene un hospital digno, un Hospital 
de primer nivel, no tenemos una vía, yo vivo en Puente 
Sogamoso, hay una vía que comunica a Barrancabermeja 
que es el Distrito ahorita del petróleo en Colombia, 
una carretera que tiene más de 12 kilómetros desde el 
Llanito hasta Puente Sogamoso, desde más de 40 años, 
que está obsoleta, donde pasan e interviene Ecopetrol y 
las empresas privadas de Palma de Aceite y es una vía 
terciaria departamental, que ni siquiera pavimentada está.

Venimos a decir que vamos a traer un proyecto piloto 
a nuestro municipio donde las obras sociales en nuestro 
municipio están olvidadas, nosotros contamos con un 
hospitalito en nuestro corregimiento de Puente Sogamoso 
que lleva más de 10 años y en este momento ya está 
convertido en un elefante blanco, porque ni siquiera se ha 
intervenido, ni siquiera lo han terminado.

Yo le hago un llamado a usted, Representante a la 
Cámara, a ustedes Senadores, Alcaldes, que nos están 
escuchando, me extraña que el Alcalde de Barrancabermeja 
no haya podido intervenir y el Gobernador de Santander 
tampoco haya podido intervenir, donde la verdad 
nosotros necesitamos de la mano de todos ustedes para 
poder salir adelante ante nuestras comunidades en esas 
obras que tanto necesitamos, es una cuestión difícil, es 
una realidad que en este momento estamos viviendo, 
pero esto no es prioridad en cuanto al Alcalde municipal 
de Puerto Wilches, ni el Concejo Municipal, nosotros 
no somos los que aprobamos esto y nos tienen entre la 
espada y la pared.

Nosotros necesitamos el pronunciamiento de todos 
ustedes, Presidente de la República, por qué de verdad 
nos dejan toda esta situación a nosotros que somos los 
que estamos viviendo en nuestro municipio y la calidad 
de vida que nosotros estamos enfrentando ahorita en 
este momento es complicada y difícil; yo los invito a 
todos ustedes, a los que nos están escuchando, a ustedes 
Representantes y lo decía ahorita el Representante de 
los Ingenieros de Puerto Wilches, ¿por qué no vienen a 
Puerto Wilches?, visiten nuestro municipio, de verdad 
que necesitamos la intervención de todos ustedes.

Pero es complicado el tema de los proyectos pilotos 
cuando no enfrentamos directamente esta situación, 
cuando los Representantes de Ecopetrol intervienen, 
los de la ANH intervienen, y los únicos que intervienen 
son las personas que dicen no al fracking, pero nos están 
dejando a nosotros solos acrecentándonos un problema 
que realmente no es de nosotros, son situaciones adversas 
que estamos viviendo, pero necesitamos también del 
apoyo de ustedes.

Yo quiero decirles que en nuestra comunidad 
necesitamos independientemente del fracking que se haga 
o no se haga, necesitamos de la mano dura del Gobierno 
nacional para las obras que tanto necesitamos en nuestro 
municipio, ayúdennos, escogieron a Puerto Wilches, 
como el epicentro del fracking pero estamos viviendo 
otra realidad, yo los invito, por favor, a que conformemos 
un equipo de trabajo para mirar todas estas situaciones.

De verdad que gracias por darme la oportunidad de 
expresar lo que realmente nosotros sentimos aquí como 
nuestras comunidades, pero necesitamos también el apoyo 
de ustedes Representantes, el apoyo de los Senadores, 
el apoyo del Gobernador de Santander, del Alcalde 
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de Barrancabermeja, que por el momento no lo hemos 
escuchado, la única persona que ha hablado y ha sido 
directa ha sido el Alcalde Municipal de Puerto Wilches, 
que ha dado su punto de vista, pero sí necesitamos de la 
ayuda de todos ustedes.

Muchísimas gracias por darme la oportunidad.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
¿Terminó el tiempo, señor secretario?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, ya concluyó el señor Concejal.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, al Honorable Concejal quiero manifestarle 

que el Alcalde de Barranca y el señor Gobernador de 
Santander estaban invitados a esta audiencia pública, 
hemos abierto el espacio para absolutamente todos, el 
Gobernador de Santander, hemos citado a Alcaldes de 
Cesar, de Santander y de Antioquia, para hacerle esa 
pequeña aclaración a nuestro Concejal.

Tiene el uso de la palabra Manuel González, líder 
comunal.

Representante de la Junta de Acción Comunal 
- JAC - Kilómetro 8 - Puerto Wilches - Manuel 
González:

Cordial saludo, para todos, muy buenos días, 
agradecemos este espacio que nos brinda el Senado 
de la República, mi nombre es Manuel González, soy 
Representante de la Junta de Acción Comunal del sitio 
del kilómetro 8 donde se va a ejecutar el piloto aquí en 
Puerto Wilches, conmigo me acompaña el señor Rubiel 
Niño - Presidente de la Junta de Acción Comunal del 
Sector Norte del kilómetro 8, también me acompaña Olga 
Matajira - delegada de la Vereda las Pampas, así mismo 
me acompaña el señor Ariel Almendrales Quintero - 
Fiscal de la Junta de Acción Comunal del kilómetro 8, 
sector sur.

Es preocupante que el Alcalde de Puerto Wilches 
tenga que poner la cara no siendo la máxima autoridad del 
departamento y no del municipio, le hacemos un llamado 
al señor Gobernador de Santander para que también 
se pronuncie y no deje sólo en esto a nuestro alcalde; 
agradecerle también a las comunidades que nos han 
respaldado en esta situación, así mismo escuchábamos 
algunas personas anteriormente que hablaban que las 
comunidades esto que las comunidades aquello, si es que 
no han venido a visitar las comunidades, ninguno, excepto 
Ecopetrol, el Alcalde, Concejales, pero del Gobierno 
nacional ninguno se ha acercado a mirar la situación que 
se está presentando en nuestro corregimiento.

Y hoy hablo no como líder de la comunidad del 
kilómetro 8 sino como líder de las zonas de Campo 
Duro, kilómetro 8, las Pampas, kilómetro 16, Puente 
Sogamoso, Pedral, Puerto Cayumba, kilómetro 20, son 
comunidades que realmente necesita la presencia del 
Gobierno nacional y por eso solicitamos de antemano, 
señores Congresistas, señores Representantes, que no 
solamente el Ministro de Minas y Energía tiene que hacer 
presencia en nuestro municipio, nuestro corregimiento, 
sino que también exigimos la presencia del Ministro de 
Salud, exigimos la presencia del Ministerio del Interior, 
exigimos la presencia del Ministro de Medio Ambiente, 
exigimos la presencia del Ministro de Cultura, el Ministro 
de Vivienda, el Ministro de Defensa.

En sí el Gobierno nacional es el que tiene la obligación 
de estar en nuestras comunidades y presentar la cara, no 
es solamente decir, vamos a hacer el piloto en nuestras 
áreas, no, venga y mire la necesidad que hay en otras 

comunidades, y respaldamos totalmente la intervención 
del Concejal Armando Salas, de Puente Sogamoso, de 
nuestro municipio, porque en realidad Puerto Wilches 
ha sido de poca inversión, hasta ahora se está ejecutando 
un proyecto de gasificación del río que por muchos 
años la gente lo necesitaba y eso gracias a la gestión del 
exalcalde de Puerto Wilches, José Muñoz, que se logró 
esto mancomunadamente con el Concejo Municipal y el 
Alcalde de Puerto Wilches, actual, Jairo Demis Toquica 
Aguilar.

Volvemos y reiteramos, nosotros somos los directos 
de la zona donde se va el proyecto, no hemos tenido 
visita de ningún funcionario del Gobierno nacional sólo 
se hicieron cuando se hizo el diálogo territorial en nuestro 
corregimiento; de esta manera, les pedimos, señores 
Congresistas, ustedes también se peguen el viajecito a 
Puerto Wilches, kilómetro 8, para que mire la situación, 
para que miren el lugar donde se va a ejecutar el piloto.

Yo lo decía en el diálogo territorial delante del 
señor Ministro, delante del Alcalde, de los que estaban 
presentes, esto si se hace o no se hace la última palabra 
la tiene Dios, él es el único que puede incidir aquí en 
la tierra, si se hace no se hace, pero sabemos que esto 
también va a generar desarrollo socioeconómico, también 
puede generar una situación de la parte ambiental, por 
eso nosotros hemos pedido y solicitamos de antemano 
que el Gobierno nacional, haga presencia con diferentes 
Ministerios, es importante la presencia del Ministerio de 
agricultura en nuestro municipio.

Aquí lo digo con todo respeto, está poniendo la 
cara nuestro Alcalde, nuestros Concejales, Ecopetrol, 
pero, ¿quién esta del Gobierno nacional?, ninguno, ni 
el Gobernador de Santander, así que señor Mauricio 
Aguilar le pido que se desplace a nuestro corregimiento 
para que mire la situación y le pido al Gobierno nacional 
que enfoque al municipio de Puerto Wilches, kilómetro 
8, necesita saneamiento básico, necesita vías, no sólo el 
kilómetro 8, sino la Vereda Pampas, kilómetro 16, García 
Cadena, un sector lleno de la parte palmicultor.

Entonces, en nombre de la comunidad, de las 
comunidades de la zona de la línea, reiteramos una vez 
más, exigimos la presencia del Gobierno nacional en 
nuestro municipio y en nuestro corregimiento kilómetro 
8, de igual modo en los próximos días estaremos 
visitando las comunidades para promover una marcha 
pacífica, para exigir la presencia del Gobierno nacional 
en los corregimientos.

Nosotros ni estamos en contra ni estamos a favor del 
piloto, vuelvo y reitero, esto se realiza bajo la palabra, el 
único que tiene la palabra que se llama Jesucristo, de él 
dependemos no del hombre, de él, el dará la...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, agradecemos al delegado de la Junta de 
Acción Comunal - Manuel González, por hacer utilizar 
el tiempo de los siete minutos.

Señor secretario, le damos el uso de la palabra a 
Ignacio Suárez de San Marín - Cesar, Corporación 
Ecoturismo San Martín.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, don Ignacio, por favor.
Corporación Ecoturismo - San Martín - Cesar - 

José Ignacio Suárez:
Muy buenos días para todos, buenos días para los 

señores Congresistas, buenos días para los compañeros 
de aquí de las diferentes organizaciones sociales.

Nosotros desde Ecoturismo San Martín tenemos una 
postura real de la problemática de nuestro municipio 
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y de la complejidad que traería el fracking para esto, 
el fracking es hoy una propuesta retroactiva que pone 
sobre la Mesa está locomotora de los hidrocarburos 
para construir economía, en realidad esto es sin lugar a 
dudas es seguir en el estancamiento de las energías que 
han venido dañando y devorando los ecosistemas del 
territorio.

El fracking de manera enfática es atraso total y dañino 
para el país, además, con un alto precio social y ambiental 
para las comunidades, nosotros desde Ecoturismo San 
Martín realizamos trabajos mancomunados con los 
campesinos, las comunidades raizales, mujeres víctimas 
de conflicto armado, emprendedores de la región y 
empresarios locales, la propuesta desde Ecoturismo San 
Martín, la construcción de desarrollo económico a base 
de economía alternativa, economías limpias, esa industria 
del turismo, esa industria sin chimenea, esa industria 
sin humo, aprovechando realmente nuestros recursos 
naturales esas montañas llenas de biodiversidad, riqueza 
hídrica y ancestrales, ese complejo de Ciénegas hermosas 
y productivas que tienen nuestro territorio, esas Ciénegas 
que han sido el sustento de familias durante décadas 
dedicadas a la pesca, las familias del Magdalena Medio, 
hoy puede tener la oportunidad de vivir del desarrollo 
Turístico Natural y el aprovechamiento del espejo de 
agua y riqueza ecosistémica.

Se debe hacer la transición hacia economías limpias 
que desarrollen el territorio y protejan el medio ambiente, 
el turismo es una economía incluyente donde los grandes 
empresarios tienen oportunidad de crecer y desarrollar 
sus empresas y ser sostenibles a largo plazo, es decir, así 
como los grandes empresarios las pequeñas economías 
pueden disfrutar de estas ventajas económicas y así 
aportar desarrollo sostenible a sus territorios.

Entonces, desde Ecoturismo San Martín hoy una 
propuesta económica real incluyente y que genera 
riqueza para su población y su sostenimiento, por eso las 
comunidades San Martinenses le pedimos al Congreso, 
que vote a prohibir el fracking, nosotros queremos unas 
economías que realmente enseñen a las comunidades de 
San Martín en vivir en armonía con el medio ambiente 
y tenemos el turismo alternativo, tenemos la capacidad 
de hacer aviturismo, tenemos la capacidad de hacer 
ecoturismo, turismo cultural, turismo rural, turismo 
cultural, entre otros.

Yo invito al Congreso de la República, en cabeza 
de la ciencia, que haga la investigación de fauna y 
flora silvestre Magdalena Medio, su clasificación y 
cómo podríamos utilizar este estudio a favor de las 
comunidades que puedan influenciar económicamente 
el turismo de naturaleza, es allí donde se deben hacer 
las inversiones, cómo construimos realmente sociedad 
y cómo protegemos nuestros ecosistemas, sin dañar 
nuestros ecosistemas y sin dañar el paso cultural que 
tienen esas comunidades arraigadas en el territorio, es 
allí donde la riqueza poblacional, claro que necesitamos 
inversión, pero lo que construyan proyectos económicos 
de conservación y ventas de servicios, la riqueza es su 
ciudadanía y esa ciudadanía es la que hace crecer al país.

Colombia debe estar acorde a las exigencias 
mundiales, Colombia debe hacer esa transición a esas 
economías limpias que está exigiendo el planeta y que se 
han acordado a nivel mundial y las exigencias mundiales 
nos dicen que el cambio estructural en la forma de vida y 
el fracking no lo trae, el fracking no trae estas exigencias 
que tenemos para nuestra transición a un mejor futuro, 
a dejarle una herencia real, una herencia ambiental, 
económica, sostenible, a las nuevas generaciones.

Entonces, somos reiterativos de que queremos una 
transición económica de economías limpias, los invito 

señores Congresistas a que realmente conozcan el 
territorio del Magdalena Medio, conozcan a San Martín 
y las propuestas de Turismo que tenemos para esta zona.

Muchas gracias.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muchas gracias, José Ignacio.
Señor Secretario, veo en pantalla a una líder, a Eliana, 

ya.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Ya ella intervino, sí Señor.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, entonces sigamos con el orden del listado, 

tiene la palabra José Heriberto Jiménez.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
¿José Heriberto Jiménez?
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Sí señor, no tengo a qué organización pertenece, pero 

está José Heriberto Jiménez, está de 47 en el listado.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Aquí no lo tengo conectado, doctor César Augusto.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Entonces, tiene el uso de la palabra Leonardo 

Gutiérrez, de Puerto Wilches - Santander, de Asopalcentral 
y Dignidad Agropecuaria.

Asopalcentral y Dignidad Agropecuaria y Palmera 
- Leonardo Gutiérrez:

Muy buenos días a todos, al pueblo colombiano, yo 
soy el actual Representante de la Sociedad Civil ante el 
Comité Evaluador Nacional Ministerial de los Proyectos 
de Fracking y quiero expresar las preocupaciones que 
tenemos, yo soy Dignidad Palmera, Representante de la 
Palma a nivel nacional, y aquí hay 129 mil hectáreas de 
Palma en esta zona central y Puerto Wilches tiene 60 mil 
hectáreas de Palma y Puerto Wilches genera, esta zona 
genera 22 mil empleos, que esos empleos estarán en 
riesgo con el tema de la fase comercial del fracking en 
Colombia.

Nosotros al generar estos empleos directos en la 
palma estamos contribuyendo con el aporte social a la 
región y cuando se genera el fracking comercial vamos a 
perder esta capacidad de dar empleo, ¿por qué?, primero, 
cuando se afectan los acuíferos, cuando se bajan el nivel 
de los acuíferos, aquí tenemos un gran acuífero que es la 
formación real que hace que la palma produzca del orden 
de 22 toneladas por hectárea, cuando este acuífero se nos 
afecte y se nos baje, se nos van a bajar a producciones de 
15 y 16 toneladas por hectárea, como ocurre en la Costa 
o en los Llanos, entonces vamos a perder capacidad de 
producción.

También, por ejemplo, el Presidente de Ecopetrol 
habló que están ofreciendo 250 empleos, si vamos a 
cambiar 250 empleos por la pérdida del empleo en la 
Palma pues esto va a ser muy grave y se va a generar un 
gran desplazamiento, también vamos a cambiar de una 
economía petrolera y quitar la economía Palmera, donde 
la economía petrolera va encarecer todos los servicios, 
va a hacer que venga mucha gente extraña y va a cambiar 
toda la región produciendo los efectos sociales de daño 
social que implica.

En Puerto Wilches no tenemos agua potable, 
ningún corregimiento tiene agua potable, ni siquiera el 
casco urbano, en Puerto Wilches no tenemos planta de 
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tratamiento de aguas negras y estas aguas negras están 
yendo directamente al río Magdalena, tampoco los 
corregimientos tienen tratamiento de aguas negras, no 
hay vías, las vías que están hoy en Puerto Wilches han 
sido producto de la industria de la palma y solo tiene 
el 10% de vías, el 90% de Puerto Wilches está virgen, 
no tiene vías y por eso allá no ha habido ni siquiera 
exploración petrolera, la exploración la han hecho aquí 
pegada al casco urbano y en donde han descubierto los 
pozos.

Un aspecto importante para saber hacia dónde va el 
petróleo es que hay petróleo suficiente y como lo decía 
Moisés, si hace recuperación secundaria y obtiene de 
40% habría petróleo para 30 años, también hay que hacer 
nuevos descubrimientos, hay que hacer exploración, 
entonces no se necesita en este momento hacer fracking 
en Colombia y por eso le pedimos al Congreso que 
prohíba con esta ley el fracking en Colombia.

Ahora, este piloto que se está implementando por 
Ecopetrol pues ha sido un piloto que es un piloto que 
no está con todas las garantías y todo el rigor científico, 
porque ni siquiera tiene panel de observación que puedan 
verificar cómo se está haciendo esta investigación, 
tampoco hay investigaciones en la parte de salud, en la 
parte de sismología, en la parte sólo está proyectado en el 
contrato calé, que ellos perforan a 3 mil metros y luego 
horizontalmente se mueven, se mueven horizontalmente 
1.5 km en un solo pozo, este así diseñado no va a mostrar 
nada y no tiene el carácter de rigor científico para 
comparar con otras alternativas.

Por ejemplo, el káiser de protección que piensan 
hacer que hablaba el Presidente de Ecopetrol, que son 
7 barreras, eso no garantiza que haya intercomunicación 
anular entre los acuíferos, porque el cemento y la tierra no 
se quiere, no pegan y eso va a tener unos coeficientes de 
dilatación que van a romper eso y van reventar, entonces 
al término de uno dos, tres, cuatro, cinco, seis años, se 
van a comunicar los acuíferos y van a contaminar la única 
fuente de agua que tenemos para la industria de la Palma, 
en el cual la Norma responsabilidad social ambiental no 
nos van a dar la certificación para poder vender nuestro 
fruto y nuestro aceite de Palma, entonces la economía 
de la palma se va afectar grandemente y vamos a salir 
perjudicados con este proyecto de hacer comercial el 
fracking.

El piloto es una cosa pequeñita, pero lo grave va a ser 
cuando el fracking sea comercial y se hagan miles y miles 
de pozos y cambien toda la economía de Puerto Wilches, 
esto nos va a llevar a que digamos y lo estamos diciendo 
que aquí no hay licencia social para el fracking, no se 
ha consultado plenamente a las comunidades y no hemos 
visto, no nos ha mostrado la realidad, los riesgos que hay 
y las afectaciones ambientales, sociales y económicas 
que vamos a tener para este proyecto; por eso decimos no 
al fracking comercial.

Un tema que ha estado acá y que lo han nombrado 
muchas personas hoy, es el tema de que aquí llevamos 
60 años con la explotación petrolera, ¿y qué ha pasado?, 
la corrupción, la corrupción se ha llevado todos esos 
recursos y en este momento no hay voluntad política 
para frenar la corrupción, no veo uno en el Comité de 
Transparencia ni en ninguna parte que haya un castigo 
para el corrupto que sea real, que al corrupto se le eche a 
la cárcel, porque aquí se nombran los corruptos...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

¿Termino, señor Secretario?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, ha terminado su tiempo.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Tiene el uso de la palabra José Elías Muñoz, Exalcalde 
de Puerto Wilches.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Señor José Elías, no está conectado, doctor César 

Augusto.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra Hender Acuña, Trabajador 

Petrolero Integrante del Comité Aguawil.
Trabajador Petrolero - Integrante del Comité 

Aguawil - Hender Acuña:
Hola buenos días, saludo a toda la Comisión Quinta 

y a todos los invitados presentes en esta audiencia, bien 
vamos a aprovechar para no repetir, quiero decirles que 
este proyecto piloto tiene mucha ... pero voy a tocar 
puntualmente, por ejemplo, la integridad de los pozos, 
como lo decía ahorita el señor Leonardo, Ingeniero, que 
también pertenece a la comisión de expertos, estos pozos, 
no existe evidencia de estudio de los pozos viejos o los 
pozos terminados y su integridad, por ejemplo, la Lizama 
158 es un ejemplo del descuido de pozos debido a esa 
falta de estudio que tienen los pozos ocurre esta clase de 
hechos.

Como no existe una normativa para esto y los pozos 
de fracking si se llegase hacer también se verían avocados 
a tener esta falla, recordemos que aun cuando dicen que 
se va a tomar toda la rigurosidad para realizar que estos 
pozos queden enteros nosotros no podemos controlar 
la tierra y si por ejemplo llega haber sismos que hacen 
desplazamientos incluso entre las capas de 10 kilómetros, 
esto puede dañar la integridad de los pozos, pero muy 
aparte en el 2012 realicé terminación de pozos allí en la 
zona de Galán en Barrancabermeja y pude evidenciar, 
pudimos evidenciar con el equipo de estamos allí, que 
la integridad de los pozos que se comenta aquí en las 
gráficas y en los dibujitos y en las otras intervenciones, 
no es así, además en la formación la Luna donde se 
pretende perforar, se ha evidenciado que hay pirita que 
tiene hasta un 5%, este erosiona las capas de cementación 
de la integridad de los pozos.

Entonces, imagínense donde lleguemos a tener un 
desastre ambiental posterior de unos 5 o 6 años de estos 
pozos, porque además son dos o tres años lo que produce 
estos pozos de fracking, muy aparte frente a la Resolución 
10485 que contempla algunas normas para que se puedan 
revisar los proyectos pilotos y las técnicas del fracking, 
dice que el mínimo son 15 kilómetros de la zona donde se 
debe realizar este proyecto piloto, esa parte no la cumple 
porque hay a menos de esa distancia un pozo que es Isla 
8 ahí entre kilómetro 8 y la parte del río y además entre 
estas partes hay un Caño que se llama Caño Negro que 
incluso interconecta a otros acuíferos.

Entonces, está servido todo el coctel para que haya un 
desastre ambiental, como lo evidenciamos en la ocasión 
de Lizama 158 y otros pozos que están ahí en remojo, 
como lo describía un compañero anterior, 589 pozos ahí 
están esperando que posiblemente podamos tener, ojalá 
no suceda, una contingencia ambiental, eso, por una 
parte.

Por otra parte, la comunidad y le recuerdo al señor 
Alcalde que hizo intervención y a las autoridades, que 
están entre la espada y la pared, pues no, ellos no se 
nombran automáticamente al puesto o al cargo sino que 
los elige la comunidad y la comunidad Wilchense está 
diciéndole no al fracking, queremos el agua, queremos 
que no nos contaminen el agua.
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Por otra parte, no necesitamos ningún experimento 
son más de 80 años de extracción que lleva la zona y 
no se ha visto ningún progreso, ninguno y nosotros los 
compañeros de Aguawil, del Comité de Aguawil que nos 
hemos desplazado y hemos hecho el trabajo y además 
los profesionales que estamos en Aguawil, que somos 
Wilchences, hemos evidenciado las falencias que tiene, 
hemos ido hasta las comunidades incluyendo el kilómetro 
8 que es donde se pretende realizar, hemos ido hasta allá 
y hemos evidenciado también, hemos llevado expertos 
de la Alianza Colombia Libre de fracking, y le hemos 
puesto en conocimiento en aparte, además porque eso ha 
sido diezmado porque por los aspectos de seguridad se 
nos ha diezmado nuestro ejercicio de dar la pedagogía, 
de qué puede pasarle a la economía, que le puede pasar 
al ambiente, si se llega a realizar este proyecto piloto, 
por eso, le hemos dicho que no lo necesitamos, hemos 
dado la suficiente evidencia que estos 32 acuíferos que 
es nuestra gran riqueza, puede ser afectada, es lo que no 
queremos.

Sí claro, estamos haciendo transición energética 
pero no necesitamos que haya fracking ni pilotos de 
fracking, perfectamente es una zona donde se puede dar 
un ambiente para energías limpias, eólicas, fotovoltaicas, 
tenemos suficiente agua para hacer proyectos de energía, 
de hidrógeno, incluso, suficiente agua que es nuestra 
gran riqueza, además de la biodiversidad, ya el anterior 
ponente expresó que el 90% de la mano laboral de la 
población es la palma, si llegase a afectarse la palma 
entonces imagínese, se diezmaría la mano de obra laboral, 
estos 250 puestos que promete Ecopetrol de seguro van 
a ser en personas de afuera como lo es un problema en 
la actualidad y que de hecho hoy en este momento está 
en una Mesa de Diálogo en Puerto Wilches por estas 
inconsistencias laborales que hasta el momento ha tenido 
Ecopetrol incumpliendo varios acuerdos entre ellos el 
Decreto 2616 que tiene los regulamientos para la parte 
de la mano de obra local, han tenido inconsistencias en 
eso y hoy están reunidos desde hace 8 días se está dando 
esa pelea en una Mesa precisamente para que Ecopetrol 
cumpla con eso.

Entonces imagínese, estos 250 puestos que prometen 
eso no se va a dar, va a seguirse repitiendo el fenómeno y 
posiblemente empeorar y a eso pues bueno nada, brindarle 
la falta de seguridad que hemos tenido y las personas 
que hemos decidido defender el agua y obviamente, 
defenderla con argumentos con la parte científica, los 
que trabajamos en el sector petrolero con argumentos de 
las diferentes experiencias que hemos tenido anteriores 
incidentes que lastimosamente han tenido consecuencias 
y Puerto Wilches no escapa a eso. La Lizama 158 y otro 
derrame que hubo cercano a Isla 6 que también pues tuvo 
afectación precisamente por esos aspectos de los muchos 
que hay, esos aspectos de falta de vigilancia, falta de 
política de regulamiento petrolero, como lo describía el 
señor Duván.

Entonces, hay muchas cosas, hay muchas 
inconsistencias y está totalmente servido el coctel para 
que el fracking no se dé, no es posible, no es viable, 
reitero, no es viable por la parte biológica, por los 
ecosistemas, por la parte económica que además está 
bien claro ahí en el contrato kalet que pues es solo el 1% 
y como lo decía un compañero anterior divida eso a 10 
años y divida eso entre varias comunidades, porque eso 
no solamente se va ...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, agradecerle a Hender Acuña, 
muchas gracias por la intervención.

Tiene el uso de la palabra, ¿el Exalcalde de Puerto 
Wilches, ya hizo presencia, ya está conectado?

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No señor.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra Ovidio Antonio Ospina 

Zapata.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
El Señor Ovidio no está conectado
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra Liseth Carolina Agón 

García, Federación de Pescadores de Puerto Wilches.
Federación de Pescadores de Puerto Wilches - 

Santander - Liseth Carolina Agon García:
Muy buenos días para todas y todos, no abro mi 

cámara porque tengo como poca señal, entonces por eso 
no la abro.

Como sé que es tan corto el tiempo ustedes 
disculparán las palabras a quien me voy a remitir que es 
el señor Concejal Johan Ruiz, en la intervención que hizo 
el señor Concejal dice de que se haga cierto, pero que 
sea responsable, hombre, señor Concejal no hable usted 
de ser líder cuando usted no lo es, cuando donde se va a 
hacer es su finca y donde usted la está negociando con 
Ecopetrol, no diga de que responsable porque Ecopetrol 
todos sabemos que no es una empresa responsable.

Señores Congresistas este es el momento y Ecopetrol 
nos contamina nuestras aguas, si se mira tanto en la ribera 
del río Magdalena tanto lo que es la parte Cantagallo 
como lo es la parte de Puerto Wilches vemos que nuestras 
especies han sido desplazadas por la intervención de 
Ecopetrol y no se hace absolutamente nada, dicen que 
hay trabajo cuando no lo hay en ningún momento, 
cuando a toda hora piden una cantidad de requisitos que 
son imposibles que los cumplan acá en Puerto Wilches 
y a toda hora nos traen gente de afuera, cuando nos toca 
estarle haciendo mitin, cuando nos toca estarle haciendo 
paro y la respuesta de ellos siempre es no, o siempre sí ya 
veremos ya miraremos y nunca se da, esto es una falta de 
respeto constante con los pobladores del municipio.

Entonces, con qué criterio nos vienen a decir a 
nosotros, no es que vamos a ir a hacer una pequeña prueba 
a ver si, hombre, no nos vengan con eso, cuando nosotros 
sabemos que la demora es que se le dé entrada que de 
ahí no lo saca nadie, nos van a dejar en la miseria, nos 
van a dejar todas nuestras fuentes hídricas contaminadas, 
nosotros sabemos, para nadie es un secreto que donde 
se ha hecho el fracking no queda absolutamente nada, 
solamente agua contaminada, así como hay gente que 
depende de la palma en su gran mayoría en Puerto 
Wilches se depende de la pesca, entonces cuando las 
aguas estén contaminadas y/o simplemente nuestros 
peces se nos mueran o estén tan contaminados que nadie 
los compre, de qué se va a vivir en el municipio.

Ah, otra cosa, cuando se contamina el agua y no haya 
cómo ni quién nos compre nuestro aceite, entonces cómo 
nos va a responder a nosotros Ecopetrol o va a hacer como 
cuando hubo la mancha acá de que se rompió un tubo en 
medio de Cantagallo y Puerto Wilches y lo que nos dijo 
Ecopetrol era que ellos no tenían la culpa de que un tubo 
se rompiera y no querían responder y vinieron a salirle 
a los pescadores que no fue a todos, con un mercado, se 
buscaron unas personas supuestamente para limpiar y se 
limpió hasta un tramo y de ahí para allá por más de que se 
mostró, se evidenció de que aún había mancha, no fueron 
capaces de limpiarla, entonces Ecopetrol lo que vemos es 
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que es una empresa extractivista que simplemente quiere 
llegar a nuestro municipio a sacar las riquezas, a dejarnos 
el mugre, a dejarnos todo contaminado, como si fuera 
que nosotros aquí no existiéramos.

Además nos dicen que hay una participación donde 
invitan 2 a 3 y el resto dónde queda, ni siquiera se está 
brindando la información de lo que es kalet, ni siquiera se 
nos ha brindado la socialización como debe ser, entonces 
no se nos está dando la participación para nada, tienen 
una empresa haciendo disque sus estudios pero son unos 
estudios que la hace la misma empresa, será que la presa 
va a decir que allá no sirve o que no se puede hacer, 
obviamente, ellos no lo van a decir, porque ellos vienen 
es a sacar su plata.

Entonces, la verdad, señores Congresistas, no creo que 
ni en el municipio de Puerto Wilches ni a nivel nacional 
se debe hacer algo en lo cual ya tenemos ejemplos de 
que no sirve el fracking, como lo podemos ver allá en los 
palmeros, allá en Vaca Muerta en Argentina, ¿será que a 
ellos si les funcionó?, si nosotros miramos fue garrafal, 
entonces por qué nos van a venir a nosotros con esa perlita 
acá al municipio a decirnos toda esa cantidad de cosas 
de que sí cuando no se debe y encima el señor Concejal 
venir y decir que es un líder cuando tampoco lo es.

Entonces, me disculpan de pronto si soy un poco tosca 
para hablar, pero yo soy una mujer que soy campesina y 
soy una mujer que me enseñaron a hablar así y de verdad 
que nos sentimos como excluidos y que simplemente 
nos tienen acá cómo utilizarnos en las cosas, entonces 
de verdad señores Congresistas ustedes son la voz de 
un pueblo, ustedes son nuestra voz allá, ustedes fueron 
elegidos por un pueblo para defendernos y aquí estamos 
en una lucha por la vida, por el agua y por nuestro 
territorio.

Así que les agradezco que sean ustedes nuestra voz 
allá y digan que acá no queremos el fracking, habrá dos o 
tres, dos o tres que serán vacas gordas que se aprovechan 
de las comunidades, que se aprovechan porque tienen el 
dinero, pero las personas que viven el día a día de la palma 
y de la que pesca, que viven día a día del recurso hídrico 
no queremos ese fracking acá y aquí somos mayoría.

Muchísimas gracias.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, le agradecemos a la señora Liseth 

por su participación, manifestarle señora Liseth que 
precisamente la Comisión Quinta, está generando estos 
espacios para escuchar sus voces, su preocupación y 
tenga la plena seguridad de que vamos a llevar su voz al 
Congreso de la República.

Tiene el uso de la palabra Pablo Gloria, de Sintrainagro, 
de Puerto Wilches.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Don Pablo Gloria, no está aquí conectado, doctor 

césar Augusto Ortiz.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Señor secretario, voy a dar algunos nombres para 

hacer el último repaso de los que no han podido participar, 
que es el señor Ovidio Antonio Ospina Zapata, el señor 
José Elías Muñoz, José Heriberto Jiménez, Jerson Riaño 
Suárez, Amparo Sua, de los líderes sociales, si hay 
alguien conectado, para avanzar en la lista.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Pregunto si alguno de los que ha hecho llamado el 

doctor César Augusto Ortiz Zorro, está aquí presente, por 
favor, nos lo haga saber.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Bueno, al parecer no están, entonces, señor Secretario, 
avanzamos con el listado, tiene el uso de la palabra Pablo 
Gloria, de Sintrainagro.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
El señor Pablo Gloria, no lo veo conectado aquí.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Señor Julio César Hoyos, líder de medios de 

comunicación de Puerto Wilches.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Don Julio César Hoyos, tampoco está presente, doctor 

César Augusto.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Yubelis Natalia Morales, Comité para la Defensa del 

Agua, la Vida y el Territorio - Aguawil de Puerto Wilches.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doña Yubelis está aquí conectada, no está en este 

momento doña Yubelis, doctor César Augusto.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra...
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Perdón, ya está doña Yubelis.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Yubelis ha estado muy juiciosa desde por la mañana.
Comité para la Defensa del Agua, la Vida y el 

Territorio – Aguawil - Puerto Wilches - Santander - 
Yubelis Natalia Morales Blanco:

Hola a todos, mi nombre es Yubelis Natalia Morales 
Blanco, soy integrante de la Alianza Colombia Libre de 
fracking, del Comité para la Defensa del Agua, la Vida 
y el Territorio - Aguawil y soy parte de las jóvenes que 
están amenazadas del Comité.

Quisiera empezar esta intervención con un dato muy 
curioso y es que todas las personas que están a favor del 
fracking hablan solamente de intereses económicos, del 
progreso y de intereses económicos, quiero decirles algo, 
las personas que estamos en contra del fracking hacemos 
vaquita de 500, de 2.000, de 2.000 y demás para comprar 
una paca de agua, esa agua por la que nosotros luchamos, 
a nosotros no nos pagan, por ahí andaban diciendo que 
nos están pagando y nos estamos enriqueciendo, pues no 
nos pagan y aparte de eso nos amenaza.

Quisiera también contarles que soy hija de un pescador 
artesanal del municipio de Puerto Wilches, yo defiendo y 
a mucho honor, defiendo a mi padre que es pescador y 
también me duele él, porque cuando todos tus proyectos 
van a venir a un municipio como Puerto Wilches, a las 
primeras personas que llegan a vulnerarle y a engañar 
son a nuestros pescadores, lastimosamente, porque los 
toman por analfabetas, por personas fáciles de manejar, 
pues déjenme decirles que para respaldar a esas personas 
en Puerto Wilches se creó un Comité, el Comité Aguawil 
que empezó siendo de jóvenes, un Comité netamente de 
jóvenes que simplemente un día decidimos decirle no a 
esta técnica en nuestro municipio, que no nos íbamos a 
dejar implementar eso y que no nos íbamos a dejar dañar.

Hoy en este Comité hay más de 5 jóvenes amenazados 
por ponernos al fracking, es algo muy grave y desde 
el Gobierno simplemente hace oídos sordos y no le 
importa, a nosotros no nos importa todo lo que ellos 
vengan a decir de que vamos a tener progreso, de que 
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es que nosotros tenemos que dejar dañarnos porque no 
hay otra palabra para esto, sino dejar dañarnos para que 
su merced se bañe con agüita caliente, no señor, Puerto 
Wilches es un municipio real, que existe, que sufre, y 
que por muchos años ha visto la mirada indolente de la 
gente, porque a nadie le importó cuando el río se secó 
por allá en el 2016, a nadie y nuestros pescadores se 
estaban muriendo de hambre, porque mientras Ecopetrol 
replanteaba esas técnicas de entregarles un mercadito a 
unos pocos, los otros pescadores artesanales se quedaban 
así con las manos cruzadas y yo veía a mi papá todas las 
noches llorar delante del río Magdalena y decir bueno y 
nosotros de qué vamos a vivir ahora, porque a ninguno le 
importamos.

Y precisamente como pasa con este río pasa con otras 
Ciénegas, pasa con otras fuentes hídricas que tenemos en 
nuestro municipio y nosotros no estamos empecinados 
en decir que no al fracking, simplemente porque sí 
y porque estamos caprichosos, no señor, nosotros ya 
hemos vivido en primera persona todas las inclemencias 
que trae un derrame de petróleo en nuestro municipio, 
yo como hija de pescador he tenido que ver y también 
comer pescado que sabe a crudo y a nadie le importa, 
a mí no me importa que venga toda esta gente de los 
Ministerios y que vengan hablando y diciendo no, es que 
la gente de Puerto Wilches tiene, por qué tenemos que 
dejar que el fracking se haga en nuestro municipio, para 
que ustedes experimenten, no señor, nosotros no vamos 
a experimentar con nuestro territorio, con nuestra gente, 
con nuestra salud, con la biodiversidad tan grande que 
tenemos no solamente en Puerto Wilches sino en toda la 
región del Magdalena Medio.

Por qué en cambio de esto no nos hacen estudios, 
por qué no miran toda la fauna que tenemos, por qué no 
nos hacen estudios de fuentes hídricas, por qué no miran 
otros recursos para que nuestro municipio avance, no 
señor, simplemente todos por los medios fáciles y para 
que les convenga a unas solas personas y me duele que 
mi municipio esté pasando esto, porque sí, porque fui 
amenazada y porque hay otras personas que también 
están siendo amenazadas por oponerse y no es justo, 
porque es que mientras el Gobierno le brinda a todas 
estas personas tantas garantías para que vayan a las 
comunidades a manipularlas, porque no hay otra palabra, 
a manipularlas y a jugar con las necesidades de las 
comunidades tan afectadas por el conflicto armado, por 
el mismo Ecopetrol, porque nos han desarraigado de toda 
nuestra cultura, no lo vamos a permitir.

Por eso Aguawil se creó firme y constantemente y con 
un solo pensamiento y fin, nosotros no queremos fracking 
en nuestro territorio y tampoco estamos brindando la 
garantía de la tan llamada licencia social, porque es 
que es otra manipulación también, porque es que yo 
no creo y ninguno cree, que se vaya a implementar una 
licencia social en medio de amenazas y de vulnerabilidad 
a jóvenes, porque es que no son personas grandes que 
viven y trabajan del petróleo, son jóvenes como yo, que 
estudiamos, que vivimos en Puerto Wilches, que tenemos 
padres pescadores, palmicultores y yo le digo a la gente 
que tanto invoca a Dios y tanto invoca a la fe, Dios ya 
le está diciendo a usted que quiere fracking, porque es 
que usted en las mañanas no se levanta y toma petróleo, 
usted lo que toma es agua, usted mira y tiene un cielo 
bonito y de repente hay aves, usted mira alrededor y tiene 
animales, porque en Puerto Wilches contamos con la 
fortuna de avistar Jaguares, de decir ahí ve tan linda la 
biodiversidad que tenemos.

Entonces, al señor del kilómetro 8 yo le digo que se 
ponga firme, que así como en su comunidad, la gente 

es agricultora y es palmicultura, que no invoque tanto a 
Dios, porque si Dios ya le está diciendo a usted es que no 
quiere fracking, porque es que usted toma agua, porque 
su hijo va a tomar agua, porque tomamos agua y entonces 
yo le vengo a ofrecer a usted no se le antoja de casualidad 
un vasito de crudo refrescante, no, de verdad que usted 
no se levanta y dice que es que va a tomar petróleo.

Por eso yo les digo, tenga en cuenta que no solamente 
miren beneficios personales y económicos, hay gente a su 
alrededor y cuando los nombran a líderes es precisamente 
para que los defienda, para que defienda su posición, 
porque es que no son poquitas las personas en Wilches 
que decimos no al fracking, ya se hizo una marcha en 
la que se comprobó que gran parte de la población, por 
no decir que toda, está en contra del fracking, que elude 
sus encuestas, las encuestas de Ecopetrol que son tan 
manipuladas y hechas por ellos mismos y le dicen que 
no quieren fracking, entonces yo no sé qué más esperan 
para negar una licencia social y de que el fracking no 
se haga no solamente en Puerto Wilches sino en todo 
el territorio nacional, porque es que yo no creo que 
ninguno quiera que mañana más tarde les toque tomar 
petróleo, que mañana más tarde les toque desplazarse de 
sus territorios, porque esa es otra, es que no nos brinda 
garantías ni para defender, ni para quedarnos, porque 
es que es muy bonito hablar de que va a traer progreso 
y todo estas ingenuidades que no quieren venir a traer, 
pero es que no señores, tienen que pensar en la gente que 
habitan...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

A Yudelis, muchas gracias, le agradecemos por hacer 
uso de sus 7 minutos, muchísimas gracias.

Señor Secretario, dele 30 segundos para que pueda 
redondear que siguió con la palabra, 30 segundos.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doña Yubelis, por favor active el micrófono, le están 

dando 30 segundos para que concluya.
Comité para la Defensa del Agua, la Vida y el 

Territorio – Aguawil - Puerto Wilches - Santander - 
Yubelis Natalia Morales Blanco:

Yo invito a toda la gente no solamente de Puerto 
Wilches sino de toda la región del Magdalena Medio y del 
territorio nacional, a unirnos en una sola voz de rechazo 
y a todos rechazar y manifestarnos, porque manifestar 
vale la pena, así nos amedranten, no importa, siempre 
seremos más las personas que queremos el territorio y 
que sí queremos tomar agua.

Muchas gracias.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted Yubelis, muchas gracias.
Tiene el uso de la palabra Ariel Gil, líder empresarial 

de San Martín.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:

El señor Ariel Gil no está conectado, doctor César 
Augusto.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Tiene el uso de la palabra Héctor David Suárez - 
Comisión Consultiva Departamental de Comunidades 
Negras, Afrodescendientes, Raizales y Palenqueras de 
Santander.
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Comisión Consultiva Departamental de 
Comunidades Negras, Afrodescendientes, Raizales 
y Palenqueras de Santander - Héctor David Suárez 
Rodríguez:

Muy buenos días para todos y todas, sí señor, 
muchísimas gracias, hoy me voy a tomar la palabra en 
nombre de las comunidades negras, afrodescendientes, 
raizales y palenqueras de Santander y del Magdalena 
Medio, lo que vemos en estos momentos en las 
comunidades afro es una situación de pobreza y racismo 
estructural, encontramos situaciones muy tristes como 
la que vive la gente en Buenaventura, en el Chocó, en 
Providencia, que aún no han terminado los 100 días de 
reconstrucción de Providencia, en Nariño, en nuestro 
amado Magdalena Medio

y en Santander, sólo por nombrar algunos territorios 
donde las comunidades Afro hacemos presencia.

Vemos el abandono que hay en nuestros territorios, 
vemos la violencia, el desconocimiento en la Consulta 
Previa, cuando hablamos del piloto kalet en Puerto 
Wilches, en este momento no se ha consultado con 
las comunidades afro qué piensan y qué opinan en su 
territorio de la construcción y del desarrollo de este 
proyecto piloto.

Además vemos que esta política de muerte a la que 
nos quiere obligar el Gobierno, que sólo trae afectaciones 
ambientales, económicas y sociales, para nuestras 
comunidades, porque con muchas experiencias y hasta 
la saciedad nos hemos dado cuenta de que Ecopetrol y 
las empresas multinacionales petroleras todo lo cubren 
con mentiras, nuestros territorios no están en venta, 
nuestros territorios están para defenderse y nosotros 
desde las comunidades afro a las cuales represento en 
este momento, decimos que no estamos de acuerdo con 
el fracking en el país, que no estamos de acuerdo con 
los pilotos de fracking, ni en Puerto Wilches, ni en el 
Magdalena Medio, ni en ningún lugar de Colombia, ni 
del planeta, porque esta es nuestra casa común, la que 
tenemos que defender, la que nos da el pescado, la que 
nos da el agua, la que nos da la vida, la que nos permite 
respirar.

Y nosotros no le damos licencia social al fracking, 
en nuestros territorios, no lo queremos, no lo apoyamos, 
porque las comunidades Afro han aprendido y hemos 
aprendido a vivir del territorio, a vivir del río, a vivir 
de la montaña, a construir en el campo, a producir la 
tierra y a generar riqueza cultural y riqueza económica 
desde la biodiversidad, por eso rechazamos el fracking 
y apoyamos el proyecto de prohibición del fracking, el 
proyecto de ley de prohibición del fracking en Colombia 
y exigimos que el Estado cumpla con la deuda histórica 
que tiene con las comunidades Afro en los diferentes 
territorios del país y en el Magdalena Medio.

Y no queremos seguir siendo comunidades 
amenazadas, perseguidas e ignoradas, porque eso 
lo que hacen con nosotras las comunidades, con las 
comunidades afro, con las mujeres, con los jóvenes, con 
los adultos mayores, con los pescadores, ignorar, pero en 
estos momentos sí aparecen para ofrecer proyectos, para 
ofrecer plata, porque necesitan avanzar con un piloto de 
muerte, con un piloto de destrucción, con un piloto de 
abandono, con un piloto que no va a traer desarrollo, que 
lo único que va hacer es aumentar la pobreza y la miseria, 
porque eso es la experiencia que yo he visto aquí en mi 
Sabana de Torres en el pueblo donde vivo, al lado de los 
pozos petroleros en muchas ocasiones hay escuelas que 
se caen a pedazos, hay Juntas de Acción Comunal que 
no tienen un salón dónde reunirse, hay mucha pobreza y 
mucha miseria.

Entonces, hoy le decimos nuevamente a Ecopetrol, al 
Gobierno nacional y a todo aquel que quiera venir a dañar 
el territorio colombiano, acabar con nuestra riqueza que 
se debe cuidar, que no le damos licencia social al fracking 
y que estamos para defender la vida el territorio y el agua.

Muchísimas gracias.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muchísimas gracias, Héctor David.
Tiene el uso de la palabra Doris Stella Gutiérrez, 

de la Corporación Defensora del Agua, Territorio y 
Ecosistemas - Cordatec, de San Martín - Cesar.

Corporación Defensora del Agua, Territorio y 
Ecosistemas - Cordatec - San Martín - Cesar - Doris 
Stella Gutiérrez:

Muy buenos días para todos, honorables 
Representantes César Augusto Ortiz Zorro y Crisanto 
Pisso, Coordinadores Ponentes, cordial saludo para todos 
los que estamos aquí y felicitarlos por el desarrollo de 
esta cuarta audiencia pública.

Paso a decir, pertenezco a Cordatec la cual es una 
Organización Ambiental sin ánimo de lucro del municipio 
de San Martín-Cesar, que tiene como finalidad de tener el 
ciego avance del fracking como también los denominados 
proyectos pilotos de investigación en nuestros municipios 
y en la región del Magdalena Medio, es decir, nosotros 
somos producto resultado de una resistencia ciudadana, 
debo decir que en mi pueblo hemos pasado muchas 
violencias y vivimos muchas violencias y hemos pasado 
por la etapa de la guerrilla, de la Mano Negra, la llegada 
de los paramilitares y siempre tuvimos que sobrevivir 
con esas realidades e incertidumbres, teníamos nuestras 
propias verdades que nos permitieron sortear cada uno 
de estos momentos y pudimos superar las circunstancias 
para poder seguir viviendo en nuestro territorio y en 
nuestro pueblo.

Pero ahora nos han llegado los proyectos de fracking 
por parte de las empresas petroleras y vienen con el 
respaldo del Gobierno nacional y por ello las estrategias 
que utilizamos para defendernos ya no nos sirven, esta 
es una nueva violencia que está siendo legitimada por el 
Estado colombiano a través del mismo Gobierno, antes se 
tenía por lo menos un poco de ayuda de las instituciones, 
pero con esto las instituciones se han vuelto nuestras más 
fuertes enemigas y esta violencia sociopolítica resulta 
ser peor que todas las anteriores violencias de vida en 
nuestro territorio y todo nos indica que nos vamos a 
quedar sin agua, sin tierra, con lo cual vamos a terminar 
ser desplazados por los megaproyectos económicos.

Nuestra resistencia y movilización siempre ha sido 
pacífica, como lo hicimos durante varios días y noches en 
el plantón ubicado en la Vereda Cuatro Bocas y el punto la 
Virgen, en la vía que conduce al pozo pico y placa 1, pero 
la respuesta del Gobierno nacional y local atendiendo la 
solicitud de las Empresas Conocophillips fue enviar el 17 
de octubre del 2019 a un escuadrón móvil antidisturbios 
Esmad y cuya situación represiva dejo a varias personas 
en la comunidad agredidas y tuvimos al Esmad durante 
tres meses en nuestro pueblo reprimiéndonos a todas 
las comunidades que nos oponíamos al fracking, luchar 
contra el fracking nos ha costado daños a nivel personal, 
familiar y comunitario, tanto para los Líderes de Cordatec 
como también para la población en general.

Particularmente los integrantes de Cordatec hemos 
sido víctimas de ataques de todo tipo por nuestra labor 
como activistas ambientales y líderes sociales, los cuales 
van desde estigmatización y persecución laboral, hasta 
las amenazas y agresiones directas contra la vida e 
integrantes de quienes lideramos la oposición del fracking 
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en San Martín - Cesar, pero también lo triste de esta 
historia es ver que los gobernantes nos han mentido, en 
la Provincia y en los pueblos se tenía legítima confianza 
en ellos, pero nos han defraudado, porque han sido ellos 
los que han entregado nuestro pueblo a las empresas, a 
la Conocophillips y empresas petroleras para arrancarnos 
la vocación socioeconómica, agrícola, pecuaria y 
ecoturística, para imponernos modelo extractivista 
minero energético.

No queremos un país que se arrodilla a las 
transnacionales, queremos un país que se arrodilla ante 
las maravillas de Dios, queremos dejarle a nuestros hijos 
y a nuestros nietos una tierra digna para que ellos puedan 
vivir y disfrutar, así como nosotros hemos hecho y crear 
conciencia en ellos que esta es nuestra casa común y la 
casa se defiende y especialmente porque nosotros y todas, 
estamos convencidos de que vivimos en el mejor lugar 
que tiene el universo y ese se llama San Martín - Cesar.

El barómetro petrolero hizo una encuesta con el 
Centro Nacional de Consultoría y los resultados son 
contundentes, el 70% nos oponemos al fracking, solo el 
10% está a favor de esta práctica y este corazón del Valle 
del Magdalena Medio mantiene viva la esperanza de que 
la Cámara de Representantes y el Senado de la República 
en su sabiduría y amor por la vida y su responsabilidad 
con el planeta y las generaciones futuras, apruebe el 
proyecto de ley de la prohibición definitiva del fracking 
en nuestro territorio colombiano.

Dios los bendiga y muchas gracias.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Gracias a usted.
Doctor César Augusto Ortiz.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Señor Secretario, muchas gracias.
Tiene el uso de la palabra Manuel Rojas, Representante 

Legal del Grupo Transdelta S.A.S.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Don Manuel Rojas, ya verifico si está aquí conectado, 

no señor, aquí no lo tengo conectado en esta audiencia.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
¿No está?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No señor, no está.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
¿Ariel Gil, se encuentra, Líder Empresarial de San 

Martín?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Ariel Gil, tampoco se encuentra.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Yo veo a alguien aquí conectado desde mucho tiempo 

que es Jorge Enrique Cuja Rivera.
Guardia Obrera del Municipio de Yondó - 

Antioquia - Josep Molina:
Sí, presente, Josep Molina.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, tiene el uso de la palabra, por favor, 

decirnos a qué Organización pertenece porque no lo 
tengo en mi listado.

Guardia Obrera del Municipio de Yondó - 
Antioquia - Josep Molina:

Muchas gracias, César, un saludo a todos los que 
están aquí conectados, mi nombre es Yosep Molina, está 
el compañero Jorge Cuja, hacemos parte de la Guardia 
Obrera del Municipio de Yondó - Antioquia; también 
manifestar nuestra solidaridad a los líderes que están 
amenazados que hoy están en defensa del agua y de la 
vida.

También poner nuestras voces de rechazo al fracking 
debido a toda la afectación que ya muchos compañeros 
han manifestado, desde luego, realmente que nosotros, 
municipios del Magdalena Medio debemos ser solidarios 
con los compañeros de Puerto Wilches, debido a que ya 
inclusive hay una afectación con la palma, con la ganadería 
extensiva y con la perforación convencional, hay una 
afectación al recurso hídrico y permitir el fracking sería 
el éxodo de las comunidades de Puerto Wilches debido 
a que si se acaba el agua ya sería el desplazamiento ya 
no por el fuego de los fusiles sino por la escasez de agua 
y eso lo que va generar es un desplazamiento donde la 
ciudad de Barrancabermeja gran parte irían allí como 
búsqueda de algún territorio para poder seguir viviendo 
y a estos otros municipios donde la pobreza es inmensa, 
por ejemplo, el municipio de Yondó supera más del 50% 
la pobreza y la escasez del empleo debido a que se ha 
enfocado el desarrollo en el extractivismo y nos han 
llevado al gran fracaso y hoy pretenden profundizarnos 
en el fracking y es un error permitir eso allí.

Haciendo énfasis en el municipio de Puerto Wilches 
es manifestar esa solidaridad desde estos territorios, qué 
le pedimos a Ecopetrol, no caer en este juego de muerte, 
por llamarlo de esta manera, hacerle ese llamado a que 
tengamos la destrucción del territorio y la destrucción del 
mismo Ecopetrol, porque allí van a quedar unas deudas 
que ya las hay, por ejemplo en Yondó, Yondó es un 
municipio que la extracción que tiene Ecopetrol en este 
municipio es a través de la inyección de agua, es decir, 
un fracking pequeño, por llamarlo de alguna manera, 
Ecopetrol extrae grandes cantidades de agua diarias, 
hay históricos de 200 mil barriles, han bajado 150 mil 
barriles, hoy se sostienen en 80 mil barriles que extraen 
de una reserva hídrica subterránea apta para el consumo 
humano, la extraen, la inyectan al subsuelo con químicos, 
extraen 12 mil barriles de crudos, el agua va directamente 
al río Magdalena sin ningún tratamiento con toda la 
contaminación.

Una denuncia que hicimos hace 2 años que era cuando 
estaba en el período de Concejal, el período pasado, el 
Comité de Servicios Públicos, la Corporación Yariguíes, 
con el compañero Óscar Sampayo y este servidor que hoy 
les habla, denunciamos los vertimientos que hasta el día 
de hoy tiene Ecopetrol allí, metales pesados, literalmente 
acaban con el río Magdalena y asesinan la población 
de la Rivera que no tienen un acueducto, porque los 
problemas de Wilches son casi los mismos que tienen 
estos municipios aledaños.

Ecopetrol ha generado una política de discriminación, 
entonces no hay agua potable, lo que hay aquí hay allá, 
no hay agua potable ni en la zona rural ni en la zona 
urbana, mientras que ellos sí extraen 80 mil barriles de 
agua diarios para el consumo humano y a esta población 
hoy nos tienen hoy sin agua potable, consumiendo un 
agua de mala calidad, que no es la garantía y que viene 
dos horas al día, a veces la ponen cuatro horas, está la 
situación real, ese es el desarrollo que pretenden creer 
que no sigamos comiendo el cuento.

Y para aclarar otra cosa en el tema empleabilidad que 
los dirigentes no podemos caer en ese juego, sabemos 
que aquí se forman asociaciones de desempleados para 
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manipular el empleo y financian grupos paramilitares, 
por ejemplo, esta es la situación de Yondó, financiaban 
grupos paramilitares para poder acceder a ese control y 
poder manipular el empleo y entonces los trabajadores 
terminan gran parte de su sueldo que va a la asociación, 
pero van financiando grupos paramilitares que han 
asesinado y han desaparecido aquí dirigentes sindicales y 
Líderes Sociales, ese es el error que no podemos cometer 
compañeros y es el que no podemos caer.

Queremos salvar a Ecopetrol, vamos y le proponemos 
a transitar a las energías limpias y queremos salvar el 
territorio y es preservando el agua, es lo único que podría 
preservar la vida, que el único que nos podría garantizar 
una alternativa económica que es lo que estamos tratando 
de que la autoridad pueda entender y hacerle un llamado a 
los alcaldes que los he visto que se reúnen, los alcaldes de 
aquí del Magdalena Medio, pero hermano, no dicen nada 
frente a las posturas de la vida, tenemos la experiencia del 
Gobierno pasado del señor Gibert Cartagena, exalcalde 
de Yondó que hacía parte de la Asociación de municipios 
y aquellos terminaron metiendo 12 mil millones de 
pesos para el acueducto en el Relleno Sanitario, es una 
actitud miserable que queremos denunciar hoy aquí y 
también la criminalidad que hace Ecopetrol con nuestro 
territorio, con nuestros dirigentes, con los desempleados 
y con las comunidades que vivimos en estos territorios, 
compañeros.

Así que, hacer un llamado a la Comisión Quinta, que 
el pueblo colombiano, el pueblo de Magdalena Medio, 
apoya las reivindicaciones de los dirigentes y de la lucha 
contra el agua y la vida y que tienen el respaldo nuestro, 
todo que vaya en defensa de la vida compañeros.

Muchas gracias por el espacio y la intervención.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muchas gracias a usted, Yosep Molina, por su 

participación.
Tiene el uso de la palabra José Darío Ramírez, líder 

de la Junta de Acción Comunal.
Le doy la bienvenida a nuestro Senador Jorge 

Londoño, respetado Senador, tienen ustedes el uso de la 
palabra cuando terminen la intervención de los líderes.

Honorable Senador, Jorge Eduardo Londoño 
Ulloa:

Gracias César, sí, estamos pendientes.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muchas gracias, Senador.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César, el doctor José no está aquí conectado.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Entonces, le damos el uso de la palabra a Ignacio 

Suárez, Corporación Ecoturismo - San Martín.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
El señor Ignacio Suárez tampoco está conectado.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Manuel Rojas, Representante Legal del Grupo 

Transdelta S.A.S.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Manuel Rojas tampoco se encuentra presente, doctor 

César Augusto.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Entonces, le damos el uso de la palabra al que está 
aquí conectado, a Alain Jiménez Fadul, Alianza contra 
el Fracking, en la Sierra Nevada, de Valledupar - Cesar.

Alianza contra el Fracking en la Sierra Nevada 
- de Valledupar - Cesar - Alain Franchesco Jiménez 
Fadul:

Buenas tardes, señores Congresistas miembros de la 
Comisión Quinta, a quien agradezco la posibilidad de 
poder compartir con las mujeres y hombres que nos ven a 
través de las redes sociales.

Nuestra más firme oposición al desarrollo de 
fracturamiento hidráulico en Colombia, mi nombre es 
Alain Jiménez Fadul y hoy les hablo como un padre 
consciente y sintiente de la responsabilidad que tenemos 
con las generaciones futuras y el desastre ambiental que 
le estamos dejando hoy.

Yo soy oriundo de Valledupar, capital del departamento 
del Cesar y este departamento no fue nombrado así por 
los césares romanos, ni fue nombrado así por los káiseres 
alemanes, el departamento del Cesar fue nombrado así en 
honor a un río, al señor de los ríos o Pompatao, o como 
también era nombrado por nuestros Hermanos Mayores 
de la Sierra Nevada de Santa Marta como Cesare, el 
gran río de las aguas calmadas, ese gran río que nace 
en la Sierra Nevada de Santa Marta, que desde de la 
Sierra Nevada de Santa Marta desde las otroras nieves 
perpetuas y a esos glaciares ya han sido afectados por 
todo este cambio climático, llega hasta el río grande de 
la Magdalena pero primero alimenta y nutre la Ciénaga 
de la Zapatosa.

Yo soy médico, soy especialista en Gerencia en Salud 
Pública, hago parte de la Alianza contra el Fracking en 
la Sierra Nevada de Santa Marta y también miembro 
de Colombia Libre de Fracking y hoy estoy aquí 
para conversar con ustedes acerca de lo más valioso, 
esencial y fundamental derecho que tenemos los seres 
humanos que es el derecho a la vida, pero no una vida 
en cualquier condición, es el derecho a una vida digna, 
en donde todos y todas podamos habitar un territorio 
y relacionarnos con ese territorio de acuerdo a nuestra 
cosmovisión, de acuerdo a nuestra dinámica social, de 
acuerdo a esas creencias heredadas de nuestros ancestros, 
dignidad es que el ambiente sano sea considerado un 
derecho fundamental humano, dignidad es que la salud 
sea considerada y garantizada por el Estado colombiano 
como un derecho fundamental humano.

Vida digna es que el Estado escuche, atienda, 
respete, la manera como los ciudadanos se relacionan 
con el territorio, vida digna es que el estado garantice 
la licencia social, vida digna es que el estado atienda 
escuché y haga honor a la palabra de las personas que 
habitamos el territorio y es la dignidad, esa dignidad es 
la que socava, es la que destruye, es la que imposibilita 
el fracturamiento hidráulico, miren, investigaciones 
a lo largo y ancho de Estados Unidos han demostrado 
las profundas alteraciones y afectaciones que produce 
esta técnica para el ambiente y por ende también para la 
salud, el ambiente sano es un determinante crítico en el 
mantenimiento del balance, salud y enfermedad.

Hoy muchas de las personas que me antecedieron 
les hablaron acerca de los beneficios económicos del 
extractivismo a través de esta técnica de extracción 
para yacimientos no convencionales a través del 
fracturamiento hidráulico, déjeme decirle, aquí estoy 
sosteniendo para ustedes un libro, este libro fue editado 
cuando el departamento del Cesar cumplió 20 años y la 
portada es muy diciente, esta era la visión que teníamos 
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del departamento del Cesar, una visión absolutamente 
agrícola, donde el río, la tierra, todos los cultivos de 
algodón, sorgo, millo, maíz, café, esto en el departamento 
del Cesar, esto fue lo que nos cambiaron los cantos de 
sirenas que llegaron aquí a ofrecernos a través del 
extractivismo hace 30 años, esto fue lo que el carbón le 
arrebató al departamento del Cesar, el falso desarrollo, 
porque las escuelas, los hospitales, las bibliotecas, las 
vías necesarias para el desarrollo integral del territorio, 
nunca llegaron, los acueductos nunca llegaron.

Hoy, en el departamento del Cesar, cuando las grandes 
mineras como Prodeco y ya lo quiera hacer Drummond, 
están anunciando su salida del departamento del Cesar, 
lo único que nos queda a los Cesarences es subdesarrollo, 
es pobreza, es la atomización familiar, son los abusos de 
sustancias psicoactivas en los padres que trabajaron en 
la mina expuestos a esas grandes cargas laborales, es la 
inducción a la prostitución de nuestras niñas, nuestras 
adolescentes, es la gran carga de enfermedad que tenemos 
en el departamento del Cesar, es el 30% de los ninis 
nuestros jóvenes entre los 17 y los 24 años sin ningún 
tipo de acceso a la educación y sin ningún tipo de acceso 
a un trabajo digno, eso nos dejó a nosotros la minería en 
el departamento del Cesar.

Hoy el mundo le está diciendo adiós al carbón, hoy 
el mundo está diciendo adiós a la extracción de los 
combustibles fósiles, hoy el mundo está abrazando las 
energías renovables a partir de sol, a partir del agua, a 
partir del viento y el departamento de Cesar y el país 
en general, quieren ser lo expuesto a una técnica de 
extracción que lo que nos va a seguir a nosotros dejando 
es desempleo, pasivos ambientales, como los tenemos en 
el departamento del Cesar y una gran carga de enfermedad 
que hoy nadie quiere asumir en el departamento de Cesar 
y estoy totalmente seguro de que así ocurren las otras 
zonas de explotación minera en el país, así tiene que 
ocurrir en Barrancabermeja, así tiene que ocurrir en todo 
el sector de Antioquia, del Chocó, quien responde por los 
pasivos ambientales, quien responde por esa gran carga 
de enfermedad.

La realidad es que esta técnica de extracción de 
hidrocarburos en yacimientos no convencionales a través 
del fracturamiento hidráulico inyecta un coctel tóxico y 
mortal, es un coctel que inyectan a nuestro subsuelo...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muchas gracias, señor Alain, ya se cumplió su tiempo, 
muchas gracias por su participación.

Tiene el uso de la palabra Manuel Eduardo Ardila 
Rojas, líder empresarial de Puerto Wilches.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César Augusto, el señor Manuel Rojas no se 

encuentra aquí en la plataforma.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Señor Secretario, por favor, recuérdeme, porque ya 

tengo aquí casi a todos los que están en la lista, por favor, 
recordarme si se nos quedan por fuera.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, está el señor Milton Jerez que viene en 

reemplazo del señor Manuel Javier Miranda, está presente 
desde hace rato.

Y tengo una solicitud por el interno, doctor César 
Augusto, que no estaban invitados pero quieren intervenir, 
queda en sus manos, el señor José Heriberto Jiménez 
Ciro, José Elías Muñoz Pérez, el doctor Ovidio Antonio 
Ospina Zapata, el señor Manuel Cruz, el señor Manuel 

Eduardo Ardila Rojas, el señor Manuel Javier Miranda 
Ibarra, Javier Toro Vanegas y Juan Carlos Serpa Perea.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Señor Secretario, por favor, confírmeme si ellos 
estaban en el listado, las personas que fueron invitadas 
o son personas nuevas que están incluyendo dentro de la 
audiencia.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Estos últimos ocho que acabé de mencionar, no 

estaban invitados, están solicitando su participación y 
el señor Milton Jerez sí viene en reemplazo del señor 
Manuel Miranda que me comunicó por WhatsApp de 
que venía en reemplazo del señor Manuel Miranda, 
que estaba invitado, es un Líder Empresarial de Puerto 
Wilches y él está conectado.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Milton Jerez, bueno, entonces tiene el uso de la 
palabra Milton Jerez y quisiera saber si de los que están 
presentes que se conectaron desde por la mañana, hay 
alguien aquí que no haya participado.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Bueno, del listado que tengo han intervenido todos 

de los que tengo aquí registrados, no sé si se me escapa 
alguno para que por favor me lo hagan saber, si hay 
alguno que no lo hemos llamado si está presente, me lo 
hacen saber.

Ingeniero de Petróleos de San Martín - Cesar - 
Milton Jerez:

Buenas tardes, ¿me escuchan?
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Sí, tiene el uso de la palabra, Milton.
Ingeniero de Petróleos de San Martín - Cesar - 

Milton Jerez:
Gracias, muy buenas tardes, me place saludar por este 

medio a todos los honorables Representantes, Concejales, 
colegas ingenieros, y grupos de interés participantes en 
esta audiencia pública.

Mi nombre Milton Jerez, soy Ingeniero de 
Petróleos, con especialidad en perforación, graduado 
en la Universidad de Ciencia y Tecnología de Jacobi en 
Polonia, donde tuve la oportunidad de participar como 
Ingeniero de proyecto en perforación y en la estimulación 
por medio del fraccionamiento hidráulico o fracking de 
varios pozos en yacimientos no convencionales para 
la Empresa Conocophillips, la que mencionaban hace 
algunos instantes.

Quiero agradecer la oportunidad que hoy se me brinda, 
de poder participar con ustedes mi experiencia personal 
acerca de este tema tan controvertido en nuestro país, en 
el año 2016 luego de breve experiencia en Polonia, en 
vista de los problemas sociales que se venían sucediendo 
en San Martín - Cesar en el Pozo Pico Plata 1 donde la 
Empresa ConocoPhillps planeó iniciar la exploración 
y el estudio potencial del yacimiento no convencional 
de la formación la Luna ubicada a 5 kilómetros de 
profundidad bajo la superficie, fui llamado para apoyar 
técnicamente el equipo social en campo de la compañía, 
la intención de la empresa era explicarle a la gente de una 
manera práctica y sencilla en qué consistía esta técnica 
de estimulación hidráulica de pozos de petróleo y gas, 
llamada fracturamiento hidráulico o ahora muy conocida 
como fracking.

Que aunque no era una técnica nueva para la industria 
petrolera en Colombia, se había convertido en lo que 



Gaceta del Congreso  148 Viernes, 4 de marzo de 2022 Página 35

nosotros llamamos un caballito de batalla para muchas 
personas en San Martín - Cesar, digo caballito de batalla 
porque aquí hay el Movimiento Antifracking que se 
creó en San Martín tenía como propósito primeramente 
una lucha muy personal que la mayoría de sus Líderes 
desataron en contra del Alcalde del momento, acusándolo 
de que era el quien había aprobado el fracking en su 
territorio y poniendo a toda la gente en su contra, y todo 
por causa de lo que ellos consideraban el incumplimiento 
de las promesas políticas a ellos, por parte del señor 
Alcalde.

Todos hoy en día en San Martín conocen la verdadera 
historia del nacimiento del movimiento antifracking San 
Martín, aquí el resentimiento político los llevó a iniciar a 
varias y a incitar a varias a incitar a varias comunidades 
del área de influencia del proyecto como Cuatro Bocas 
y Quita Limón, donde personas inescrupulosas se 
dedicaron a hacer una avanzada para infundir terror en sus 
habitantes con el argumento de que la empresa petrolera 
venía a destruir su territorio, acabando con la prosperidad 
de sus tierras, con el agua de sus ríos, ciénegas y 
acuíferos subterráneos y en general que venían a destruir 
todo su medio ambiente, digo personas inescrupulosas 
porque fueron capaces de llegarle a decir a las mujeres 
embarazadas que sus hijos nacerían deformes porque 
en su territorio se venía desarrollando el fracking, aun 
cuando ni siquiera la Empresa ha iniciado operaciones en 
aquel momento.

Yo soy un hombre que nació y se crio en el campo, ama 
el campo, y si alguien como estos grupos ambientalistas 
hacen una avanzada para prevenirme que atrás viene 
una empresa que va a destruir mi territorio y el medio 
ambiente en el que vivo, lo más lógico es que mi reacción 
sea la misma que yo encontré a mi llegada en los finqueros 
y en las comunidades de la zona aledaña San Martín.

Yo durante mis 27 años de experiencia en la industria 
petrolera, como ingeniero de perforación, y como 
company en el campo, nunca había tenido contacto directo 
con las comunidades, pero acepté este reto de manera muy 
personal pues como colombiano sentía que tenía el deber 
de explicarle a la gente todos los argumentos científicos, 
estos grupos ambientalistas eran basados en el miedo, las 
mentiras, una serie de mitos creados para distorsionar la 
verdadera información y para ello me dediqué a hacer una 
tarea uno a uno, reuniéndome, escuchando y hablando 
con cada uno de los grupos que estuviesen interesados 
en conocer de primera mano en lo que realidad consistía 
esta técnica del fracking, que alguien aunque era llamado 
vende patria por trabajar para esta multinacional, sólo 
quería dar a conocer su versión sobre las operaciones de 
fracking que se querían desarrollar ahora en Colombia.

Junto con un excelente grupo de colegas sociales 
de mi empresa creamos espacio de encuentro con las 
comunidades y diversos grupos de interés, tuve la 
oportunidad de ser escuchado no sólo como representante 
de la empresa extranjera sino como colombiano y como 
amigo pues durante el tiempo que duró el proyecto estuve 
viviendo en San Martín junto con todos ellos, mi única 
tarea fue mostrarles de una manera clara y transparente la 
verdad de mi experiencia y la manera cómo se realizaron 
las operaciones de fracking en otro país, como Polonia, 
bajo los más altos estándares técnicos y ambientales 
de la misma empresa que ahora estaba en su territorio, 
con esta simple tarea informativa y de convivir el día a 
día con estas comunidades, las cosas fueron cambiando 
y la gente empezó a creer en el proyecto y para hacer 
las cosas aún más transparentes incluimos en nuestra 
operación no sólo el 100% de la mano de obra calificada 
de acuerdo al Decreto 1668, sino también a través de 
empresas contratistas el máximo de profesionales de San 

Martín, porque como lo mencionó la doctora Edith, allí 
encontramos cantidades de profesionales, los llamamos 
para que fueran ellos mismos los testigos y veedores de 
lo que allí estaba realizando.

De la misma manera la empresa ConocoPhillips 
generó posiciones directas a profesionales en San Martín 
que acompañaron de principio a fin cada una de las 
operaciones que se realizaron el pozo pico y plata 1, es de 
resaltar como lo dijo también la doctora Edith, casi todas 
las empresas locales tuvieron la oportunidad de participar 
en el proyecto y ser igualmente veedores de todos los 
procesos que aquí se realizaron durante las operaciones 
de fracking.

Es increíble que luego de haberse realizado tan 
exitosamente este proyecto piloto en San Martín no 
se haya podido avanzar con el proceso y más aún que 
personas ajenas a la industria petrolera sin ningún 
argumento científico más miedo que infunden a la gente, 
hayan podido retrasar tanto el inicio de estas operaciones.

Yo vivo en San Martín, soy parte de esa comunidad 
y el gremio de comerciantes de este bello pueblo, día a 
día escucho los lamentos de la gente por haberse dejado 
engañar por estos grupos que lo único que persiguieron 
y lograron fueron la fama y el protagonismo propio 
para poderse lanzar posteriormente como candidatos a 
la Alcaldía y al Senado, alegando que su único interés, 
era salvar al pueblo de la destrucción, pero curiosamente 
menos de un 3% de esa población los respaldó con su 
voto ya que la gente se dio cuenta del tonto juego en el 
que todos cayeron.

Cabe mencionar que durante aquellos días de protesta 
en contra del fracking durante campañas políticas de sus 
cabecillas, las comunidades de influencia del proyecto 
fueron beneficiados de una u otra manera por estos grupos 
ambientalistas, pero también vale resaltar que durante los 
días de pandemia ninguno de estos grupos ambientalistas 
que tanto desean salvarlos, ni siquiera tuvieron el detalle 
de visitarlos para proveerlos de cualquier tipo de ayuda 
humanitaria, no lo hicieron ni lo harán porque ya para 
ellos dejaron de ser útiles, en conclusión, estos grupos 
no solo le robaron la oportunidad de desarrollo a estas 
comunidades, sino que luego de utilizarlos se olvidaron 
de ellos, ahora tristemente veo que estos mismos grupos 
trasladaron su estrategia a Puerto Wilches de donde 
de manera similar sin duda harán el mismo daño y 
envenenarán a las comunidades y su gente en contra de 
las empresas petroleras con las que curiosamente ellos 
ya vienen desde el comienzo de su historia trabajando en 
este pueblo.

Bien dicen que quien que no conoce la historia tiende 
a repetirla, acá sucederá exactamente lo mismo que 
sucedió en San Martín – Cesar, en ese entonces y está 
bien que estos grupos estén alertas y que quieran salvar 
al mundo de la destrucción, eso me parece muy bien de 
su parte, pero deberían enfocarse en buscar y mejorar las 
medidas para mitigar estos riesgos con que la industria 
petrolera...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, señor Secretario.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Se ha culminado el tiempo del señor Milton, siete 

minutos.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Sí señor.
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Pregunto nuevamente, señor Secretario, si de los 
Líderes que estaban inscritos hay alguno presente para 
darle el uso de la palabra.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No señor, han intervenido todos los que estaban aquí 

presentes en esta audiencia, de tal suerte, señor Presidente 
de la audiencia, que este bloque de participantes que son 
líderes sociales y parte de la Comunidad, se ha culminado.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, señor Secretario, quiero hacer la aclaración, 
señor secretario, por el pronunciamiento de un Concejal 
sobre la invitación a los Alcaldes, quiero dejar constancia, 
señor Secretario, de que la Comisión Quinta invitó al 
Gobernador de Santander, al Alcalde de Puerto Wilches, a 
la Asamblea Departamental de Santander, a la Asamblea 
Departamental de Cesar, al Alcalde Barrancabermeja, 
al Alcalde de San Pablo, al Alcalde de San Vicente de 
Chucurí, al Alcalde de Cimitarra, al Alcalde Sabana 
de Torres, al Alcalde de Puerto Parra, al Alcalde de 
Zapatoca, al Alcalde de Simatoca, al Alcalde de Carmen 
de Chucurí, al Alcalde de San Juan de Betulia, al Alcalde 
de Gamarra, al Alcalde de San Alberto, al Alcalde de 
Simití, al Alcalde de Cantagallo, al Alcalde de Rionegro, 
al Alcalde de Yondó, como también le hizo la invitación 
al Concejo Municipal de Puerto Wilches, al Concejo 
Municipal de Barrancabermeja, al Concejo Municipal de 
Yondó - Antioquia, al Concejo Municipal de San Martín 
- Cesar y al Concejo Municipal de San Alberto - Cesar.

La participación fue muy poca, pero sí quiero dejar 
esta constancia debido al comentario de un concejal en 
esta audiencia pública.

Honorable Representante, Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán:

Señor Presidente, cuando pueda me da la palabra, si 
es tan amable.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Claro que sí, doctor, viene la intervención de los 
Congresistas...

Alianza contra el Fracking en la Sierra Nevada 
- de Valledupar - Cesar - Alain Franchesco Jiménez 
Fadul:

Congresista qué pena, pero...
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Permítame doy el uso de la palabra, por favor, el señor 

Alain Franchesco, para que pueda manifestarse.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Perdón, doctor César Augusto, ellos están pidiendo 

derecho a réplica, estamos en una audiencia, si usted 
comienza a dar la réplica aquí se va a formar es un 
debate, quiero advertirle esa situación, yo creo que viene 
la intervención de los Congresistas.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Sí, señor Secretario, mire, nosotros hemos sido lo 
más, digamos, justos en el equilibrio, le hemos dado la 
participación a los que están a favor y los que están en 
contra, yo quiero decirles que este no es un debate de 
control político, hemos sido lo más respetuosos para que 
exista la participación equitativa.

Así que yo les pido el favor, les pido nos excusen, 
nosotros vamos a tener en cuenta cada uno de sus 
opiniones, vamos en el documento que tenemos que 
radicar, digamos, están todas sus expresiones, pero les 

pido el favor de que nos comprendan que no podemos 
abrir un debate, esta es una audiencia pública.

Así que agradezco la comprensión, doctor Alain, yo le 
agradezco, muchísimo.

Alianza contra el Fracking en la Sierra Nevada 
- de Valledupar - Cesar - Alain Franchesco Jiménez 
Fadul:

Son 30 segundos.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César Augusto, si le da 30 segundos al doctor 

Alain, aquí tengo cinco personas que están también, el 
uso de la palabra, entonces se nos sale de control este 
tema, yo creo que con todo respeto...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Doctor Jaír, lo importante, yo lo comprendo y le 
agradezco, lo importante es escuchar a las comunidades, 
pero no voy a permitir un debate y un contrapunteo, 
porque estos debates precisamente han generado, han 
sido de mucha altura, de mucho respeto.

Así que señor Alain tiene 30 segundos; pero les aclaro 
que no voy a permitir un contrapunteo en este foro que se 
ha llevado de la mejor manera, en esta audiencia.

30 segundos para el doctor Alain.
Alianza contra el Fracking en la Sierra Nevada 

- de Valledupar - Cesar - Alain Franchesco Jiménez 
Fadul:

Yo como médico y como especialista en salud pública 
no puedo pasar por alto que se pretenda desconocer la 
evidencia científica y la evidencia científica es que hay 
más de 1500 investigaciones realizadas por grupos 
de investigación y grandes Universidades en Estados 
Unidos, como Princeton, Columbia, que han encontrado 
riesgos y tasas elevadas de bajo peso al nacer el recién 
nacidos, en las personas que viven cerca del fracking, 
desórdenes y trastornos congénitos del corazón y del 
sistema nervioso central en personas que viven...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

No queremos pasar por irrespetuosos, yo les pido por 
favor denle 10 segundos para que él pueda concluir, por 
favor, doctor Jaír.

Alianza contra el Fracking en la Sierra Nevada 
- de Valledupar - Cesar - Alain Franchesco Jiménez 
Fadul:

Gracias. Son enfermedades que tienen una gran 
carga económica para los sistemas sanitarios del 
mundo, estamos hablando de que se aumenta 4,3 veces 
la proporción y la incidencia de la leucemia linfocítica 
aguda en los niños y adolescentes, en las personas que 
están en el área circunscrita a los sitios de exploración 
del...

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

Muy bien, muchas gracias doctor Alain, muy amable 
por su aclaración.

Quiero darle el uso de la palabra al Senador Jorge 
Londoño y se prepara el doctor Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán.

Señor Secretario, antes de intervenir el Senador 
Londoño, por favor, regálenme el listado de los 
Congresistas que están presentes en la audiencia pública.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Con mucho gusto, doctor César Augusto.
Moderador, honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
Tiene el uso de la palabra, Senador Londoño.
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Honorable Senador, Jorge Eduardo Londoño 
Ulloa:

Representante César Augusto Ortiz Zorro, muchas 
gracias, primero convocar a este espacio que nos parece 
es una expresión democrática para tomar una decisión tan 
importante para el país como es si vamos a implementar 
el fracking o si no se va a hacer, hoy hemos tenido una 
expresión muy importante de las voces de la sociedad y 
esas voces nos recuerdan que hay una gran conflictividad 
en nuestra relación con la naturaleza en especial con los 
recursos finitos como son los combustibles fósiles, uno 
escucha a todos y cada uno de quienes intervinieron y no 
hay un lugar del país en donde esta industrial extractivista 
no traiga al final realidades de desigualdad y violencia.

Yo me crie en Puerto Boyacá, junto a la tierra de la 
doctora Estefany Grajales, y sé lo que es convivir con esta 
industria extractiva, a lo último sólo deja pobreza, sólo 
deja desazón y conflictos sociales, es decir, esto tiene que 
ver con la situación de orden público y desconocimiento 
de derechos fundamentales que hoy vemos en el país.

En el 2020 recordemos que fueron asesinados 
alrededor de 331 líderes y para vergüenza nuestra 200 de 
esos 28 líderes pertenecían a los sectores ambientales, es 
decir, fueron asesinados, se les quitó la vida únicamente 
por defender los recursos naturales, recursos que 
pertenecen no sólo a los colombianos sino a toda la 
humanidad, recordemos que muchos líderes han recibido 
ya amenazas de muerte, los de Puerto Wilches, los de 
Barrancabermeja y los de otras partes del Magdalena 
Medio, de verdad que esto es crítico, pero es bastante 
preocupante.

Esa apuesta acelerada que está haciendo el Gobierno 
nacional, por acelerar los pilotos de fracking pues nos 
dejan muchas dudas, son proyectos y que se están 
vigilando ellos mismos, no cuentan con la presencia de 
los Académicos y mucho menos de las Comunidades y 
obviamente, que ese machorrucio que le están jugando 
a lo que dijo el Consejo de Estado pues también es una 
semilla de violencia, eso también produce violencia en 
las comunidades y en quienes piensan que las órdenes de 
los jueces se las puede pasar por alto los funcionarios del 
Gobierno nacional.

Por eso simplemente el Senador César, quiero terminar 
mi intervención rechazando rotundamente las amenazas 
de las cuales han sido objeto jóvenes líderes de Puerto 
Wilches como son los del Proceso de Aguawil y exigimos 
del Gobierno nacional garantías y protección para que 
ellos puedan ejercer libremente el derecho fundamental 
a participar.

El Consejo de Estado fue claro, y con esto termino, 
que, sin licencia social, sin capacidades institucionales, 
sin procesos científicos rigurosos, esta técnica no se 
podría emprender y lo que hemos visto es que nada de 
eso se está cumpliendo, pero sí avanzan a una velocidad 
vertiginosa.

No al fracking, ni aquí, ni allá, ni hoy ni mañana, 
gracias Representante.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

A usted querido Senador Jorge Londoño, muchas 
gracias por participar, siempre activo en cada una de 
estas audiencias públicas, muchas gracias.

Tiene el uso de la palabra nuestro Representante 
Nicolás Albeiro Echeverry de la Comisión Quinta.

Honorable Representante, Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán:

Querido colega, Representante Zorro, usted siempre 
cumpliendo con el respeto y la responsabilidad que le 

corresponde, gracias, señor secretario, hemos recibido 
con toda la anticipación del mundo las convocatorias, a 
todos los que participaron muchísimas gracias, yo creo 
que son unos aportes que nos van a permitir a nosotros 
tomar decisiones.

Sólo quisiera dejar como claridad de la necesidad 
de precisar muchas de los lenguajes que se utilizan y 
que creo que son inadecuados; hoy Colombia tiene una 
gratísima oportunidad en el sector petrolero de reactivar la 
economía y hacer posible que con la tecnología podamos 
optimizar unos recursos que el mundo necesita y que 
nosotros como país pobre sí que más lo necesitamos, 
pienso que experiencias en el caso por ejemplo de la 
ciudad de Medellín donde movimientos sin ninguna 
responsabilidad alertaron cuando se iba a construir 
el Túnel del Oriente, de que se iban a secar todas las 
quebradas de uno de los sectores como es Santa Elena 
y procesos que demoraron más de 2 años, un proyecto 
de desarrollo sostenible, de conectividad, de empleo, 
de generación de riqueza, pues hoy vemos cómo esos 
discursos fueron discursos que no fueron tratados con la 
suficiente responsabilidad técnica.

Referirnos a estudios, claro que los hay, ah, riesgos, 
claro, que los hay, no se puede minimizar el tema de la 
responsabilidad ambiental y el tema de los riesgos, son 
supremamente fehacientes, pero en un sector formal 
la invitación es a que tengamos una conversación de 
Desarrollo Sostenible, una conversación de Derecho 
Ambiental a su total profundidad, unas condiciones en 
las que el Estado le garantice a la sociedad que estos 
proyectos piloto tengan todas las condiciones de garantías 
para esa sociedad y no por la mera existencia de un riesgo 
privar al país de obtener unos recursos que esta sociedad 
está necesitando y que yo creo que Colombia en muy 
buen momento tiene para ser un modelo de Desarrollo 
Ambiental ejemplar.

Quiero dejar como constancia simplemente que 
escuché con mucho detenimiento esas intervenciones, 
pero que creo que nosotros en el saber y el entender 
contamos con un Sistema Energético importante, con 
un Ministerio que tiene una solvencia suficiente y 
que la discusión o lo aportado nos sirve para hondar y 
profundizar en la discusión y que es un muy buen punto 
de partida.

Muchas gracias, doctor César.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted Representante Nicolás, muchas gracias, 

también reconocerle el compromiso que ha tenido con 
este debate tan importante para el país.

Quiero dar el uso de la palabra al Presidente Luciano 
Grisales.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor César Augusto, dele el uso de la palabra a otro, 

que el Presidente tiene problemas de conexión.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Muy bien, entonces, tiene el uso de la palabra el 

Coordinador Ponente Crisanto Pisso, que también pidió 
el uso de la palabra.

Honorable Representante, Crisanto Pisso 
Mazabuel:

Muchas gracias, simplemente compañero César 
Augusto, agradecer a los invitados, creo que estos son 
argumentos para la discusión cuando en la Comisión 
se discuta la aprobación o no del fracking, todos estos 
argumentos que ustedes, que las comunidades, los 
concejales, los expertos, ayudan mucho para tomar una 
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decisión consciente de lo que vamos a hacer, es una 
Comisión muy respetable, democrática, donde en el 
Congreso se discuten todas las ideas y esperamos tomar 
la mejor decisión.

Agradecemos mucho a los invitados y a las personas 
que nos acompañaron y los invitamos para la próxima 
audiencia que es este próximo 11 de marzo.

Muchas gracias, Representante.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted, doctor Crisanto Pisso, muchas gracias, 

quiero también hacerle un reconocimiento a usted y a 
su equipo de trabajo que han estado en constante trabajo 
y comunicación para poder radicar este Informe de 
ponencia, así que muchas gracias doctor Crisanto.

Tiene el uso de la palabra el honorable Representante 
Edwin Ballesteros.

Honorable Representante, Edwin Gilberto 
Ballesteros Archila:

Querido doctor César, un saludo muy especial, 
igualmente a todos mis compañeros de la Comisión 
Quinta, compañeros de este proceso transparente de 
audiencias públicas, a los invitados miembros de la 
comunidad del municipio de Puerto Wilches, Alcaldes y 
representantes de la sociedad civil, líderes comunitarios, 
a los funcionarios del Gobierno nacional también que 
nos acompañan, a la doctora Nidia Sánchez, al doctor 
Zamora y a todos los funcionarios, al señor Viceministro 
que tengo entendido también estaba muy pendiente de 
este proceso de audiencia.

Yo valoro mucho este espacio de construcción, César, 
y ha sido un proceso que se ha venido adelantando de 
la manera más transparente, de cara la verdad y a la 
escucha en esta cuarta audiencia que hemos hecho, esto 
no es un trabajo improvisado, ha sido parte de un trabajo 
juicioso, objetivo, respetuoso y con altura que desde los 
coordinadores ponentes y quienes hacemos parte de este 
proceso designado por parte de la Comisión Quinta lo 
hemos desarrollado con el mayor respeto y con la mayor 
altura, un proceso objetivo que lo que creo es que como 
lo reiteraba el doctor Nicolás, siempre a tiempo las 
notificaciones, ha podido llegar la información y yo creo 
que eso sí no se puede desmeritar, ni poner en tela de 
juicio porque faltaría desde luego a la verdad que no sé 
pudiera defender la transparencia y la de tener la puerta 
abierta a toda la información como lo hemos venido 
haciendo desde el primer momento que iniciamos este 
proceso de audiencias públicas.

En segundo lugar, es cierto que existen inconvenientes 
y desde luego, como lo hemos venido escuchando en esta 
audiencia pública por parte de algunos de los invitados 
que hemos tenido en el día de hoy, su preocupación 
en materia de pasivos ambientales, de manejo de los 
residuos y desde luego el proceso y el manejo que ha 
dado la industria no es perfecta y hay que reconocer que 
la industria también ha tenido fallas.

Pero también hay que hacer algunas otras 
observaciones y es que decir que el sector energético y 
esa vocación minero-energética que en mi departamento 
de Santander tiene, que el municipio de Puerto Wilches 
perteneciente al Magdalena Medio no sea beneficiado 
pues desde luego también que sería faltar a la verdad, 
yo quiero reconocerle al Gobierno del Presidente Iván 
Duque, al Ministro de Minas y Energía y al DNP, con 
quienes trabajamos esa Reforma al Sistema General de 
Regalías, que ha permitido hoy qué municipios como 
Puerto Wilches superen a un 285% los recursos que 
recibían anteriormente por parte del Sistema General de 
Regalías, Puerto Wilches pasa de recibir asignaciones 

directas de 3 mil 700 millones a casi 15 mil millones de 
pesos de asignaciones directas para un municipio que 
tiene muchas necesidades, pero que esta reforma, que 
esta generación de recursos para la educación, para la 
salud, para el deporte, para más de 45 proyectos que en 
los últimos años por más de 65 mil millones de pesos 
se han venido gestionando para el municipio de Puerto 
Wilches, desde luego yo creo que no reconocerlo y no 
enunciarlo y no mencionarlo en un evento tan importante 
como esta cuarta Audiencia, sería faltar a la verdad.

Podríamos hablar de varios de los proyectos, de las 
canchas que se vienen adelantando, de las inversiones 
en agua y saneamiento básico, en el trabajo que se 
viene haciendo incluso que lo tengo que mencionar, 
esta semana se llevó a cabo una reunión con la Alcaldía 
Municipal de Puerto Wilches, con el SENA Regional, 
con el SENA Nacional, con funcionarios de Ecopetrol, 
para buscar alternativas que pudieran fortalecer los 
procesos de formación técnica y poder canalizar las rutas 
del empleo en todas las potencialidades regionales que 
tiene el municipio de Puerto Wilches.

Entonces, yo creo que esto debe recaer frente a la 
confianza en las instituciones, estos procesos transparentes 
y de formación tiene que permitirnos creer en la 
institucionalidad, creer en las autoridades ambientales, 
creer en el trabajo que se ha venido haciendo también 
por parte de científicos y expertos Colombianos, como 
ha venido haciendo el Ministerio de Minas y Energía, la 
Agencia Nacional de Hidrocarburos, con la Comisión de 
Expertos, que ha venido haciendo un trabajo juicioso, 
científicamente muy responsable y que desde luego ya 
ha dado resultados y conclusiones, que es lo que viene 
atendiendo el Gobierno nacional.

Acá no estamos hablando de iniciar el proceso de 
la técnica del fracking en todo el país, recordemos que 
estamos hablando de unos proyectos de investigación 
integral, proyectos de investigación integral que fueron 
parte de la aprobación de las bases del Plan Nacional 
de Desarrollo desde el año 2018 aprobado por parte 
del Congreso de la República y la única ruta que tenía 
que seguir también el Gobierno nacional en busca de 
garantizar la Seguridad Energética, en busca de poder 
avanzar hacia una ampliación de nuestra matriz, mire, 
y esto hay que también mencionarlo, esta semana se 
viene llevando a cabo uno de los eventos internacionales 
en materia de agenda energética más importantes del 
mundo, el CERAI 2021 y todas las conclusiones de este 
gran evento conducen a buscar alternativas para que 
podamos ampliar nuestra matriz energética.

Yo creo que hay que tener la confianza necesaria en 
las instituciones, en nuestros Ministerios, Ministerio 
de Medio Ambiente, lo que viene haciendo el ANLA, 
lo que vienen haciendo las Corporaciones Autónomas 
Regionales en materia ambiental, pero sobre todo dejar 
de estigmatizar el proceso que se viene de manera 
responsable, de manera transparente, construyendo por 
parte del Gobierno nacional para el llevar a cabo estos 
pilotos de investigación integral, pero también por parte 
de mis compañeros de la Comisión Quinta de la Cámara 
de Representantes, que de manera responsable y yo se 
lo tengo que reconocer a los coordinadores ponentes y a 
todo el equipo, que hemos estado avanzando para poder 
llevar a cabo la presentación de estas ponencias con el 
trabajo de las audiencias públicas.

Pero también, César, todo el trabajo que nuestros 
equipos de Unidad de apoyo, nuestros asesores vienen 
haciendo y construyendo en materia de buscar de manera 
objetiva y de manera muy responsable de cara al pueblo 
colombiano, presentar los informes necesarios y desde 
luego las respectivas ponencias.
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Y yo quiero finalizar con esto, yo también lo podría 
decir acá parte de las amenazas y parte de todo ese 
tema de violencia también se ha dado con personas que 
hoy creen en el desarrollo y la productividad, yo tengo 
entendido que en el municipio de Puerto Wilches desde 
el Alcalde municipal hasta personas como los Concejales 
Johan Ruiz y otros líderes sociales también han recibido 
amenazas por defender la productividad de su municipio, 
por decir que hay que darle una oportunidad a que una 
empresa seria como Ecopetrol, que es una empresa a 
la que todos los colombianos queremos mucho y de 
la que nos sentimos muy orgullosos, pueda tener una 
oportunidad de avanzar en estos proyectos pilotos en 
municipio de Puerto Wilches.

Ecopetrol lo está haciendo en otras partes del mundo, 
y a mí me parece que nosotros deberíamos darle esa 
oportunidad a Ecopetrol para que Ecopetrol pudiera 
avanzar, obtener esta información, entregar datos 
valiosos para todos esos procesos científicos en temas 
incluso de recurso hídrico que necesitamos tener todos 
los colombianos.

Y finalmente, yo creo que ese tema, debemos salirnos 
de la estigmatización y de ser tan radicales, porque son a 
ratos los discursos por redes sociales de algunos sectores 
políticos y algunas organizaciones que se oponen sin 
tener alguna certeza, de que terminan satanizando las 
personas que pensamos diferentes y yo quiero decirlo 
como lo he dicho en todas las audiencias, apreciado 
César y apreciado Presidente de nuestra Comisión 
Quinta, yo también me considero amenazado porque 
cada vez que hablo, como está pasando en este momento, 
definitivamente terminamos siendo agredidos, atacados, 
insultados en redes sociales y faltándole al respeto y a la 
altura de un debate que debe respetar las diferencias, el 
pensar diferente y del opinar diferente.

Yo creo que hoy tenemos en nuestras manos una gran 
oportunidad de solucionar dudas e inquietudes y tomar 
una acción frente al futuro, frente al futuro que queremos 
para nuestro departamento y para nuestro país, ya es hora 
de tomar decisiones alejados del populismo, alejados 
de los discursos radicales y que empecemos frente a la 
información veraz, técnica, objetiva, con estudios de costo 
y beneficio serio y no sobre afirmaciones superficiales 
empezar a tener una discusión de carácter nacional, con 
altura científica, que permita desde luego en la búsqueda 
de sus argumentos diferentes poder tener con nuestro 
mejor esfuerzo unas conclusiones de presentar una 
ponencia seria y desde luego para tener un primer debate 
que permita en los próximos días continuar de manera 
objetiva con una discusión nacional tan importante como 
esta.

Yo agradezco, querido César, este espacio que ustedes 
me dan, acá seguimos muy pendientes, pero sobre todo 
respetuoso de estos espacios de participación social y 
público, respetuoso de las instituciones, pero también 
muy respetuoso de las verdades, muy respetuosos 
de quienes opinan diferente y por favor, paremos las 
agresiones y los insultos.

Muchas gracias.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted, Representante Edwin Ballesteros, muchas 

gracias por participar.
Tiene el uso de la palabra el Representante a la Cámara 

Óscar Camilo Arango.
Honorable Representante, Óscar Camilo Arango 

Cárdenas:
Muchísimas gracias, señor Presidente y colega 

César Zorro, un saludo especial a todos los demás 

Representantes, a los Senadores y personas que 
están participando aquí en esta audiencia pública tan 
importante para lo que tiene que ver con los proyectos 
piloto de investigación integral, todo lo que tiene que ver 
con fracking.

Señores, de los fósiles vamos a depender durante 
mucho, mucho, pero mucho tiempo, bastante, de ahí es 
donde vamos a sacar los recursos para poder invertir en 
energías renovables, eso mismo lo dijo el día de ayer que 
leí un tweet de Bill Gates y le respondió la Exministra 
María Fernanda Suárez, ahora otra cosa, no pueden 
echarle la culpa del poco crecimiento que han tenido 
las regiones o los departamentos a la explotación de 
hidrocarburos, jamás, las empresas hacen su trabajo, las 
empresas trasladan los recursos y el mismo Gobierno 
hace ese traslado a los diferentes departamentos, a los 
municipios, a las gobernaciones, otra cosa es que hayan 
mandatarios corruptos y que se roben los recursos o que 
hagan inversiones mediocres donde no hay beneficio de 
la comunidad, porque eso se ha visto en departamentos 
donde el desarrollo hidrocarburos es bastante eficiente, 
vemos en el Meta, vemos en Yopal, en el Casanare, 
donde no hay ni siquiera un acueducto y son regiones 
ricas, ricas en hidrocarburos, ahí es donde tienen que 
participar todas las comunidades y todos los líderes 
sociales en las veedurías para que las cosas se hagan de 
manera responsable.

Yo soy amigo de que tiene que ser beneficio primero 
la gente de la región, yo que trabajé en el sector de 
hidrocarburos, donde trabajé en el Meta en Pacífic 
Rubiales, se puede ver hasta la corrupción con los mismos 
líderes sociales o Presidentes de Junta de Acción Comunal, 
que vendían los cupos a extraños, cobraban de a 500 mil 
a un millón de pesos, donde le quitaban la oportunidad a 
alguien de la región de poder laborar allá en Rubiales o 
en Quifa, entonces ahí es donde ustedes tienen que hacer 
esos controles, tienen que ser partícipes y aquí nosotros 
no vamos a improvisar, nosotros también vemos es que 
esta técnica se ha practicado durante mucho tiempo en 
Estados Unidos por más de 70, 80 años, y el crecimiento 
que ha tenido el desarrollo de los hidrocarburos desde 
la época de John Deere Rockefeller en los Estados 
Unidos ha sido impresionante, el desarrollo tecnológico, 
no vamos a improvisar, vamos a traer expertos, vamos 
a sacar nuestras propias conclusiones, vamos a trabajar 
de la mano con las corporaciones regionales, vamos a 
trabajar con el Ministerio de Ambiente, porque ellas 
también tienen que poner su parte y su granito de arena 
para que esto funcione de manera articulada.

Pero no podemos seguir aquí dándonos madera los 
unos a los otros, trabajemos unidos y podemos sacar 
un buen piloto y sacar unas buenas conclusiones a ver 
qué es lo que pasa y trabajar con las veedurías, con los 
líderes, con todas esas personas que, hombre, yo también 
aprecio el medio ambiente y yo aquí estoy en el Vichada, 
en Cumaribo, estas tierras tan hermosas donde hay 
ganadería, grandes cultivos, pero yo soy consciente que 
estos departamentos incluso se benefician de las regalías, 
se benefician de esa explotación de hidrocarburos, aquí 
necesitamos esos dineros para poder invertir en vías.

Entonces, por un momento démonos la mano y 
trabajemos en equipo y trabajemos unidos para sacar 
unos buenos pilotos, unos buenos proyectos pilotos 
de investigación y sacar nuestras conclusiones, 
contaminación también produce la minería ilegal, 
hombre, como contaminan los ríos con mercurio, los 
mismos de la palma de aceite, cuántos litros cree que se 
consume una palma de aceite 25 a 30, en una hectárea se 
pueden cultivar 140 palmas, haga la cuenta, son casi 4 
mil ciento y pico de litros que se están desperdiciando, 
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porque esas mismas personas que cultivan esa palma 
captan de manera ilegal todo ese recurso hídrico, lo 
captan de manera ilegal, allá en los Santanderes que hay 
sembrado casi 38 mil palmas, hectáreas, perdón, estamos 
hablando casi de millón 200 mil litros de agua.

Entonces, hombre, yo creo que ya es el momento 
de trabajar y unidos, hay que trabajar unidos para sacar 
unas buenas conclusiones y no colocar en riesgo todo el 
sistema energético de nuestro país.

De verdad, muchísimas gracias, Representante César.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted, Representante Camilo Arango.
Tiene el uso de la palabra el Representante Jairo Cala.
Honorable Representante, Jairo Reinaldo Cala 

Suárez:
Muchísimas gracias, doctor César, por las buenas 

tardes para los voceros y Representantes de las 
Organizaciones y el Movimiento Social del Magdalena 
Medio y del país y las buenas tardes para los compañeros.

Sin lugar a dudas esta es una discusión que se debe 
adelantar con todo el respeto pero también con absoluta 
responsabilidad, porque hoy estamos planteando que si 
no hay fracking el desarrollo del país seguramente se va 
a estancar, no va a haber desarrollo y yo creo que Puerto 
Wilches y todos los municipios del Magdalena Medio 
tanto santandereano como antioqueño, nos hemos dado 
cuenta que luego de más de 100 años de explotación 
petrolera en el territorio no es cierto que esa explotación 
petrolera haya resuelto los problemas sociales de la 
comunidad, muy por el contrario, en este territorio cada 
vez las condiciones de empobrecimiento de la población 
son más aberrantes y lo que sí está demostrado es que las 
aguas que le toca consumir a la gente de Barrancabermeja 
y a la gente de otros municipios, son aguas altamente 
contaminadas y son aguas que no dan los estándares de 
calidad para el consumo humano, sin embargo, así las 
han tenido que consumir los pobladores durante más de 
100 años.

Aquí en Colombia siempre hemos justificado que 
la explotación minero-energética es la salvación para 
la economía nacional y hemos descuidado el desarrollo 
de otras ramas de la producción, el campo colombiano 
no se ha desarrollado a pesar de todos los recursos que 
han llegado a los territorios por cuenta de regalías y por 
cuenta de la explotación petrolera, porque la inmensa 
mayoría de esos recursos no regresan al territorio, no 
regresan a su gente, la inmensa mayoría de estos recursos 
van a engordar los bolsillos de las empresas contratistas 
y fundamentalmente de las empresas multinacionales 
que son las que se encargan de desarrollar este tipo de 
proyectos.

Por eso hay demostraciones científicas de las 
afectaciones que el fracking produce a las fuentes de 
agua, que el fracking produce a los reservorios de agua 
y eso está demostrado, hay otros países del mundo 
y Estados, incluso de los mismo a Estados Unidos 
donde se ha prohibido el uso del fracking por las 
afectaciones ambientales, nosotros consideramos que 
una buena contribución a la paz territorial, a la paz de los 
colombianos, es impedir que se creen nuevos focos de 
conflictividad socioeconómica y socioambiental en todos 
los territorios, porque no tener en cuenta, no escuchar 
las voces mayoritarias de que en estas audiencias se han 
manifestado en contra de la realización de esta práctica y 
en contra de las afectaciones que esto produce, sería un 
acto de irresponsabilidad por parte del Congreso de la 
República.

Por eso nosotros le estamos diciendo al Congreso, 
le estamos diciendo a los colombianos, que no es el 
momento para implementar la práctica del fracking 
en Colombia, que nos oponemos a esta práctica y que 
debemos privilegiar la vida ante la posibilidad de la 
llegada de unos pesos que todavía no sabemos qué rumbo 
pueden tomar en las prácticas corruptas de muchos de 
quienes quieren ejecutar estos recursos.

Entonces, nos unimos a las voces que claman por 
el respeto a la vida de los hombres y mujeres de Puerto 
Wilches y del Magdalena Medio, que están adelantando 
jornada de concientización de los efectos que tiene el 
fracking y que hoy están siendo amenazados de muerte, 
toda nuestra solidaridad con ellos.

Muchas gracias, doctor César.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
A usted doctor Jairo Cala, muchas gracias por la 

participación. Señor secretario, por favor, ¿hay más 
participantes Congresistas?

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No señor, no me ha pedido la palabra ningún otro 

Representante y ningún otro Senador, de tal suerte que ...
Honorable Representante, Edwin Gilberto 

Ballesteros Archila:
Doctor César, perdóneme, señor Secretario.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
El doctor Edwin Ballesteros, está pidiendo la palabra.
Honorable Representante, Edwin Gilberto 

Ballesteros Archila:
Querido señor Coordinador, me puede regalar 30 

segundos, por favor.
Moderador, honorable Representante, César 

Augusto Ortiz Zorro:
Claro que sí, doctor Edwin, tiene 30 segundos.
Honorable Representante, Edwin Gilberto 

Ballesteros Archila:
Excúsame, querido César y a todos nuevamente, 

yo quiero simplemente en 30 segundos decir algo muy 
rápido, lo primero, es que esto es una gran oportunidad 
para mi departamento de manera responsable como lo 
ha venido haciendo el Gobierno nacional, con confianza 
en las instituciones y una segunda oportunidad para 
buscar soluciones a tanta problemática social que tiene 
el Magdalena Medio Santandereano, pero segundo, y 
esto sí lo hago con un deber patriótico como colombiano 
y es que no podemos acá pararnos y acá hay que decir 
la verdad también, parar que algunas personas que 
antes eran quienes atentaban contra los tubos, contra 
el medio ambiente de Colombia, quienes generaban 
los impactos ambientales, que deterioraban todos 
nuestros ecosistemas, hoy estén diciendo que sería una 
irresponsabilidad por parte del Gobierno, no nos digamos 
mentiras y recordemos las verdades porque hay que 
aprender muchísimo de la historia.

Muchas gracias, señor Coordinador, señor Secretario, 
muchas gracias.

Moderador, honorable Representante, César 
Augusto Ortiz Zorro:

A usted, doctor Edwin.
Señor Secretario, entonces, yo pido el uso de la 

palabra, por favor.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí, doctor César Augusto, entonces, para que cierre la 

audiencia, por favor, tome el uso de la palabra.
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Honorable Representante, César Augusto Ortiz 
Zorro:

Bueno, muchas gracias, señor Secretario, quiero 
agradecer a todos los presentes, a los líderes sociales, a 
la comunidad de Puerto Wilches, a la Comisión Quinta, 
a nuestro Presidente, Coordinadores Ponentes, Ponentes, 
por promover estos debates tan importantes, como lo dije 
anteriormente, no tiene sentido una Ley de la República si 
no involucramos a las comunidades, si no involucramos 
a los directamente afectados y la Comisión Quinta no 
podía dejar pasar esta audiencia tan importante que va 
a ser clave para quienes tenemos que presentar nuestro 
informe de ponencia.

Y yo quiero hacer una pequeña reflexión, 
lamentablemente, digamos, aquí no necesitamos estudios 
científicos, no estudiamos ningún tipo de estudio para 
decir que donde ha existido industria petrolera se han 
generado grandes conflictos sociales y ambientales, ahí 
no tenemos que esconder absolutamente nada y es el 
caso de Puerto Wilches, yo escuchaba con tristeza que 
un líder social manifestaba que no tenían un acueducto 
decente…; entonces yo he tratado de ser, digamos, de 
no llevar al extremo mis opiniones, pero pienso que 
hay que reflexionar es sobre si realmente el fracking le 
va a traer el beneficio, el desarrollo que prometen, si en 
Puerto Wilches después de 102 años aún las necesidades 
tienen cientos de necesidades, ¿en realidad el fracking le 
va a solucionar?, ¿en verdad el fracking va a portar al 
Presupuesto de la Nación lo que nos están prometiendo?, 
¿por qué no modificar la política petrolera del país?

Muchas gracias, señor Secretario, le agradezco a 
todos la participación y pedirles que estén muy atentos 
a los debates que se van a llevar en el Congreso de la 
República para tomar esta decisión tan importante para 
todos los colombianos.

Muchas gracias, señor Secretario.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí, doctor César Augusto Ortiz, yo creo que podemos 

dar por terminada esta audiencia, agradecerles a todos 
los invitados por su participación y sin duda alguna la 
Comisión Quinta tendrá en cuenta todas esas posiciones 
y tomará la mejor decisión.

Entonces, se levanta la sesión, deseándole una feliz 
tarde a todos y a todas, un abrazo y en la Comisión Quinta 
están las puertas abiertas.

Honorable Representante, Crisanto Pisso 
Mazabuel:

Muy bien, Secretario.
Honorable Representante, César Augusto Ortiz 

Zorro:
Muchas gracias a todos, muy amables.
Se deja constancia de que esta audiencia pública se 

levantó a las 1:19 p. m.
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